
HUMOR CAPIAU
Em 25 de novembro de 2023,

A Tribuna Piracicabana publicou
a página de humor CAPIAU. Edi-
tado pelo cartunista Érico San
Juan, o projeto se transformou no
jornal homônimo, encartado todo
mês em A Tribuna. Na comemo-
ração do seu primeiro aniversá-
rio, CAPIAU volta às origens, vol-
tando a ser página excepcional-
mente nesta terça-feira (26). A8

MDB
André Augusti, presidente do

MDB, e Carol Sturion, presidente
do MDB Mulher, estão intensifi-
cando os preparativos para forta-
lecer o partido nas eleições de 2026.
Há quem afirme que o partido pla-
neja lançar candidatos a deputado
federal e estadual em Piracicaba.
Nos bastidores, um dos nomes
cogitados para disputar uma vaga
na Assembleia Legislativa de São
Paulo, no Palácio Nove de Julho,
é o do ex-vereador José Marcos
Abdala. Como sempre, na política,
tudo pode acontecer. Resta aguar-
dar os próximos movimentos.

MUDANÇA — I
Circulam rumores de que o ex-

prefeito Barjas Negri estaria dei-
xando o ninho tucano para migrar
para o PSB, partido liderado naci-
onalmente por Geraldo Alckmin. O
que chama a atenção é que o PSB
de Alckmin integrou a base de apoio
do prefeito eleito Helinho Zanatta
(PSD) nas últimas eleições, e não a
coligação que apoiou Barjas Negri.

MUDANÇA — II
Essa possível mudança tem

gerado especulações e estranheza
nos bastidores políticos de Piraci-
caba, levantando questionamentos
sobre as motivações e os desdobra-
mentos dessa movimentação no
cenário político local. Lembremos
que as nuvens sintetizam os políti-
cos: ora de um jeito de um lado,
ora de outro jeito de outro lado.

MUDANÇA — III
De acordo com Barjas Negri,

caso haja uma mudança de par-
tido, ele fará questão de informar
primeiro aos amigos e à impren-
sa. Ele reforçou que não há ne-
nhuma veracidade nos rumores
sobre sua possível migração para
o partido do vice-presidente da
República. Por enquanto, o ex-
prefeito desmente as especulações.
Resta aguardar os próximos des-
dobramentos para confirmar o
rumo de sua trajetória política.

PRESIDÊNCIA — I
As articulações para a elei-

ção da nova presidência da Câ-
mara Municipal de Piracicaba
estão em ritmo acelerado. Reu-
niões entre os vereadores e os
principais candidatos ao coman-
do do Edifício Prudente de Mora-
es já estão a todo vapor. Entre os
nomes cotados estão o presidente
da Câmara, Wagner Oliveira
(PSD), e o vereador Rerlison Re-
zende, o Pastor Relinho (PSDB).

PRESIDÊNCIA — II
Nos bastidores, comenta-se

que as definições passam não ape-
nas pelo escritório do prefeito elei-
to, Helinho Zanatta, mas também
pelos gabinetes de líderes religio-
sos influentes, como o Pastor An-
tonio Carlos Stefan, da Igreja do
Evangelho Quadrangular, e o Pas-
tor Dilmo dos Santos, da Assem-
bleia de Deus Madureira. A for-
ça política das igrejas se reflete
na composição da Câmara: a
Quadrangular elegeu dois vere-
adores, incluindo o próprio Re-
linho, enquanto a Assembleia de
Deus garantiu uma cadeira.

PRESIDÊNCIA — III
Só que há, entre Igreja e parti-

dos, uma lembrança especial: a pre-
sidência da Câmara de Piracicaba
tem, também, um outro endereço
para fazer escala: o escritório do
deputado estadual Alex Madurei-
ra (PL), que foi o responsável pela
eleição da maior bancada, em tor-
no de oito edis. Como vai funcio-
nar essa liderança, só Deus sabe, e
não este idoso e cansado Capiau.

BELTRAME — I
Em suas postagens nas redes

sociais, o secretário de Ação Cultu-
ral, Carlão Beltrame, já adota tom
de despedida do cargo, em razão
do resultado das eleições, em que o
prefeito Luciano Almeida (PP) não
conseguiu a reeleição. Carlão apro-
veitou para agradecer os servidores
públicos pelo trabalho realizado na
gestão à frente da Secretaria Muni-
cipal de Ação Cultural (Semac).

BELTRAME — II
Beltrame destacou as contri-

buições de equipes do Centro de
Comunicação Social (CCS), da Se-
cretaria Municipal de Zeladoria e
Obras (Semozel) e da própria Se-
mac, ressaltando o empenho cole-
tivo ao longo do mandato. Esses
agradecimentos e mensagens de
despedida são parte do processo
democrático, refletindo o reconhe-
cimento e a transição natural que
ocorre após uma mudança de ges-
tão. Carlos Beltrame é, em síntese,
uma das unanimidades no meio
político e social de Piracicaba.

BERNARDINO — I
O prefeito reeleito de Salti-

nho, Helinho Bernardino (PL),
segue investindo na cultura e tem
preparado uma programação es-
pecial para celebrar o Natal. A
quarta edição do Natal de Luz e
Fantasia contará com apresenta-
ções musicais e a chegada do Pa-
pai Noel, acompanhada de uma
emocionante contagem regressi-
va para a inauguração da ilumi-
nação natalina da Praça Central.

BERNARDINO — II
O evento acontecerá no dia 6

de dezembro, às 19h, na Praça Cen-
tral de Saltinho, prometendo en-
cantar a comunidade com o espíri-
to natalino e uma atmosfera mági-
ca para toda a família. Ótimo tra-

balho do jovem chefe do Executivo
que, certamente, pensará, no futu-
ro, em voos mais destacados, como
para o Palácio Nove de Julho.

SECRETARIADO – I
O vereador Zezinho Pereira

estava confiante em sua reeleição
durante as eleições municipais de
2024 — o que é normal para quem
entra na disputa —, mas o compa-
nheiro de partido Odair Mello sur-
preendeu e ficou com a vaga, ainda
que o União Brasil fez legenda para
duas vagas — Zezinho não alcan-
çou o coeficiente necessário. Resta-
rá o secretariado? Quem sabe?

SECRETARIADO – II
A cidade sabe que Zezinho

sonha com a Simap (Secretaria
de Infraestrutura e Meio Ambi-
ente), que é a antiga “Sedema”,
no entanto, o prefeito eleito tem
outros planos, pelo menos é o que
parece. Serão necessários muitos
lenços para muitos que, dia 1o de
janeiro, vão chorar. O idoso e
cansado Capiau aconselha:
aguardar o dia, sem ansiedade.

INDIGNAÇÃO — I
Com razão, a professora San-

dra Negri contestou, indignada,
nota desta coluna na edição de
sábado. É que maldosos da polí-
tica, talvez até do “fogo amigo”,
disseram que ela e seu esposo,
Barjas Negri, ex-prefeito, estavam
como “comitê de recepção” na
Missa Afro, no Engenho Central.
Este idoso e cansado Capiau fez
uma citação injusta em relação à
professora Sandra, primeira-
dama por três mandatos, no mais
alto nível de elegância e ética.

INDIGNAÇÃO — II
Portanto, fica o registro de des-

culpas à professora Sandra Negri,
lembrando que o casal sempre este-
ve em atos da Missa Afro, ao longo
dos anos, “independentemente de
qualquer cargo”, como bem afirma.
Não é por pouco que este Capiau
anda mesmo idoso e cansado, pois
o volume de informações — mescla-
das entre as bondades e as malda-
des — não é pequeno. Mais aten-
ção não faltará ao que vem dos ad-
versários nem do “fogo amigo”.

Fotos: Divulgação

O galho de uma árvore caiu so-
bre um veículo na tarde da últi-
ma sexta (22), em frente da
Unidade Básica de Saúde
(UBS) do bairro Caxambu. O lí-
der ativista social de Assuntos
Comunitários da Região Sul,
Fernando Vieira, já vinha infor-
mando o setor responsável
pela poda de árvores e uma

ACIDENTE
possível remoção de galhos
pendurados no entorno da UBS
Caxambu. Com a queda dos
galhos, só houve danos mate-
riais à proprietária do veículo que
estava em atendimento. Foi ape-
nas um susto. Mas Fernando –
que na foto aparece ao lado do
cabo André Felipe – lembra que
“poderia ter sido pior”.
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APEOESP FAZ
MANIFESTAÇÃO
CONTRA PEC
DOS R$ 10 BI
A Apeoesp promove, nesta
terça (26), manifestação
contra os ataques do go-
vernador Tarcísio de Freitas
à educação pública estadu-
al. A manifestação está mar-
cada para as 11 horas, na
Praça da República, em
frente à Secretaria Estadual
da Educação, e à tarde a
mobilização acontecerá na
Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo, uma
vez que está na pauta de
votação a PEC 09/2023,
do governador Tarcísio,
que reduz de 30% para
25% o percentual do orça-
mento estadual da Educa-
ção, já a partir de 2025. A9

Deputada Professora Bebel continua a luta incessante em defesa
da escola pública do Estado e dos profissionais da Educação

Documentário sobre ‘Salão de
Humor’ vence Troféu HQ MIX
Dirigido pelo jornalista Rafael Bitencourt, “50 anos do
Salão Internacional de Humor de Piracicaba” venceu
na categoria “Produção Para Outras Linguagens”

O documentário “50 anos
do Salão Internacional de Hu-
mor de Piracicaba” é um dos
vencedores da 36ª edição do Tro-
féu HQ MIX, considerado o “Os-
car dos Quadrinhos no Brasil”.
O material tem direção de Rafa-
el Bitencourt e foi produzido pela

Prefeitura de Piracicaba, por
meio do CCS (Centro de Comu-
nicação Social), da Semac (Secre-
taria Municipal da Ação Cultu-
ral) e do Cedhu (Centro Nacional
de Documentação, Pesquisa, e Di-
vulgação do Humor Gráfico de
Piracicaba). O documentário é o

vencedor da categoria “Produção
Para Outras Linguagens”. Lança-
do em 2023, traça a história do
grande evento e reúne depoimen-
tos de fundadores e personalida-
des importantes do Salão, como
Zélio Alves Pinto, Laerte Coutinho
e Paulo Bonfá, entre outros. A13

Executivo veta projeto de
lei por ser inconstitucional

O Executivo vetou o Projeto
de Lei 174/2024 sobre o Progra-
ma de Incentivo ao Emprego e à
Reinserção Social de Dependentes
Químicos. A Administração enten-
de a importância do projeto, mas
destaca que é contrário ao inte-
resse público uma vez que não con-
sidera as ações de recolocação e
colocação dos piracicabanos no
Mercado de Trabalho por meio das
ações já desenvolvidas pela Secre-
taria Municipal de Desenvolvi-

mento Econômico, Trabalho e
Turismo (Semdettur), por meio de
ações integradas com os gover-
nos federal e estadual, bem como
não observa os regramentos le-
gais já instituídos para este fim.

Na justificativa à Câmara, o
Executo destaca o artigo 1º da Lei
Federal 9.029 de 13/04/1995 (CLT)
que diz: “É proibida a adoção de
qualquer prática discriminatória e
limitativa para efeito de acesso à
relação de trabalho, ou de sua ma-

nutenção, por motivo de sexo, ori-
gem, raça, cor, estado civil, situa-
ção familiar, deficiência, reabilita-
ção profissional, idade, entre outros
(…)”. Cita exemplos de ações já im-
plantadas no município que servem
para inserção do cidadão no merca-
do de trabalho, por meio do Progra-
ma Progredir, do Governo Federal,
e do Programa Recomeço – Uma
vida sem drogas, do Governo Esta-
dual. O veto foi publicado ontem (25)
no Diário Oficial do Município.

Documentário sobre os 50 anos do Salão Internacional de Humor é dirigido pelo jornalista Rafael Bittencourt
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Mestre Zequinha, o Griô
(...) Mestre(...) Mestre(...) Mestre(...) Mestre(...) Mestre
Zequinha ensina,Zequinha ensina,Zequinha ensina,Zequinha ensina,Zequinha ensina,
citando ecitando ecitando ecitando ecitando e
reverenciandoreverenciandoreverenciandoreverenciandoreverenciando
seus Mestres, queseus Mestres, queseus Mestres, queseus Mestres, queseus Mestres, que
há um vínculohá um vínculohá um vínculohá um vínculohá um vínculo
profundo entre aprofundo entre aprofundo entre aprofundo entre aprofundo entre a
Capoeira Angola,Capoeira Angola,Capoeira Angola,Capoeira Angola,Capoeira Angola,
com todos os seuscom todos os seuscom todos os seuscom todos os seuscom todos os seus
ricos símbolos ericos símbolos ericos símbolos ericos símbolos ericos símbolos e
ritualidade, e aritualidade, e aritualidade, e aritualidade, e aritualidade, e a
tradição religiosatradição religiosatradição religiosatradição religiosatradição religiosa
do Candomblédo Candomblédo Candomblédo Candomblédo Candomblé

Adelino Francisco
de Oliveira

A Capoeira Ango-
la é, sem dúvida, uma
das grandes e precio-
sas riquezas da cultu-
ra afrobrasileira. Diz
muito sobre resistên-
cia, identidade, genia-
lidade e o processo de
ressignificação cultural que a po-
pulação negra forjou no duro
contexto da diáspora na Améri-
ca, particularmente no Brasil. A
violência imposta pelo tráfico
Atlântico, na perversidade da es-
cravidão colonial, ceifou milha-
res de vidas negras e vislumbrou
promover um brutal etnocídio, na
estúpida pretensão de destruir
toda uma cosmovisão africana.
Mas mesmo diante de tantas e
inimagináveis formas de violên-
cias e opressões a população ne-
gra e afrodescendente resistiu ao
cativeiro, com coragem, força, cri-
atividade e muita esperança. A Ca-
poeira Angola é a brado de resis-
tência, que ecoa, retumba em ter-
ra estranha, na potência huma-
na da existência do povo preto.

O Projeto de Pesquisa e Ex-
tensão Capoeira, Direitos Huma-
nos e Educação Antirracista, de-
senvolvido em diálogo e interlo-
cução entre os campi Piracicaba e
Capivari do Instituto Federal de
São Paulo, tem permitido uma in-
teressante e muito profícua imer-

são no vasto e complexo
universo da Capoeira. O
Projeto, por meio de
pesquisas, leituras, en-
trevistas, estudos e ro-
das de vivências de ca-
poeira, tem buscado
identificar e compreen-
der as possibilidades da
Capoeira, destacada-
mente as representa-

ções simbólicas da Capoeira An-
gola, para a construção de uma
educação comprometida com di-
nâmicas de emancipação, radical-
mente antirracista.

No âmbito das atividades do
Projeto, as pesquisas sobre a Capo-
eira inevitavelmente acabaram por
conduzir e apresentar o Mestre
Zequinha, guardião maior das tra-
dições da Capoeira Angola no ter-
ritório de Piracicaba e região. Quem
já teve o privilégio e a grata alegria
de ver e ouvir Mestre Zequinha,
com sua fala suave e generosa, mas
tomada pela força de tantas me-
mórias e plena em sabedoria? Quem
já teve oportunidade de estar em
uma Roda de Capoeira com esse
emblemático mestre de Capoeira
Angola? Mestre Zequinha é um
autêntico griô, aquele que guarda
e transmite,  com a genuína auto-
ridade da tradição e da ancestrali-
dade, a história perdida e recupe-
rada da população negra e afro-
descendete na diáspora, sob o pris-
ma da Capoeira.

Com a simplicidade e profun-

didade de um conhecimento que
bebe diretamente na fonte da sabe-
doria esotérica da Capoeira, Mes-
tre Zequinha ensina, citando e re-
verenciando seus Mestres, que há
um vínculo profundo entre a Ca-
poeira Angola, com todos os seus
ricos símbolos e ritualidade, e a tra-
dição religiosa do Candomblé. Em
uma hermenêutica interessante e
cheia de sentido, Mestre Zequinha
explica que a Capoeira Angola e o
Candomblé são faces de uma mes-
ma e fecunda tradição, que remon-
ta e remete às experiências mais
genuínas e verdadeiras de Mãe
África. Com sabedoria rara, Mes-
tre Zequinha faz de sua trajetória
pessoal um caminho de aprendiza-
dos. Mesmo diante das situações
mais difíceis e desafiadoras exis-
tencialmente, como um episódio de
racismo rasteiro, Mestre Zequinha

não se abate nunca, revelando
uma capacidade de refletir, pon-
derar e compor lições, que apon-
tam para uma vida plena em dig-
nidade, generosidade e altivez.

Mesmo após um ano de ati-
vidades, o Projeto de Pesquisa e
Extensão Capoeira, Direitos Hu-
manos e Educação Antirracista
ainda tem muito o que investigar
e produzir acerca dos valores con-
templados nas tradições fecun-
das e polissêmicas da Capoeira
Angola. Para o recém consagra-
do Mestre Tintin, a Capoeira An-
gola fala sobre a própria vida,
abordando a questão da busca
por um sentido existencial mais
profundo. Mestre Tintin enfati-
za que a Capoeira Angola é tam-
bém um processo rico, intenso e
genuíno de humanização. Para
o Mestre Tintin, em uma alusão
à ética banto do ubuntu, a Ca-
poeira tem a força de romper com
todas as formas de preconceitos,
ensinando a dimensão do aco-
lhimento, a partir da compreen-
são de que todos somos partes
de um coletivo, por isso deve es-
tar presente no cotidiano das
escolas, educando os estudantes
para a ética da convivência.

———
Adelino Francisco de
Oliveira,  professor
do Instituto Federal
de São Paulo, campus
de Piracicaba; e-mail:
adelino.oliveira@ifsp.edu.br

"IN EXTREMIS" (263)

história. Quem não
fica "tentado" não ape-
nas por alguém, mas
por algo, por um so-
nho, por uma ideia? O
escriba tem, ainda
hoje, algumas tenta-
ções que, na verdade,
o desafiam. Uma de-
las: furtar algo de su-
permercado. Nem que
seja uma só banana.

Que desejo, que tentação! Mas
não se deve fazê-lo, né?

Volto ao infalível compa-
nheiro, o "re". Já admiti nem
sempre precisar re-tratar-me.
Nem mesmo re-visar o re-vela-
do. Ei de ra-tificar o bem e o bom
com que a Vida nos privilegia. E
re-tificar erros, males, equívocos
cometidos. É um re-ver perma-
nente apenas possível e benéfico
se, antes disso, houver o re-ver-
se a si mesmo. Há-se que fazê-lo,
porém, após re-forçar-se para
suportar a própria verdade.

A sabedoria de viver, toda-
via, ensina-nos, sim, a, muitas
vezes, re-troceder. A re-trair-se.
Descobre-se que não adianta
apenas re-voltar-se. Com humil-
dade, entende-se haver muito a
re-tribuir, muito a re-verenciar.
Ao simplesmente re-tirar-se do
palco, ao re-vistar-se a si mes-
mo, pode-se re-encontrar a gran-
de re-sposta: re-umanizar-se ,
buscando, ao depois, re-umani-
zar seus ambientes. Seria um re-
volucionar o comodismo e a in-
diferença, um re-vitalizar o que
parecia inerte. E re-cuperar a es-
perança.

Re-vestir-se de alegria, re-
verenciar o privilégio de viver, re-
descobrir significados esqueci-
dos, re-vitalizando-se moral e
espiritualmente, o homem pode
re-volucionar o Mundo. É, en-
fim, a re-conquista de si mesmo.
E, talvez, uma re-viravolta. A
partícula "re", pois, faz parte de
um sonho re-al: a re-ssurreição
de cada um diante de suas pró-
prias e mortais re-signações.

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Então, o escriba
caipira foi procurar
um certo livro em sua
biblioteca. Não o en-
contrando, viu-se
despertado por ou-
tros, já lidos e manu-
seados. Mas esqueci-
dos. Folheou um, ou-
tro, leu alguma coisa
deste, daquele. Sentiu ser quase
íntimo deles, tomado por recor-
dações de tempo, de lugares,
coisas, acontecimentos. E de
pessoas. Separou, então, um
Machado de Assis, um Eça, um
Buber, uns dois de Leloupe. Es-
queceu daquele que procurava,
ao folheá-los. Pareceu-lhe um
fascínio. Encantou-se.

Não imaginou ter-se inicia-
do, para ele, uma outra caminha-
da. Não mais em busca, à procu-
ra de algo. Mas uma volta a algo
conhecido, ao já vivido do qual
não se lembrava ou evitara fazê-
lo. Aos poucos - deixando-se to-
mar por sensações pacificadoras
- deu-se conta de que, re-lendo o
já lido, vivendo-o, fazia-o, porém,
como se pela primeira vez. E en-
tendeu: re-ler é, também, um re-
encontro. E o re-encontro é, de
certa forma, um re-torno. Então,
confirmou-se-lhe: palavras - qual
o  prefixo "re" - podem explicar o
acontecido que, muitas vezes,
não se entendera.

Re-ler é um re-torno. Um re-
gressar. E, conforme a consciên-
cia de cada um, também um re-
formar, um re-tomar. Pois, a vida
são re-construções, re-começos,
re-inícios. E isso, de alguma for-
ma, significa re-novar, re-novar-
se. Nesse re-ver e re-ver-se, o co-
ração há que pedir para re-tifi-
car erros e tolices cometidos. E
ra-tificar belas convicções talvez
esquecidas. Re-tratar-se, se ne-
cessário. E, então, re-visar o que
ainda vier em auxílio a uma vida
melhor. Pois, re-cordar é re-vi-
ver, um re-lembrar re-alidades
re-animadoras.

Continuamos, porém, viven-
do de tentações. Há aquela ora-
ção cristã em que o Filho suplica
ao Pai para "livrar-nos das ten-
tações". Por quê? Ficar na ver-
são de Eva ter sido "tentada" pela
serpente, parece-me, ainda ago-
ra, maldade contra a mulher.
Começa pelo simples fato de ser-
pente não falar. E, em especial,
por a mulher ter sido presente
divino para o macho solitário da

O prefixo "re"
em nossas vidas

A falta d'água em Piracicaba
Ademir Martins

A falta d'água em Piracicaba
vem se arrastando há muitos anos
e por diversas gestões executivas.
Nos últimos anos, em torno de vin-
te, não foi investido em novas cap-
tações, novas tecnologias, novos
reservatórios e manutenção/dis-
tribuição da rede.  Estrutura mui-
to antiga, algumas ainda da déca-
da de 70 e 80, encanamentos ain-
da de ferro que estão enferruja-
dos, deteriorados, sofrendo estou-
ros, com vazamentos, etc.

O município perde em torno de
50% da água tratada na distribui-
ção para a população piracicabana,
os vazamentos são o maior proble-
ma. Hoje a falta d'água no municí-
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pio, porém, além de tudo que foi
dito, está no lodo acumulado nos
depósitos da captação e tratamen-
to. Fruto do tratamento da água, o
resíduo do processo de tratamen-
to, o lodo,  precisa de destino.

Correto seria uma saída para
este problema. Uma delas, a cons-
trução de uma usina de composta-
gem e criação de subprodutos. Ou
mesmo, como antigamente se fez, o
transporte para aterros sanitários.

A omissão das diversas ges-
tões, inclusive a atual, majorou
o problema.

O despejo do lodo no rio Pira-
cicaba de forma absolutamente
equivocada, foi praticado até me-
ses atrás.

O descalabro hoje é total. Se

Nos últimos anos, houve
descaso e omissão na solução do
problema.

Tudo vem se arrastando há
três anos e meio. Não foi feito
um plano. Uma contratação
emergencial, como tem feito ul-
timamente essa gestão para mui-
tos outros assuntos do municí-
pio, deve ser adotado.

Com o transporte desse lodo
para um local seguro, deixando o
local de tratamento e captação
d'água para fins específicos que é
captar, tratar e destinar a água
potável aos piracicabanos.

Segundo o meu amigo o "Ton-
to", há omissão por parte da gestão
executiva do município, onde se
infringe os art. 13 e art. 135 do Códi-
go Penal do país. Esse caso já se
encontra no Ministério Público de
Piracicaba e esperamos Justiça.

A água é um bem público
onde seres humanos, animais e
plantas são dependentes para sua
sobrevivência e profilaxia.

———
Ademir Martins, bacha-
rel em Serviço Social
(IMI) e licenciado em Ci-
ências (USP/Esalq)

deixou acumular resíduo, onde não
há mais espaço para armazenamen-
to. Se optou por acondicionamento
em "big bag's", sem destino ou
transporte acumulando nos pátios
e tanques das estações de trata-
mento. Isso inviabiliza e diminui em
muito a produção de água.

Outro problema que está ocor-
rendo é o armazenamento do lodo
na antiga fábrica de tecidos, a fá-
brica Boyes. Local tombado pelo
Codepac de Piracicaba, colocando
em risco patrimônio histórico.

O correto, como solução
emergencial, seria enviar esse lodo
para algum aterro sanitário, ou
uma indústria de compostagem
visando gerar adubos e imple-
mentos agrícolas.
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Quando se usa as
palavras "direita" e "es-
querda" na linguagem
popular, estamos ape-
nas nos referindo a um
e outro lado do nosso
corpo, ou seja, nosso
braço direito ou nosso
braço esquerdo, nosso pé direito ou
nosso pé esquerdo, a parte direita
ou a parte esquerda do nosso cére-
bro, tudo com funções diferentes
de um lado e de outro. Por exem-
plo, existem pessoas que escrevem
com a caneta na mão direita (des-
tro) e outros que usam a caneta na
mão esquerda (canhoto). Assim
também no futebol, existem os jo-
gadores que apresentam habilida-
de no chute com o pé direito e ou-
tros, com o pé esquerdo. Quem não
se lembra do "Canhotinha de
Ouro", o Jair da Rosa Pinto, do
Palmeiras ou o "Canhão da Vila
Belmiro", o Pepe, do Santos? E ti-
nha também um do Palmeiras que
era chamado de Canhotinho!  Mas
existem também os que sabem uti-
lizar com maestria os dois pés.  Já
os lóbulos do cérebro têm funções
mais específicas e cada um desem-
penha uma função própria nas ati-
vidades do corpo humano.

Essa introdução foi apenas
para tentarmos esclarecer um pou-
co aquilo que se convencionou cha-
mar de "Direita" e "Esquerda" na
política. Na verdade, tudo isso co-

meçou na época da Re-
volução Francesa, em
1.789, quando se reali-
zavam as grandes as-
sembleias e era costu-
me, os que defendiam os
interesses dos "ricos"
com todos os seus "is-
mos", como individua-
lismo, capitalismo, libe-
ralismo, etc., sentarem-

se à direita de quem presidia e os
que defendiam os direitos dos "po-
bres", com o socialismo, a igualda-
de de direitos entre todos, costu-
mavam sentar-se à esquerda.

De lá até nossos dias, essa ques-
tão de direita e esquerda na política
foi passando por mudanças e foram
surgindo novas denominações
como centro, centro-direita, centro
esquerda, estrema direita, extrema
esquerda, acomodando as pessoas
que não se sentiam bem com o radi-
calismo dos conceitos iniciais. E tem
muita gente que, na política, "chuta
bem com os dois pés", ou seja, em
determinado tema é de de direita,
em outro tema é de esquerda. Exis-
tem  também, e muitos, que prefe-
rem a posição neutra, de centro, ou
como se diz na gíria "em cima do
muro". E até já ciaram o "Centrão",
dada a grande quantidade de seus
adeptos. Mas há que se alertar de
que "em cima do muro" sempre é
uma posição perigosa pois o "o muro
é muito estreito" e a qualquer dese-
quilíbrio, a pessoa pode cair de um
lado ou do outro do muro e machu-
car-se na queda.

Direita ou esquerda? O que isso significa

Na verdade, todos esses con-
ceitos intermediários que existem
hoje, significam que a política é
muito instável,  como se diz na gí-
ria e sempre é citado na coluna do
Capiau: "política é como as nuvens
, ora de um lado de um jeito, ora de
outro lado, de outro jeito". Na prá-
tica, por exemplo, para tentar via-
bilizar uma proposta sobre algo
bom para o bem comum, o político
parlamentar precisa estabelecer
uma articulação que abranja a
maioria, cedendo em alguns pon-
tos, sem extrapolar os limites, é cla-
ro, mas agindo conscientemente em
busca do bem comum que é o obje-
tivo maior de todas as ações do
Poder Legislativo.

O perigo é transformar toda
esta setorização dos comportamen-
tos políticos em objeto de interes-
ses pessoais, escamoteando o bem
comum, deixando-o relegado. Aí,
tudo vira uma "salada mista", di-
fícil de ingerir e digerir e que não
faz bem ao povo. Um grupo majo-
ritário de políticos que usufrui dessa
aituação, vai ludibriando os eleito-
res e vai se perpetuando em cargos
eletivos , eleições após eleições, man-

tendo sempre o "status quo" que
lhes interessa. E o Governante que
assume o Poder Executivo, logo ao
tomar posse, percebe-se refém des-
ses maus políticos e para conseguir
aprovar seus projetos de interesse
do bem comum, vai tendo que aten-
der suas exigências absurdas.

Veja-se o que está acontecen-
do hoje no atual Congresso Nacio-
nal, onde Deputados e Senadores,
estão "peitando" até os Ministros
do STF - Supremo Tribunal Fede-
ral, por impugnarem as irregulari-
dades praticadas com as "Emen-
das Orçamentárias" que desejam
distribuir a seu bel prazer, sem res-
peitar as exigências legais da trans-
parência. E o volume dessas
"Emendas" vai atingindo números
estratosféricos, acabando por usur-
par as atribuições constitucionais
do Poder Executivo.

Enfim, a questão da "Direi-
ta" e da "Esquerda" na política
vai ficando sem sentido, porque
o que vale mesmo é o interesse
pessoal dos políticos com o obje-
tivo de permanecer no Poder,
transformando suas atividades
parlamentares em permanente
campanha eleitoral.

———
Antonio Oswaldo Storel,
membro do IHGP, Ex-
Vereador (1997/2008);
Ex-Presidente da Câma-
ra Municipal (2001/
2002); Fundador e 1º
Presidente da EMDHAP
(1991/1992)
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Como viver em um
mundo onde se leiloa
uma banana presa com
uma fita na parede por
6,2 milhões de dólares
(36 milhões de reais)? O
absurdo da discrepân-
cia causada pelo capita-
lismo me enoja.

A arte vale tudo
isso? Quem dita o que é ou não é
arte? Como isso não choca o mun-
do? São questões que pairam em
meus pensamentos. Estamos a
poucos passos de um colapso eco-
nômico, formado por essa desi-
gualdade que assola a humanida-
de. Na maior crise sanitária dos
últimos tempos - a pandemia cau-
sada pela Covid-19 - muitas famí-
lias perderam toda a renda que
tinham, sendo forçadas à situa-
ção de rua. Jornais mostravam
pessoas revirando lixo para comer
ossos descartados por açougues,
enquanto as pessoas mais ricas do
mundo dobravam suas fortunas.

Como o capitalismo pode es-
tar dando certo? Estamos vendo o
alvoroço que a discussão sobre a
escala 6x1 está causando em nossa
sociedade, como se fosse pecado
querer descansar. Mas será que
conseguimos descansar? Tudo está
muito caro. Como se descansa com
tantas contas para pagar?

A grande massa do nosso país
sobrevive. Na mesma edição de um
jornal em que assisti sobre a venda
da banana, vi que o Brasil é o mai-
or exportador de laranja do mun-
do, mas é mais barato tomar suco
de laranja em Nova York do que
no Brasil. Isso acontece porque é o
dólar que regula o mercado da la-
ranja, mesmo sendo ela plantada
neste solo regado com o sangue de
escravizados. O Brasil foi o último
país a abolir a escravidão devido a
interesses econômicos. Viver é ape-
nas acumular capital e bens?

Se você está escrevendo tudo
isso, você é contra o capitalismo?
Sou. Mas, se não fosse o capitalis-
mo, o que viveríamos? Não sei. Só

sei que o que está posto
não está certo. Veja as
redes antissociais e o
que elas estão causan-
do na mente da nossa
juventude. E quem é o
culpado? O capital!

Então você não
quer ser milionário?
Quero. Como o rei da
música, Tim Maia, fa-
lou: "O mundo só será

bom no dia que todo o dinheiro
acabar, mas que não me falte ne-
nhum enquanto isso não aconte-
ce." Estou cansado de ser mais um
sobrevivente. As redes antissociais
me mostram todos os dias que só
desfrutam do tempo de vida quem
é milionário e herdeiro. Na minha
árvore genealógica, apenas alguns
netos conseguiram o ensino supe-
rior e estão lutando para se desta-
car nesta selva chamada mercado
de trabalho.

Sei da pequenez deste artigo
diante do gigantismo que o capita-
lismo tem enraizado em nossas
mentes e corações. No entanto, es-
crevi movido pela indignação di-
ante dessa desigualdade exorbitan-
te. Agora estou mais leve. Vou dor-
mir, pois amanhã preciso trabalhar
em ações que promovam a igual-
dade racial e étnica em nosso mu-
nicípio. Apesar da realidade que o
jornal nos apresenta, devemos lu-
tar pelo que acreditamos: uma so-
ciedade mais justa e igualitária.

———
Luiz Azal, coordena-
dor de Promoção da
Igualdade Racial e Ét-
nica de Piracicaba
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Ésio Antonio Pezzato

ARLS Acácia da Colina

Entre colunas nós, no Templo os passos pomos,
Para vencer de vez as vilezas do vício.

Com a Força e a Beleza em seus dourados pomos,
Junto à Sabedoria erguemos nosso ofício.

Vamos vencer no ardor o nosso sacrifício
E estampar nossa fé nos mais brilhantes cromos.

Com passos certos nós faremos o exercício
Pois unidos assim, muito mais fortes somos!

E que o Grande Oriente os nossos sonhos una
E a Acácia da Colina assim nos fortaleça

Para o amor nos cingir na Fonte da fortuna.

Que o Supremo Arquiteto à luz de cada verso,
Os nossos corações de mil afetos teça

Na Harmonia de luz do sublime Universo!

CRÉDITO RURAL
Relatório do Departamento

Econômico da Federação da Agri-
cultura e Pecuária do Estado de
São Paulo (Faesp), baseado na
Matriz de Dados do Crédito Ru-
ral do Banco Central, revela que,
nos primeiros quatro meses do
Plano Safra 2024/2025, São Pau-
lo desembolsou R$ 13,9 bilhões em
crédito rural, uma queda de 26,8%
em relação ao mesmo período da
safra anterior, quando haviam
sido tomados R$ 19 bilhões.

VALOR BRUTO
DA PRODUÇÃO
O Ministério da Agricultura

e Pecuária divulgou a primeira
estimativa do Valor Bruto da Pro-
dução para a safra 2024/2025. O
valor atingirá R$1,31 trilhão, um
aumento de 7,6%. Desse montan-
te, R$ 874,80 bilhões correspon-
dem às lavouras (67,7% do total)
e R$ 435,05 bilhões à pecuária
(32,6%). Para as culturas de la-
ranja e café a evolução dos pre-
ços foram fatores mais relevan-
tes nestes resultados e, para a soja
e arroz foi o crescimento da pro-
dução a maior influência.

MERCADO DE CARBONO
A Câmara dos Deputados

aprovou dia 19, por 336 votos con-
tra 38, o Projeto de Lei 182/2024,
que contribui para a mitigação das
emissões de gases de efeito estufa
(GEE). Assim como no Senado
Federal, a Frente Parlamentar da
Agropecuária (FPA) trabalhou
para que a legislação mantivesse
as proteções e garantias a todos
os envolvidos na operacionaliza-
ção do mercado de carbono.

BALANÇO
A Sociedade Nacional de

Agricultura  acompanhou ao
longo do ano, a presidência tem-
porária do Brasil no G20, ava-
liou encontros presenciais e re-
motos nos últimos meses, temas
como sustentabilidade, insegu-
rança alimentar e combate ao
protecionismo. As barreiras co-
merciais ainda representam um
desafio; os membros do G20, res-
pondem por 85%  da produção
global de gêneros alimentícios.

COLHEITA E MOAGEM
DE CANA
Na segunda quinzena de ou-

tubro, a moagem de cana pelas
unidades produtoras da região
Centro-Sul foi de 27,17 milhões
de toneladas ante a 34,66 milhões
da safra 2023/2024 - o que re-
presenta uma queda de 21,62%.
Operaram na segunda quinzena
de outubro 250 unidades produ-
toras na região Centro-Sul, sen-
do 231 unidades com processa-
mento de cana, nove empresas
que fabricam etanol a partir do
milho e dez usinas flex.

MAMÃO
No ano de 2024, a área plan-

tada de mamão se manteve fren-
te a 2023, em pouco mais de
12.600 hectares nas principais
regiões produtoras acompanha-
das pelo Hortifrúti/Cepea. A ma-

nutenção registrada nesta tem-
porada ocorre após sucessivas re-
cuperações de área, que se inicia-
ram entre 2022 e 2023, período
em que resultados bastante posi-
tivos ao setor, animando ma-
mocultores que, mais capitali-
zados, expandiram suas áreas
para as safras seguintes.

ABASTECIMENTO
Hortaliças como alface, ba-

tata, cebola e cenoura apresenta-
ram um movimento de queda de
preços ao longo do mês de outu-
bro, na maior parte das centrais
de abastecimento pesquisadas
pela Companhia Nacional de
Abastecimento (Conab). Já o to-
mate teve alta nos preços na mé-
dia ponderada, informa o 11º
Boletim do Programa Brasileiro
de Modernização do Mercado
Hortigranjeiro (Prohort), divul-
gado dia 22 pela estatal.

COMÉRCIO EXTERIOR
A Plataforma Brasil Expor-

tação, realizada pela ApexBrasil,
já reúne mais de 800 serviços
para ajudar as empresas brasilei-
ras a exportarem, como cursos,
estudos de mercado e contatos de
apoio no exterior. Iniciativa da
Agência Brasileira de Promo-
ção de Exportações e Investi-
mentos (ApexBrasil), a Plata-
forma Brasil Exportação comple-
ta um ano de funcionamento
neste mês e celebra o alcance de
mais de 90 mil usuários e mais
de cinco mil contas cadastradas.

MERCOSUL
A Agência Efeagro informou

que a Espanha espera avanços
substanciais nas negociações
com o Mercosul para dezembro.
O secretário de Estado do Comér-
cio de Espanha, Amparo López
Senovilla, disse: "o Mercosul é
um acordo que nos interessa
muito e estamos pressionando
ativamente desde Espanha"
para alcançá-lo, destacou. Sobre
a relutância de França, o secre-
tário de Estado espanhol garan-
tiu que estão "a trabalhar inten-
samente com diferentes países
da União Europeia e esperamos
que chegue a um bom resultado,
porque é um acordo que é real-
mente importante para todo o
mercado da União Europeia".

AJUDA
O Secretário de Agricultura

dos Estados Unidos, Tom Vilsa-
ck anunciou a criação de novos
programas que ajudarão os agri-
cultores que cultivam frutas, ve-
getais e nozes a superar as bar-
reiras de mercado para seus pro-
dutos e ajudarão os produtores a
acessar o armazenamento pré-
mercado necessário para suas sa-
fras após eventos climáticos seve-
ros, incluindo furacões recentes.
A nova iniciativa de Assistência
de Marketing para Culturas Es-
peciais fornecerá US$ 2 bilhões
para ajudar os produtores. (Com
informações de assessorias)

———
Mauricio Picazo Galhar-
do é Jornalista

Pare a destruição
José Renato Nalini

Os indígenas qua-
se desapareceram, mui-
to embora ocupassem o
território que veio a se
chamar Brasil quando
da chegada dos portu-
gueses. Foram pratica-
mente exterminados e
continuam a sê-lo,
com a falaciosa concepção de que
a cultura deles é primitiva, en-
quanto a nossa é superior, sofis-
ticada e deve preponderar.

Alguns remanescentes perse-
veram e mostram que têm razão
quando defendem a natureza, com
a qual viveram de forma pacífica
durante milênios. Enquanto nós,
os brancos "civilizados", em me-
nos de quinhentos anos poluímos
a atmosfera, o solo e a água e pra-
ticamente dizimamos o verde que

nos conferia a condição
de nação ecológica.

Para lembrar nossa
insensatez em relação à
natureza, a líder indíge-
na mundurucu Alessan-
dra Korap, do médio Ta-
pajós, entre Pará e Mato
Grosso, aparece a segu-
rar um cartaz com a ins-
crição "Pare a destruição,

mantenha suas promessas". Isso faz
parte de um enorme painel, mega-
mural de 1.500 metros quadrados
inaugurado no centro paulistano.

Além da mensagem, a maté-
ria-prima utilizada na pintura fo-
ram pintas fabricadas a partir de
cinzas das queimadas que trans-
formaram o Brasil numa fornalha
e depois num enorme cinzeiro, du-
rante o fatídico 2024, que já se tor-
nou o ano mais quente da história,
suplantando 2023.
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O painel foi feito por Munda-
no, que se autointitula artivista,
ou seja, fusão de "artista" com "ati-
vista" e cujas obras focam temas
socioambientais e pesquisa de pig-
mentos a partir de crimes ambi-
entais. Diz ele que a ideia foi "re-
presentar ativista viva, como a
Alessandra, e levantar essa voz
que não é só dela, não é só dos
mundurucus, não é só dos povos

originários, mas de milhões de pes-
soas que já são afetadas hoje por
secas extremas, enchentes histó-
ricas, ondas de calor e outros fe-
nômenos climáticos".

A arte é o instrumento mais
eficaz para atingir a sensibilida-
de daqueles que ainda se preo-
cupam com a rapidez com que a
própria humanidade apressa o
termo final de sua aventura por
este planeta. Que ela possa atin-
gir o coração empedernido que
só pensa em lucro e dinheiro,
algo que não será mais necessá-
rio, nem útil, quando a vida hu-
mana acabar.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo
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Adilson Roberto
Gonçalves

Açúcares são cha-
mados mais especifica-
mente de carboidratos,
que incluem algumas
moléculas grandes,
como o amido e a celu-
lose. Quando várias
unidades de açúcares
são ligadas, formando um políme-
ro, eles são chamados de polissa-
carídeos. Assim, em continuação
ao relato de tópicos científicos de
interesse havidos no congresso so-
bre polissacarídeos, no artigo de
estreia neste espaço ("Dos alimen-
tos, tudo se aproveita", 22/11, p.
A3), um exemplo que mostra a im-
portância dessa área de pesquisa é
a investigação de um grupo chinês
que estuda esses compostos para
melhorar a introdução de drogas
contra câncer no organismo. Ou
seja, moléculas grandes podem en-
volver os medicamentos chegando
até a célula tumorosa, diminuindo
os efeitos colaterais ou a destrui-
ção de células sadias. Na questão
médica, austríacos estão estudan-

do a planta babosa (Aloe
vera) para auxiliar em
doenças respiratórias e
vinculadas ao SARS-
Cov2, relacionado ao co-
ronavírus. Vários açú-
cares podem estar pre-
sentes nesses estudos e
um deles, de um grupo
tcheco, de Praga, cida-
de em que ocorreu o

congresso, usou o leito humano
para avaliar a galactose.

Já um trabalho mais específi-
co, de um grupo romeno, usou as
macromoléculas para remover íons
cálcio, importante para o balanço
eletrolítico, tanto de sistemas fisio-
lógicos, quanto de soluções aquo-
sas industriais. Outro grupo polo-
nês apresentou resultados sobre a
influência dos íons na auto-orga-
nização dos polissacarídeos e for-
mação de gel, que é uma forma de
gelatinização com as partículas em
suspensão formando um coloide.
Talvez seja mais fácil perceber o que
é um gel do que explicar quimica-
mente. A introdução de cargas elé-
tricas na celulose é importante para
aumentar sua condutividade, um

Polissacarídeos em ação

pressuposto importante na fabri-
cação de dispositivos eletrônicos,
como os sensores.

Por fim, a pesquisadora bra-
sileira Nadya Pesce Da Silveira, da
UFRGS, falou sobre nanopartícu-
las de agarose, pesquisa que usou
luz síncrotron no laboratório Si-
rius, em Campinas. São várias ra-
diações geradas no equipamento
e uma delas é a chamada SAXS -
espalhamento de raios-X de baixo
ângulo, na tradução do inglês -,
que já utilizamos para identificar
a forma da macromolécula de lig-
nina em solução. Lignina é outro

componente da parede vegetal e
não é carboidrato por ser forma-
da por chamadas unidades fenó-
licas, assunto de publicação futu-
ra. A técnica também utilizada por
Francisco Vilaplana, do KTH
Royal Institute of Technology,
Suécia, para entender a interação
dos polissacarídeos. A professo-
ra Nadya faz parte do Comitê Ci-
entífico Internacional do Sirius e
fez propaganda dessa "open faci-
lity", ou seja, é um conjunto de
equipamentos que podem ser
usados por qualquer pesquisador
do mundo, sem custo, bastando
o devido agendamento e submis-
são de uma proposta detalhada
do que se quer fazer. Uma exce-
lente ferramenta, não somente
para polissacarídeos.

A omissão dos nomes dos de-
mais pesquisadores e instituições
foi para simplificar a leitura. A pro-
gramação completa do evento pode
ser consultada no site https://
www.polysaccharides.csch.cz/.

———
Adilson Roberto Gon-
çalves, pesquisador da
Unesp - Rio Claro
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Eduardo Simões

Saindo, aqui, um
pouco do meu foco em
Canudos, faço uma re-
flexão sobre algo que
não dá para evitar: a
mixórdia geral que é
a eleição de Donald
Trump nos EUA.

Os católicos con-
servadores, por exemplo, estão ba-
tendo palmas, pois focaram nas
promessas vagas de Trump quan-
to ao aborto e a pauta de costu-
mes, mas ignoraram um reparo
fundamental do Papa, que aler-
tou para a inevitabilidade de a es-
colha se dar entre o "menor dos
males". Quem atentou a isso, não
tem o que comemorar.

Nesse sentido, para o mundo,
ou para nós, que não vivemos nos
Estados Unidos, Kamala tenderia
a ser o menor dos males, afinal se
ela é uma ameaça real às crianças
que ainda não nasceram, pela de-
fesa do aborto, Trump é uma ame-
aça real às crianças que já nasce-
ram, devido à sua política inter-
nacional, que tende a acelerar uma
Terceira Guerra Mundial, não an-
tes de destroçar ou enfraquecer a
OTAN, obrigando as democracias
a se bater contra as ditaduras,
muito mais divididas e fracas do
que quando começou a Segunda
Guerra Mundial. Isso será péssi-
mo para quem estiver vivo, crian-
ça ou não.

Trump já disse que dará carta
branca a um outro populista neu-
rótico e belicista, Netanyahu, prin-
cipalmente no acerto de contas com
o Irã, acendendo o fogo do fanatis-
mo belicista no mundo todo. Mas
fora isso ele almeja a paz.

A sua vontade de não enca-
rar seriamente a presença de tro-
pas norte-coreanas no conflito da
Ucrânia, e de congelar a guerra,
fortalecendo a Rússia, exatamen-
te como o nosso Lula, já animou
outros países a querer mandar
tropas para ajudar a Rússia. Se
isso acontecer sem nenhuma res-
posta firme da OTAN será uma
completa desmoralização.

Se a Ucrânia ceder à proposta
atual de Trump, jogará por terra
todos os sacrifícios feitos até agora
e sairá derrotada, e sem nenhuma

garantia de sua integri-
dade territorial, pois o
seu ingresso na OTAN
ficará congelado pelos
próximos 20 anos. A
outra opção é continu-
ar a guerra com seus
próprios recursos, e ser
gradualmente esmaga-
da por uma coalizão de
países africanos, asiáti-

cos e até latino americanos (Cuba e
Venezuela com certeza participa-
rão), comandados pela Rússia,
ante a indiferença do Ocidente.
Depois disso ainda sobrará algu-
ma coisa pela qual valha a pena
lutar e defender na civilização?

A desmoralização da OTAN já
vem desde democratas. Nesses úl-
timos anos, apesar dos acordos e
das promessas, não houve uma
única remessa de armas para a
Ucrânia que não concedida sem
um mar de choro dos ucranianos e
uma infinidade de recomendações
sobre as condições para usá-las e,
principalmente, onde não usá-las;
para não ferir a susceptibilidade do
seu carrasco. A Ucrânia vem lu-
tando com um braço apenas: fican-
do o outro imóvel, pelas condições
que os ocidentais impõem para dar
ajuda. Fora isso, todo mundo fin-
ge que ainda há um direito inter-
nacional, e que alguém ainda se
importa com isso.

Os Estados Unidos têm um dos
governantes mais abjetos, covardes
e inúteis do mundo que é Joe Bi-
den, mas logo mudará, se é que
muda algo. Ele é a prova viva da
análise que Pitirim Sorokin fez so-
bre os partidos políticos - Sociedade
cultura e personalidade; vol 1; Glo-
bo; Porto Alegre; 1968 - quando diz
que o futuro dos partidos políticos é
se burocratizarem e serem domina-
dos pelos elementos mais medíocres
e, acrescentamos nós, pelos populis-
tas oportunistas, igualmente inca-
pazes, que enganarão a muitos com
falsas promessas, e nos arrastarão
para o abismo que mais tememos,
enquanto se apresentam como sal-
vadores da pátria.

Kamala Harris mostrou-se
muito menos habilidosa do que se-
ria de se esperar de quem pleiteia
uma presidência nacional - estou
sendo gentil! Acho que ela pensa
que está em alguma ilha da Micro-

A incerteza como única certeza

nésia ou no mundo de Oz, pois no
final da campanha, convidada pelo
arcebispo de Nova York, para com-
parecer a um importante jantar
beneficente, Harris não compare-
ceu (mandou um vídeo!), enquan-
to Trump foi acompanhado de toda
a sua família. Ficou a impressão de
que ela estava evitando proximida-
de com os católicos que represen-
tam entre um quarto e um quinto
da população americana (71 mi-
lhões de pessoas). Pior que uma
ofensa, isso foi uma burrice escala-
fobética, estupefaciente, na falta de
um adjetivo mais extravagante!!

O discurso woke, ou 'esquer-
dista', radical da democrata, cen-
trado no aborto, talvez pensando
que com isso atrairia fortemente as
mulheres para o seu lado, como se
elas fossem tão fanáticas por esse
tema como a própria candidata, não
colou, óbvio para um tema tão con-
troverso, ao mesmo tempo que seu
intervencionismo econômico pater-
nalista afastou até os homens ne-
gros, que não a viam como uma le-
gítima representante de suas de-
mandas por mais prosperidade, e
menos necessidade de estender as
mãos para o estado, como quem
pede esmolas. Aqui isso faz sucesso.

Tirada a escada sob os seus
pés, restou-lhe se segurar-se na
brocha de suas alucinações wokes
e amargar, junto com seu partido,
uma das derrotas mais desmorali-
zantes da história recente do país,
e para um homem que uma gran-
de massa considera, bizarro e até
perigoso, dono de um partido em
crise. Muitos democratas devem
estar sem dormir até hoje.

Mas até nisso o americano
médio mostrou uma certa sabedo-
ria, afinal esquisito por esquisito é
melhor votar no que já se conhece
e experimentou. Se não der certo
eles já sabem por onde começar a
consertar. Kamala, por sua vez, era
um tiro no escuro...

Aliás, esquisitice é o que não
falta por aqui também, senão ve-
jam os estranhos passarinhos que
nos enchem, com o seus chilros
cacofônicos, direto do ninho trum-
pista. A gente chega a desconfiar
de oportunismo, bem a propósito
de um mundo que, por ter se desli-
beralizado, perdeu completamente
a noção de valor.

Trump, todos o sabem, é um
protecionista e intervencionista em
economia, logo um declarado e
profundo antiliberal, que tem em
Milei, Argentina, que é um ultrali-
beral, um de seus mais fervorosos
e deslumbrados fãs! No Brasil ele
é saudado como "a grande espe-
rança branca" por um grupo que
sempre fez a apologia do Golpe
Militar, e da desmoralização pú-
blica das instituições (ao contrá-
rio da 'esquerda', os 'neojacobinos'
que as desmoralizam fingindo res-
peitá-las, enquanto as instrumen-
talizam para servir só à sua cau-
sa), lideradas por um político de
comportamento descomposto,
surrealista, e descaradamente ne-
potista, o Jair Messias de si mes-
mo, e igualmente por um grupo
que se apresenta como oposto
àquele, e liberal de carteirinha (até
citam Burke!), mas que, na práti-
ca, não passa de uma seita trum-
pista, com métodos stalinistas: o
MBL; etc.

Em Trump se encontram, aco-
modados e felizes, Lula, Bolsona-
ro, Kim Kataguiri e Milei, todos
atraídos por um ou outro detalhe
do discurso ou da prática do 'gran-
de chefe', pendurados no teto do
um vagão, como 'surfistas de trem'
indianos, ao relento, fazendo ges-
tos agressivos uns para os outros:
"Taquí!" "Taquí!' "O que é que tu
tá fazendo aqui seu hipócrita, des-
ce!" "Desce tu, falso!" - nas poltro-
nas, dentro dos carros, estão os
convidados especiais e convidados:
Netanyahu, Putin, Orban da Hun-
gria, Kim Jong Un, King Kong, etc.
aproveitando um serviço de primei-
ra. Todos sem saber em que dire-
ção esse trem vai, mas torcendo
para que na próxima estação haja
eleição ou carnaval.

Se é que há alguma diferença!
———
Eduardo Simões, pro-
fessor aposentado
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VIRADA 2024
Este ano a Mega da Virada

promete ser "a maior de todas"
com previsão de prêmio recor-
de: R$ 600 milhões! Minha dica
é participar de bolões com gran-
des quantidades de dezenas,
pois assim aumenta-se a chan-
ce de acerto e em caso de premi-
ação o valor será maior por se-
rem apostas combinadas. Te-
nho bolões com 20 dezenas,
quantidade máxima permitida
pelo sistema! Informações pelo
Zapp 19 994.410488.

ANIVERSÁRIO FELIZ
Um canadense, morador de

Vancouver, na Colúmbia Britã-
nica, estava comemorando seu
aniversário e também o começo
de sua aposentadoria no último
dia 28 de abril quando descobriu
que tinha acertado as 6 dezenas
do sorteio da loteria local, ga-
nhando o prêmio máximo, equi-
valente a R$ 5,4 milhões, segun-
do a British Columbia Lottery.

"É incrível que os três even-
tos tenham acontecido no mes-
mo dia", ele disse. "Trabalhei
duro por muitos anos, e agora
espero dividir a fortuna com mi-
nha família."

MAIS
 Rodney Meadows também

ganhou um prêmio de US$ 1
mil (R$ 3,85 mil) em uma ras-
padinha. Com o dinheiro, ele
aproveitou para comprar ou-
tros bilhetes, e um deles estava
premiado em US$ 10 milhões
(R$ 38,5 milhões).

Segundo a imprensa ame-
ricana, Meadows tinha gasta-
do cerca de US$ 30 para com-
prar raspadinhas em uma loja
de Modesto, que faziam parte
de uma edição comemorativa
ao 30º aniversário da Loteria
da Califórnia. Ele ganhou
US$ 1 mil no primeiro bilhete
que comprou. Então, Meado-
ws decidiu comprar outras
três raspadinhas, e uma de-
las o transformou em milio-
nário. Ele disse que quase não
acreditou ao ver que tinha
ganhado US$ 10 milhões.

ESQUECEU
Recentemente, Linda con-

tou que voltou até a loja e con-
versou com um funcionário, que
lhe disse que um bilhete de lote-
ria US$ 1 milhão havia sido
comprado na loja, mas, até en-
tão, o vencedor não havia apa-
recido. Ao voltar para casa, ela
procurou desesperada na pilha
de correspondência e encontrou
o bilhete premiado. Ela viajou a
Lansing para receber o prêmio.

Mais da metadeMais da metadeMais da metadeMais da metadeMais da metade
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tem acesso aotem acesso aotem acesso aotem acesso aotem acesso ao
esgoto tratadoesgoto tratadoesgoto tratadoesgoto tratadoesgoto tratado

Gregório José

É difícil questionar
a necessidade e os po-
tenciais benefícios da
reforma tributária que
tramita no Congresso
Nacional. Simplificação
e transparência são de-
mandas urgentes para
colocar o Brasil nos tri-
lhos das grandes economias
mundiais. Mas, como sempre, o
diabo mora nos detalhes. E o de-
talhe da vez é o impacto dessa
reforma sobre um dos setores
mais essenciais à vida humana: o
saneamento básico.

Hoje, enquanto celebramos os
avanços do Marco do Saneamen-
to, que projeta universalizar o
acesso a água e esgoto até 2033,
enfrentamos o risco de um retro-
cesso iminente. O aumento propos-
to na carga tributária do setor de
saneamento, dos atuais 9,74%
para 26,50%, pode ter consequên-
cias devastadoras. Estima-se que
essa mudança acarrete um aumen-
to médio de 18% na conta de água
e esgoto. Quem paga? Sempre ele:
o brasileiro.

Mais da metade da nossa po-
pulação não tem acesso ao esgoto
tratado. Cerca de 15% ainda vi-
vem sem água potável. No Brasil
da falta de saneamento, 75% da
população ganha até um salário-
mínimo. Para esses cidadãos, o
impacto será duplo: tarifas mais
altas e um possível atraso na ex-
pansão dos serviços.

Saneamento é saúde, dizem
todos os especialistas. A Organiza-
ção Mundial da Saúde crava: cada
dólar investido em saneamento
economiza US$ 5,50 em saúde.
Aqui, o número vira realidade
dura. Nos últimos três anos, doen-
ças relacionadas à falta de sanea-
mento custaram cerca de R$ 2,2
bilhões ao SUS e ceifaram mais de
200 mil vidas. E nós, em plena re-
forma tributária, cogitamos onerar
ainda mais o setor?

A Europa, com seu acesso qua-
se universal ao saneamento, já en-

tendeu a lógica. Redu-
zem impostos sobre
água e esgoto em até
80%. Por lá, a saúde
pública não é tratada
como um peso, mas
como investimento.
Aqui, seguimos em mar-
cha contrária, encare-
cendo serviços básicos
para a parcela mais vul-

nerável da sociedade.

O que a reforma propõe para o
saneamento é injusto e contrapro-
ducente. Em um país onde esse se-
tor precisa de R$ 900 bilhões para
alcançar suas metas até 2033, su-
focar os investimentos é o mesmo
que sentenciar milhões a um futu-
ro sem dignidade. A universaliza-
ção traria, além de benefícios dire-
tos à saúde, um impacto de R$ 1,4
trilhão no PIB e a criação de 1,5
milhão de empregos. Mas parece
que preferimos a conta de curto
prazo à visão de longo prazo.

A proposta de um regime tri-
butário diferenciado, reduzindo o
IVA para o saneamento, não é um
luxo; é uma necessidade. Equiva-
lê-lo ao setor de saúde teria impac-
to mínimo na arrecadação, mas
geraria economia significativa com
internações e doenças evitáveis.
Não há sentido em penalizar quem
já está à margem do básico.

Reforma tributária é avanço.
Saneamento é sobrevivência. A es-
colha, senhores congressistas, de-
veria ser óbvia. A sociedade preci-
sa se mobilizar, e os técnicos por
trás dessa reforma devem voltar
à prancheta. Um país que quer
avançar não pode deixar ninguém
para trás. Afinal, o saneamento é
a base da saúde, da dignidade e
do progresso.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista e filósofo
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Marcelo Aith

A Polícia Federal
indiciou, nesta quinta-
feira, 21, o ex-presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) e
outras 36 pessoas pelos
crimes de tentativa de
abolição violenta do Es-
tado Democrático de
Direito, golpe de Esta-
do e organização criminosa.

A investigação reuniu mensa-
gens de celular, vídeos, gravações,
depoimentos da delação premiada
de Mauro Cid e um vasto conjunto
de documentos. Em quase dois
anos de trabalho, a Diretoria de
Inteligência da Polícia Federal or-
ganizou um robusto acervo proba-
tório, incluindo a minuta de um
decreto golpista que visava instau-
rar "estado de sítio" no TSE (Tri-
bunal Superior Eleitoral) e o vídeo
de uma reunião ministerial na qual
Bolsonaro afirma ser necessário
"agir antes das eleições".

O relatório final, com mais de
800 páginas, estrutura os indici-
ados em seis núcleos da suposta
organização criminosa: Núcleo de
Desinformação e Ataques ao Sis-
tema Eleitoral; Núcleo de Incita-
ção a Militares; Núcleo Jurídico;
Núcleo Operacional de Apoio às
Ações Golpistas; Núcleo de Inteli-
gência Paralela; e Núcleo Operaci-
onal para Cumprimento de Medi-
das Coercitivas.

As provas foram obtidas por
meio de diligências como quebras
de sigilo telemático, telefônico,
bancário e fiscal, colaborações pre-
miadas, buscas e apreensões, en-
tre outras medidas autorizadas
pelo Judiciário.

O relatório foi encaminhado
ao ministro Alexandre de Mora-

es, que, após recebê-lo,
deve remetê-lo ao Pro-
curador-Geral da Re-
pública. Cabe ao PGR
oferecer denúncia ou
determinar o arquiva-
mento do procedimen-
to investigatório, caso
entenda não haver ele-
mentos suficientes.

Como o sigilo das
investigações ainda não foi levan-
tado, este artigo opta por explorar
os possíveis desdobramentos caso
a denúncia seja oferecida.

Dois pontos principais emer-
gem: será Alexandre de Moraes o
relator prevento para analisar a
denúncia?

E, mesmo não sendo relator
prevento, estaria ele impedido de
participar do julgamento por ter
conduzido as investigações?

Para abordar essas questões
é essencial analisar dois pilares do
processo penal brasileiro: o prin-
cípio da imparcialidade e o siste-
ma acusatório.

A imparcialidade exige que o
juiz julgue com base exclusivamen-
te nas provas produzidas durante
a instrução processual, livre de
preconceitos, predisposições ou in-
fluências externas, como pressões
políticas ou interesses pessoais.
Além de uma obrigação ética, tra-
ta-se de um requisito jurídico in-
dispensável para garantir julga-
mentos justos. Quando um ma-
gistrado se encontra psicologica-
mente comprometido, deve se
afastar do caso, declarando-se
suspeito ou impedido.

Já o sistema acusatório pre-
coniza a separação clara entre as
funções de investigar, acusar e
julgar, assegurando transparên-
cia e equidade. Nesse modelo, a

Imparcialidade em xeque

polícia investiga, o Ministério Pú-
blico oferece a denúncia, e o juiz
atua como árbitro imparcial. Essa
divisão de funções visa garantir
que o julgador não tenha partici-
pado ativamente da coleta de pro-
vas, reduzindo o risco de conta-
minação psicológica.

Entretanto, a atuação de Mo-
raes em diversos inquéritos envol-
vendo os atos golpistas desafia essa
lógica. O Regimento Interno do
STF, em seu artigo 43, permite que
ministros conduzam investigações
em casos de infração penal na sede
ou dependências do Tribunal.

No entanto, essa prerrogativa
coloca em debate sua compatibili-
dade com o sistema acusatório.

Durante as investigações,
Moraes determinou diligências,
autorizou prisões cautelares e me-
didas constritivas, além de julgar
investigados. Essa consolidação de
funções compromete sua imparci-
alidade, como apontado pelo cri-
minalista Aury Lopes Júnior, que
afirma: "O magistrado estará mais
próximo da imparcialidade na me-
dida em que estiver mais distante
da busca da prova".

Ademais, conforme divulga-
do, os relatórios indicam que o mi-

nistro foi alvo direto de ações clan-
destinas dos investigados, inclu-
indo monitoramento e supostas
tentativas de assassinato. Isso
aprofunda o comprometimento
emocional do julgador, afastando
a necessária equidistância exigida
pelo cargo.

Como destacado pelo psiquia-
tra David Zimerman, em Aspectos
Psicológicos da Atividade Jurídi-
ca, o juiz deve exercer empatia sem
deixar-se contaminar por envolvi-
mentos emocionais. No caso de
Moraes, essa empatia se torna in-
viável, dado o seu envolvimento
direto como vítima, conforme di-
vulgado após a deflagração da ope-
ração Contragolpe, que resultou na
prisão de militares de alta patente
e um Policial Federal, que preten-
diam atentar contra a vida do Mi-
nistro e do presidente Lula.

Para evitar nulidades proces-
suais e fortalecer a percepção de
justiça, seria prudente que Moraes
se declarasse suspeito ou impedido
de julgar eventual denúncia con-
tra os indiciados. Em um Estado
Democrático de Direito, mesmo
um ministro da Suprema Corte
possui limites em seu poder.

———
Marcelo Aith, advogado
criminalista. Doutoran-
do Estado de Derecho y
Gobernanza Global pela
Universidad de Sala-
manca - ESP. Mestre em
Direito Penal pela PUC-
SP. Latin Legum Magis-
ter (LL.M) em Direito
Penal Econômico pelo
Instituto Brasileiro de
Ensino e Pesquisa. Espe-
cialista em Blanqueo de
Capitales pela Universi-
dad de Salamanca
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Walter Naime

A identidade hu-
mana é um tema que
desperta tanto fascínio
quanto debate. Como
seres humanos, reco-
nhecemo-nos como ani-
mais? Dentro da teoria
de Darwin, os primatas,
nossos parentes evolu-
tivos, oferecem uma janela para
entender como o reconhecimento
da identidade se desenvolve. Eles,
assim como nós, podem se perce-
ber como indivíduos.

Os primatas demonstram auto
reconhecimento através do espelho,
um experimento simples e revelador.
Quando um chimpanzé, por exem-
plo, vê sua imagem refletida, ele não
vê outro chimpanzé, mas sim a si
mesmo. Esse processo é mediado
pelo cérebro, onde regiões específi-
cas, como o córtex pré-frontal, inte-
gram informações visuais e senso-
riais, permitindo que a imagem re-
fletida seja identificada como "eu".

Além dos primatas, outros ani-
mais como golfinhos, elefantes e al-
gumas aves, como os corvos, de-
monstram essa habilidade de auto
reconhecimento. Mas, e quanto a
nós, humanos? Quando um bebê
humano é colocado diante de um
espelho, inicialmente ele reage como
se estivesse vendo outro bebê. Ape-
nas com o desenvolvimento cogni-
tivo e o tempo é que ele começa a
entender que a imagem no espelho
é sua própria.

Para que o reconhecimento da
identidade se manifeste, certas es-
truturas cerebrais precisam estar
desenvolvidas. O córtex pré-fron-
tal, responsável pelo pensamento
complexo e pela autorreflexão, de-
sempenha um papel importante
nesse processo. É essa capacidade
cerebral que nos permite olhar para
um espelho e dizer: "Esse sou eu".

René Descartes, ao dizer "pen-
so, logo existo", propôs que o pensa-
mento é a prova irrefutável da exis-
tência. Ele pronunciou essa frase em

um contexto de dúvida
metódica, buscando
uma verdade que fosse
inquestionável. Histori-
camente, essa afirmação
tem sido um marco na
filosofia ocidental, sus-
tentando a ideia de que
o ato de pensar é a prova
mais básica de que exis-
timos.

Entretanto, a inversão dessa
máxima para "existo, logo penso"
propõe uma perspectiva interes-
sante. Antes de pensarmos, preci-
samos existir. Nossa existência fí-
sica é o fundamento sobre o qual
toda atividade mental se baseia. O
pensamento, então, é uma conse-
quência de estarmos vivos.

Diante da identidade, o pen-
samento revela-se como uma fer-
ramenta poderosa. Ele nos per-
mite refletir sobre nossa própria
existência e entender quem so-
mos. A frase "existo, logo penso"
enfatiza a primazia da existência
como base para qualquer ativida-
de mental. Sem existência, não há
pensamento.

Comparando as duas frases,
"penso, logo existo" e "existo, logo
penso", percebemos que ambas en-
cerram verdades importantes, mas
sob óticas diferentes. A primeira,
cartesiana, afirma a certeza do eu
pensante; a segunda, moderna,
ressalta a importância da existên-
cia física anterior ao pensamento.

Na filosofia atual, a verdade
cartesiana ainda é amplamente acei-
ta, mas a inversão provoca uma re-
flexão necessária sobre a relação en-
tre existência e pensamento. Ao afir-
mar "existo, logo penso", reconhece-
mos que a capacidade de pensar é
um produto da nossa existência.

Como autor desta reflexão, não
cessarei de existir se parar de pen-
sar, assim como meus leitores. Nos-
sa existência é a base que nos per-
mite pensar, refletir e reconhecer
nossa identidade.

Existimos, logo pensamos. Que
essa verdade ressoe entre todos
nós, como um lembrete da prima-
zia da vida e da consciência que
dela emana.

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista e empresário

ORATÓRIA NA ERA DIGITAL

Fermino Neto

A personalidade
de um colaborador
pode ter um grande
impacto no ambiente
de trabalho, tanto para
o indivíduo quanto
para a empresa:

A personalidade
pode ajudar a identi-
ficar em que áreas se é mais
apto, orientando o indivíduo em
direção a projetos, setores ou
áreas específicas.  A personali-
dade pode ajudar a aceitar-se
como é, evitando frustrações. A
personalidade pode influenciar
a produtividade da empresa, es-
pecialmente a dos líderes. Por
exemplo, um gestor impaciente
pode criar um ambiente de ten-
são e medo.

Uma má força de trabalho
pode desorganizar os processos
da empresa, dificultando a iden-
tificação das competências dos
colaboradores e o alinhamento
de objetivos.

Uma personalidade forte
pode ter impactos positivos e
negativos no trabalho, depen-
dendo de como o próprio cola-
borador e a gestão da empresa
administrarem as suas carac-
terísticas.

Uma pessoa consciente é fre-
quentemente descrita como um
colaborador diligente e ótimo
membro de equipe. São pessoas
que: Demonstram uma ética de
trabalho forte, são confiáveis e
pontuais, prestam atenção aos
detalhes, mostram comprometi-
mento e propósito.

Não adianta ser incrível tec-
nicamente e insuportável ao li-
dar pessoas!

Diversas teorias já foram
desenvolvidas para categorizar e
compreender as diferentes for-
mas como as pessoas respondem
emocionalmente aos estímulos
do ambiente. Entre essas teori-
as, destaca-se a classificação dos
temperamentos em quatro tipos
principais: colérico, melancólico,
fleumático e sanguíneo.

Imagine o gênio técnico que
chega ao trabalho como quem
desce do Olimpo: domina núme-
ros, sistemas, planilhas... mas
basta abrir a boca para transfor-
mar o ambiente em um episódio
de "Survivor - Escritório Editi-
on". Essa pessoa pode até ser o
Einstein da área, mas se não sabe
lidar com os colegas, adivinhe?
Vai acabar isolado!

O combo técnico + humano

Impacto no ambiente
de trabalho

é o que separa o pro-
fissional brilhante do
famoso "desculpa,
hoje não vai dar para
promover". Ser tecni-
camente incrível, mas
incapaz de lidar com
gente, é como entre-
gar o trabalho perfei-
to embrulhado em pa-
pel jornal. Você até fez

o que precisava, mas ninguém
vai lembrar com carinho de você
por isso.

As empresas não vivem só
de tarefas entregues, vivem de
equipes que colaboram, de rela-
ções que constroem confiança e
de pessoas que fazem o dia ser
menos insuportável. No final,
quem só entrega resultado e es-
quece das pessoas acaba troca-
do pelo próximo técnico compe-
tente que também sabe sorrir de
vez em quando.

Portanto, domine suas pla-
nilhas, softwares e relatórios,
mas aprenda a usar o maior sof-
tware de todos: o bom senso. Não
adianta ser uma estrela técnica
se, ao final de cada interação,
seus colegas estão jogando no
Google "como lidar com gente
tóxica no trabalho".

Num ambiente em que pes-
soas arrogantes e pretenciosas
lideram, a vida torna-se extre-
mamente tóxica.

Tenho me encontrado com
excelentes gestores e percebido
como pode ser violento o ambi-
ente nas equipes numa empresa,
quando falta uma fala não vio-
lenta e um comportamento em-
pático. Em termos comunicacio-
nais, a função do gestor é saber
como estimular as pessoas, apre-
sentando recompensas, feedba-
cks,  metas e objetivos para cada
colaborador, por mais que al-
guns sejam conservadores, pre-
cisa estimular essa pessoa com
os objetivos claros para que ela
saiba para onde tem que avan-
çar. Mas o processo pode ser vi-
venciado com leveza. Uma das
coisas mais importantes para que
uma empresa atinja seus objeti-
vos, é contar com uma equipe
capacitada e bem motivada. Para
muitos gestores, manter um time
motivado e engajado não é algo
simples de ser feito. A verdade é
que trabalhar numa equipe que
não está engajada, que reclama
demais ou que não "veste a ca-
misa" da empresa é o pesadelo
de qualquer gestor.

———
Fermino Neto, professor

Existo Logo Penso (!)
Penso Logo Existo (?)

ASSINE E ANUNCIE:

2105-8555



A5
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 26 de novembro de 2024

O golpismo e o limite da tolerância
"O fato é que há"O fato é que há"O fato é que há"O fato é que há"O fato é que há
bastante tempo,bastante tempo,bastante tempo,bastante tempo,bastante tempo,
as esquerdas eas esquerdas eas esquerdas eas esquerdas eas esquerdas e
os progressistasos progressistasos progressistasos progressistasos progressistas
delegaram adelegaram adelegaram adelegaram adelegaram a
tarefa detarefa detarefa detarefa detarefa de
combater ocombater ocombater ocombater ocombater o
golpismo ao STFgolpismo ao STFgolpismo ao STFgolpismo ao STFgolpismo ao STF,,,,,
ao TSE e, agora,ao TSE e, agora,ao TSE e, agora,ao TSE e, agora,ao TSE e, agora,
à Polícia Federal"à Polícia Federal"à Polícia Federal"à Polícia Federal"à Polícia Federal"

Aldo Fornazieri

Todo o Brasil já sabia que Bol-
sonaro e a cúpula bolsonarista ha-
viam conspirado para dar um gol-
pe para permanecer no poder e evi-
tar a posse de Lula. A preparação
desse caminho foi longa: começou
com discursos e atos golpistas des-
de o início do governo Bolsonaro e
culminou com o 8 de janeiro, quan-
do as sedes dos três poderes foram
invadidas e depredadas. Ataque às
eleições, motociatas, manifesta-
ções, reuniões, convocação de em-
baixadores, bloqueios de estradas
e ruas, acampamentos em frente a
quarteis do exército foram momen-
tos articulados de incitação perma-
nente ao golpe. Dois dias se desta-
cam nesse processo: o dia 12 de de-
zembro de 2022, com a diplomação
de Lula, quando distúrbios e tenta-
tivas de atentados sacudiram Bra-
sília, e o dia 15 de dezembro, quan-
do os golpistas planejaram desfe-
char atos violentos contra Lula, Al-
ckmin e Alexandre de Moraes, com
a subsequente instalação de um ga-
binete de gestão de crise golpista.

Esse último episódio, no qual
se revelou o planejamento do as-
sassinato do presidente, do vice e
do ministro do STF, só veio à tona
na última semana, alguns dias após
o atentado contra o STF perpetra-
do por Francisco Wanderlei Luiz.
Pelo que foi divulgado até agora, a
Polícia Federal fez um trabalho de
investigação muito consistente,
com fartas provas materiais, para
denunciar Bolsonaro e mais 36 in-
tegrantes da cúpula golpista, inclu-
indo os generais Braga Neto e Au-
gusto Heleno.

A cúpula golpista foi denunci-
ada por três crimes: golpe de Esta-
do, abolição violenta do Estado
Democrático de Direito e partici-
pação em organização criminosa.
A soma total das penas pode che-
gar a 28 anos de prisão. Passado o
espanto inicial das revelações so-
bre o plano golpista, o assunto caiu
numa certa normalidade. Nenhu-
ma grande mobilização ocorreu. As

manifestações de repúdio também
não fugiram muito à normalidade.

Os democratas e as esquerdas
perderam várias oportunidades de
derrotar politicamente o bolsona-
rismo e o golpismo desde a posse
de Lula. O 8 de janeiro foi a mais
efusiva e evidente. Por incrível que
pareça, os progressistas e as esquer-
das escolheram permanecer numa
pacata posição de defensiva, assu-
mindo a retórica da normalidade
democrática, quando não da ne-
cessidade de pacificação, numa cir-
cunstância histórica em que a ex-
trema-direita move uma guerra
permanente contra o governo e con-
tra tudo o que é progressista.

O defensivismo resultou numa
estrondosa derrota nas eleições
municipais. Que Lula, como presi-
dente e como chefe de Estado, pro-
mova o discurso da paz, da concór-
dia, da civilidade democrática e da
união, tudo certo. Mas ele não pode
se esquecer nunca do paradoxo de
Maquiavel: "o príncipe guerreiro em
incrédulo deve proclamar a paz e a
fé". Proclamar a paz e a fé não signi-
fica deixar de fazer a guerra. E Lula
deveria instruir o seu estado-mai-
or, os seus "exércitos", a promove-
rem a guerra política contra o bol-
sonarismo, contra o golpismo e con-
tra o extremismo de direita.

Ocorre que estado-maior (o co-
mando das esquerdas) não é consti-
tuído por "generais" de campo, mas
por "generais" de gabinete. Parafra-
seando Júlio César: são generais sem
exércitos e os grupos militantes e ati-
vistas são exércitos sem generais.

O fato é que há bastante tem-
po, as esquerdas e os progressistas
delegaram a tarefa de combater o
golpismo ao STF, ao TSE e, agora,
à Polícia Federal. Que as institui-
ções do Estado Democrático façam
sua parte e cumpram a Constitui-
ção, é louvável. Que as esquerdas e
os progressistas se furtem de im-
por uma derrota política ao bolso-
narismo e ao golpismo, é criticável.

Este é o momento de derrotar
o golpismo. A derrota precisa
abranger três aspectos: o jurídico,

o político e o moral. O jurídico im-
plica no julgamento e na condena-
ção dos golpistas. O político signifi-
ca numa forte ofensiva política para
desnaturalizar o discurso golpista,
que se manifesta em várias narra-
tivas e expressões retóricas. O mo-
ral implica na denúncia permanen-
te do caráter criminoso do golpis-
mo e em ações e manifestações que
visem deslegitimar não só o golpis-
mo, mas a natureza fascista, anti-
popular e anti-direitos do bolsona-
rismo golpista.

Em que pese a perspectiva da
cúpula golpista ser presa, há, con-
tudo, um grande risco. Se os de-
mocratas e as esquerdas não fize-
rem sua parte, a extrema-direita
pode assumir uma nova ofensiva
pela anistia e pela libertação dos
presos, com todo tipo de argumen-
to mentiroso.

Impor uma derrota política e
moral ao golpismo significa deslegi-
timar o discurso de que o 8 de janei-
ro não passou de uma depredação
de prédios públicos. Significa denun-
ciar a bandeira da anistia como uma
bandeira de estímulo ao golpe, à
violência e à impunidade. Significa
não aceitar a minimização dos atos
de 12 de dezembro de 2022 e o re-
cente atentado contra o STF. Signi-
fica denunciar os acampamentos
diante dos quartéis como apelo e
incitação golpista aos militares. Sig-
nifica desmascarar os bloqueios das
estradas e de ruas como atos aten-
tatórios ao Estado de Direito. Signi-
fica imputar os golpistas a qualifi-
cação de terroristas por terem co-
metido atos violentos e por planeja-

rem o assassinato de Lula, Alckmin
e Moraes. As narrativas golpistas
precisam ser deslegitimadas no Con-
gresso, nas redes e nas ruas.

Os progressistas e as esquer-
das precisam ser tolerantes apenas
com aqueles que são tolerantes, que
querem dialogar, buscar consensos
a partir do reconhecimento das di-
ferenças. Com os intolerantes não
se pode ser tolerante. Convém lem-
brar o paradoxo da tolerância de
Carl Popper: "tolerância ilimitada
levará ao desaparecimento da tole-
rância. Se estendermos tolerância
até àqueles que são intolerantes, se
não estamos prontos para defen-
der a sociedade tolerante contra o
ataque dos intolerantes, então os
tolerantes serão destruídos, junta-
mente com a tolerância".

Popper não está dizendo que
se saia por aí a brandir ideias into-
lerantes. Mas cobra uma ação
combativa quando os intolerantes
agem para destruir a tolerância, a
democracia, a liberdade, os direi-
tos e o Estado de Direito. Se for
necessário é preciso usar a força
do Estado de Direito para coibir a
intolerância. Não há meio termo
nisso: ou a intolerância é combati-
da ou ela destruirá a tolerância.

Ele acrescenta: "Devemos afir-
mar que qualquer movimento que
prega a intolerância está fora da
lei, e considerar criminoso o incita-
mento à intolerância e perseguição,
da mesma forma que é criminoso o
incitamento ao homicídio, ao rap-
to e ao reavivar da escravatura".
Falta essa clareza e essa firmeza aos
progressistas e às esquerdas.

Bolsonaro e os bolsonatistas,
Nicolas Ferreira, Pablo Marçal, Bru-
no Engler e tantos ouros precisam
ser combatidos como intolerantes.
Não se pode aceitar as teses, discur-
sos e práticas fascistas e golpistas
desses segmentos como algo legíti-
mo e normal na democracia.

———
Aldo Fornazieri, profes-
sor da Escola de Sociolo-
gia e Política e autor de
Liderança e Poder
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Nancy Ferruzzi
Thame

O Plano de Desen-
volvimento Rural Sus-
tentável (lei 422/2020)
foi base para a imple-
mentação de novos pro-
gramas e ações na Sema
(Secretaria Municipal
de Agricultura e Abas-
tecimento) durante o governo Lu-
ciano Almeida. O trabalho funda-
mentado em leis, regulamentações
e dotações orçamentárias só foi
possível pela valorização do conhe-
cimento técnico, vontade política e
forte interlocução com as institui-
ções do setor.

A Secretaria foi reestrutura-
da, tanto no que diz respeito à
parte física e orçamentária, quan-
to em seu conteúdo e corpo técni-
co. Podemos citar a contratação
da profissional de nutrição, que
trouxe um olhar mais técnico e
sensível para a segurança alimen-
tar e nutricional. Hoje oferecemos
diariamente capacitações para ge-
ração de emprego e renda na Co-
zinha Experimental.

Na área ambiental, além dos
engenheiros agrônomos e técnicos
agrícolas tão imprescindíveis, a for-
mação do engenheiro florestal veio
a colaborar de forma significativa

para o avanço de progra-
mas como o PSA (Paga-
mento por Serviços Am-
bientais), a criação do
Programa de Adequação
Ambiental Rural, com
foco na produção de
água e restauração eco-
lógica, e a construção
conjunta do Plano Mu-
nicipal de Conservação

da Mata Atlântica e Cerrado.
Outro exemplo diz respeito ao

trabalho da Sema no que tange o
georreferenciamento das estradas
e retificações de áreas rurais, onde
a contratação do engenheiro car-
tográfico é a garantia da continui-
dade do trabalho. Para os próxi-
mos anos, a colheita pode ser far-
ta com o fortalecimento dos pro-
gramas e a regulamentação do
novo Programa de Cadeias Pro-
dutivas, que trará a interlocução
de todos os outros, fortalecendo
potenciais cadeias locais, como a
do leite, da uva, do peixe, do mi-
lho, entre outras.

Na Agricultura Urbana, é pos-
sível ampliar o público atendido
para que a produção, tanto para
consumo próprio como para favo-
recer os circuitos curtos de comer-
cialização, amplie a geração de re-
ceita local e fortaleça a segurança
alimentar e nutricional. O SIM (Ser-

Políticas de Estado para a agricultura de Piracicaba

viço de Inspeção Municipal) pode
ser ampliado e avançar para a ade-
são ao SISBI-POA (Sistema Brasi-
leiro de Inspeção de Produtos de
Origem Animal), para viabilizar a
comercialização regional dos pro-
dutos, como queijos, embutidos,
pescados, ovos, mel e derivados.

O Programa Patrulha Agríco-
la, que atende os agricultores com
assistência técnica e operações agrí-
colas, pode avançar para uma fase
ainda mais abrangente, com ma-
quinários menores para serviços
em pequenas áreas e a ampliação
do atendimento para conservação
de solo e água. A estrutura legal do
Programa de Aquisição da Agricul-
tura Familiar permite um novo
passo para aumentar o número de
cestas verdes para beneficiar famí-
lias em situação de vulnerabilida-
de e os produtores rurais.

O avanço do Selapir (Selo Lo-
cal de Alimentos de Piracicaba),

programa criado em parceria com
a Esalq, reforça o fortalecimento
e a inclusão dos produtores nos
mercados e eventos de Piracica-
ba. Na infraestrutura, revitaliza-
mos os Varejões Municipais e o
próprio prédio da Sema, além de
investir nas frentes de manuten-
ção de estradas e pontes rurais,
com a aquisição de maquinários
e aumento substancial nos mate-
riais utilizados nos 811 km de es-
tradas de terra.

Após quatro anos de traba-
lho conjunto com instituições, sen-
timos o reconhecimento do públi-
co atendido. Para tanto, foi fun-
damental ter o espaço institucio-
nal. Diferente de muitos municí-
pios, Piracicaba tem uma Secreta-
ria de Agricultura e Abastecimen-
to, como é para ser. Quando as
políticas públicas são criadas de
forma estruturada, pensadas por
diferentes setores da sociedade,
com apoio social, robustez e orça-
mento para ser executada a longo
prazo, ela se mantêm independente
das trocas de governo, pois se tor-
nam política de Estado.

Vida longa à Sema!
———
Nancy Ferruzzi Thame é
secretária municipal de
Agricultura e Abasteci-
mento de Piracicaba
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Dirceu Cardoso Gonçalves

Convidado que fui, compareci
na manhã de quinta-feira (21) à
sede do CPI-1 Comando de Policia-
mento de Interior - Vale do Paraí-
ba, em São José dos Campos, para
participar da reunião que lá e reali-
zou entre as Forças de Segurança
Regionais e os Prefeitos reeleitos e
eleitos vice-prefeitos dos  39 municí-
pios do Vale do Paraíba, Serra da
Mantiqueira e Litoral Norte. Região
sensível na Segurança Pública Pau-
lista, pois se situa entre os Estados
de Minas Gerais,  Rio de Janeiro,  o
Litoral Norte com o Oceano Atlân-
tico  e também limitando-se com a
Região Metropolitana de São Paulo
que, bem analisado, é porta de co-
municação com todo o Mundo, tan-
to para o bem quanto para o mal.

Convidados pelo Coronel PM
Luiz Fernando Alves, Comandan-
te do CPI-1) e pelo Delegado Múcio
Mattos Monteiro de Alvarenga,
Diretor do Departamento de Polí-
cia Judiciária do Interior-1 (Dein-
ter-1), dirigentes regionais do Mi-
nistério Público Estadual,  da Polí-
cia Federal e da Polícia Rodoviária
Federal,  essa estratégica reunião
teve por objetivo afinar os planos e
compromissos da estrutura polici-
al com o apoio dos prefeitos  e das
prefeituras. Assim como as Políci-
as e o Ministério Público, os prefei-
tos também têm grande interesse
em promover a segurança para sua
população. Muitos deles foram elei-
tos com a segurança pública fazen-
do parte de suas plataformas de
trabalho.  Hoje estão dispostos a
realizar tarefas como a Operação
Delegada com a Polícia Militar e
outras atividades destinadas a pro-
teger a população. A estrutura po-
licial entregou aos dirigentes mu-
nicipais uma cartilha onde enume-
ra recursos e atividades que está
preparada para desenvolver regio-
nalmente em favor do melhor de-
sempenho. Fala-se no documento
das atividades que os órgãos podem
realizar sozinhos e daquelas que se-
rão melhor executadas através da
parceria com os municípios e, até
com suas guardas municipais.

A união de recursos e esforços
da estrutura de segurança da re-
gião com a governança municipal
tende a oferecer melhores condi-
ções de vida à população regional.
E - mais que isso - pode oferecer
elementos para as ações do Minis-
tério da Justiça e Segurança Públi-
ca, hoje empenhado em integrar as
forças de segurança federais com
as estaduais e até as municipais
para disso obter melhor regimento
geral. A primeira reunião do pla-
nejamento nacional de segurança,
realizada em Brasília, trouxe dúvi-
das a governadores que temem ter
parte do seu poder de polícia ab-
sorvido pela União. Pelo que vimos
em São José dos Campos, essa pre-
ocupação é inteiramente distante
do grupo reunido no Vale do Para-
íba. Mesmo havendo representan-
tes federais, estaduais, do Ministé-
rio Público e dos municípios, todos
discutem a problemática com de-
senvoltura e sem a preocupação de
ter  suas autoridades migradas de
um nível para o outro. Talvez este-
ja aí o formato a ser desenvolvido
nas diferentes regiões do Estado e
do País. Com os problemas resolvi-
dos na base e não no topo confor-
me se projeta em Brasília, talvez fi-
que mais fácil o entendimento en-
tre as partes. Enfrentadas regional-
mente, as dificuldades de cada re-
gião chegarão aos escalões superi-
ores já mitigadas e, com isso, isen-

tas do ativismo político que muitas
das vezes é capaz de sepultar gran-
des e cruciais ideias.

Embora haja um "menu" de
crimes que se comete Pais afora,
todos haverão de entender que
mesmo em ocorrências da mesma
natureza podem ocorrer diversida-
des no modus operandi. Melhor do
que ditar normas de cima para bai-
xo - que nem sempre serão inteira-
mente eficientes - é mais racional
que as equipes da base, que enfren-
tam a problemática no seu dia-a-
dia ofereça sua experiência e con-
tribuição. É o que se verifica na área
do CPI-1 e Deinter-1. Espera-se que
a estrutura atue de forma positiva
e a experiência daquela área possa
frutificar nas demais  regiões do
Estado e do País. É uma árvore que
já está plantada no fértil terreno
da segurança e pode servir a to-
dos, mesmo que com ajustes de
ordem local e regional.

Ao tomar conhecimento da
estrutura em montagem para se-
gurança no Vale do Paraíba, sou
forçado a compará-la ao que, anos
atrás, o acaso me levou a conhecer
na Saúde Pública em Itanhandu
(MG). Tivemos um problema de
saúde na família e buscamos so-
corro. Surpreendeu-nos o excelen-
te nível de atendimento. Unidades
públicas tinha a aparência de ser-
viço privado tanto pelo atendimen-
to quanto pela inexistência de filas
e outros problemas comuns à área.
Satisfeitos, retornamos para casa
e, para nossa surpresa, meses de-
pois, a cidade mineira, merecida-
mente, ganhou prêmios nacionais
de eficiência. Oxalá a estrutura de
segurança que conhecemos em São
José dos Campos tenha o mesmo
destino e sirva de modelo para a
baixa  da criminalidade em todo o
Estado, quiçá no País.

Aquilo que vimos em tratati-
vas no Vale do Paraíba entre Polí-
cias Civil e Militar, Ministério Pú-
blico, Polícia Federal, Polícia Rodo-
viária Federal e Prefeitos, sem qual-
quer dúvida, é o fortalecimento do
setor e o bem-estar da população.
Combater o crime organizado é
uma tarefa nacional, mas é impor-
tante lembrar que crime organiza-
do não é só aquele das facções cu-
jos nomeia já se tornaram conheci-
dos do povo. São também, crimes
organizados a saidinha de banco,
a invasão cibernética de contas
bancárias, o novo cangaço e mui-
tas outras coisas que arruínam a
vida da vítima.  É por isso que a
ação repressiva deve ser regionali-
zada e compatível com o tipo de
delito que se pratica em cada re-
gião. Tudo isso merece a mais se-
vera repressão.  Aguardamos as
próximas reuniões do gênero, em
outras regiões paulistas e Brasil
agora. É por aí que poderá ser con-
cretizado o objetivo de segurança
mediante a união de esforços en-
tre Prefeituras, Estados e Gover-
no Federal. Que tudo se concreti-
ze, sem demora...

———
Tenente Dirceu Cardo-
so Gonçalves - dirigen-
te da ASPOMIL (Associ-
ação de Assist. Social
dos Policiais Militares
de São Paulo) - tenente

Município, Estado e
União, a grande obra
de Segurança Pública
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Mais de 12 mil cartões já foram emitidos
Novos cartões substituem os antigos para uso no transporte público em Piracicaba
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Boicote ao Carrefour
Wilson Pedroso

São inaceitáveis as
recentes declarações do
CEO do Carrefour, Ale-
xandre Bompard, de
barrar a entrada da
carne proveniente do
Mercosul nas pratelei-
ras das unidades fran-
cesas da rede super-
mercadista. A decisão é carregada
de ideologismo e se agrava pelo
fato de que Bompard não apenas
anunciou a medida, de não comer-
cializar a proteína animal produ-
zida por Brasil, Argentina, Para-
guai e Uruguai, mas também ques-
tionou a qualidade da mesma.

O anúncio de Bompard foi fei-
to em apoio aos agricultores fran-
ceses que iniciaram uma série de
protestos contra a proposta de
acordo de livre comércio entre a
União Europeia e o Mercosul. De
forma profundamente infeliz, o
CEO disse que o acordo traria o
"risco de a produção de carne que
não cumpre com seus requisitos e

Em reação, oEm reação, oEm reação, oEm reação, oEm reação, o
Ministério daMinistério daMinistério daMinistério daMinistério da
Agricultura eAgricultura eAgricultura eAgricultura eAgricultura e
Pecuária (Mapa)Pecuária (Mapa)Pecuária (Mapa)Pecuária (Mapa)Pecuária (Mapa)
repudiou asrepudiou asrepudiou asrepudiou asrepudiou as
declarações dodeclarações dodeclarações dodeclarações dodeclarações do
CEO do CarrefourCEO do CarrefourCEO do CarrefourCEO do CarrefourCEO do Carrefour

padrões se espalhar pelo
mercado francês" e que
o Carrefour deverá
manter a decisão "qual-
quer que seja o preço e
a quantidade de carne
que o Mercosul venha
a nos oferecer".

Em seu posiciona-
mento, Bompard ainda
diz esperar que a deci-

são do Carrefour sirva de inspi-
ração para outras empresas no
setor agroalimentar em solidari-
edade aos agricultores franceses.
As declarações, tão equivocadas
quanto irresponsáveis, tiveram
grande repercussão na imprensa
e caíram como uma bomba den-
tro do próprio Carrefour, colo-
cando a multinacional no centro
de uma forte crise diplomática e
de relações comerciais.

Diante da avalanche de man-
chetes altamente negativas, a em-
presa apressou-se em dizer que a
decisão é válida apenas para a
França. O Grupo Carrefour Brasil
informou "que nada muda nas

mais rigorosos, inclusive para a
União Europeia que compra e ates-
ta, por meio de suas autoridades
sanitárias, a qualidade e sanidade
das carnes produzidas no Brasil
há mais de 40 anos".

Inúmeras entidades repre-
sentativas do Agro no Brasil e nos
países do Mercosul também di-
vulgaram notas contra a medida
adotada pelo Carrefour. Autori-
dades deram declarações com
duras críticas à decisão de Bom-
pard, entre elas o governador do
Mato Grosso, Mauro Mendes, que
defendeu abertamente um boico-
te ao Carrefour e ao Atacadão. Ele
tem meu apoio.

Se o Carrefour se nega a com-
prar a carne brasileira, mundial-
mente reconhecida pela qualidade
e procedência, também temos todo
o direito de boicotar a rede fran-
cesa. O Brasil e o Agro brasileiro
merecem respeito.

———
Wilson Pedroso é ana-
lista político e consul-
tor eleitoral

operações no país". Mas não é dis-
so que se trata, a questão é muito
mais ampla.

Em reação, o Ministério da
Agricultura e Pecuária (Mapa)
repudiou as declarações do CEO
do Carrefour, e por meio de nota,
lamentou que "por questões pro-
tecionistas influenciam negati-
vamente o entendimento de con-
sumidores sem quaisquer crité-
rios técnicos que justifiquem tais
declarações".

O Mapa enfatizou que o Bra-
sil ocupa o posto de "maior expor-
tador de carne bovina e de aves do
mundo, mantendo relações comer-
ciais com aproximadamente 160
países, atendendo aos padrões

Desde o dia 1º de outubro, a
Prefeitura de Piracicaba, por meio
do Departamento de Transportes
Públicos da Secretaria Municipal
de Mobilidade Urbana, Trânsito
e Transportes (Semuttran), deu
início à modernização do sistema
de bilhetagem eletrônica no trans-
porte coletivo da cidade. Até o
momento, mais de 12 mil usuári-
os do transporte coletivo já atua-
lizaram seus cadastros e come-
çaram a utilizar o novo cartão
Pira Mobilidade.

Um dos destaques da transi-
ção é que os créditos remanescen-
tes nos cartões antigos serão
transferidos automaticamente
para o novo sistema, abrangendo
modalidades como Vale Trans-
porte e Cartão Social. Assim, a tro-
ca não acarreta prejuízos finan-
ceiros aos usuários. A troca dos
cartões acontece de forma gradu-
al, respeitando prazos específicos
para cada modalidade.

Para o cartão Vale Transpor-
te, a troca está disponível até o
dia 1º/04/2025, na Loja Pira
Mobilidade. A Semuttran reco-
menda que os trabalhadores evi-
tem deixar para os últimos me-
ses, tendo em vista a alta deman-
da esperada entre fevereiro e
abril devido a renovação do car-
tão de estudante.

Já o Cartão Social (Popular)
também pode ser trocado até 1º/
04 e os usuários têm como opções
as bilheteiras dos terminais ou a
Loja Pira Mobilidade.

A substituição do Cartão Es-
colar será realizada durante o pro-
cesso de renovação cadastral para
o ano letivo de 2025. Alunos que já
possuem o novo cartão podem atu-
alizar o cadastro nos terminais dos
bairros – os demais precisam ir até
a loja Pira Mobilidade.

Por fim, a renovação do Car-
tão de Idoso e demais gratuidades
seguirá os prazos específicos para

cada tipo de benefício, conforme
regulamentação vigente.

A Semuttran garante que os
cartões antigos continuarão fun-
cionando normalmente até a tro-
ca completa, permitindo que os
usuários se adaptem ao novo sis-
tema sem interrupções. Além dis-
so, os novos cartões estão alinha-
dos com tecnologias modernas,
oferecendo maior agilidade e se-
gurança no uso diário.

A Pasta reforça ainda a im-
portância de que os usuários se
atentem aos prazos e orientações
para facilitar o processo de transi-
ção. Mais informações podem ser
obtidas na Loja Pira Mobilidade,
nas bilheteiras dos terminais, por
meio do SAC no 0800 121-8484 ou
pelo WhatsApp (19) 996356587.
Consulte também o site
www.piramobilidade.com.br.

A loja Pira Mobilidade funcio-
na de segunda a sexta-feira, das 7h
às 19h, e aos sábados das 7h às 13h.

Divulgação

Novos cartões substituem os antigos para uso no transporte público em Piracicaba
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Rodolfo Capler recebe homenagem
por 10 anos de serviço pastoral

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo “A Ci-
dade é Sua”, entregou neste domin-
go (24) a moção de aplausos 202/
2024 ao pastor Rodolfo Capler, té-
ologo e jornalista, e que marca os
dez anos de ordenação e serviço
pastoral. “É com grande satisfação
que venho entregar essa homena-
gem, que é simples, mas tem muito
significado, porque é um reconheci-
mento da cidade de Piracicaba para
o Rodolfo”, disse a parlamentar.

A entrega da moção de aplau-
sos aconteceu durante o culto de
comemoração da Igreja Batista Al-
ternativa, que está sob o ministério
de Rodolfo Capler. Além da home-
nagem da Câmara, a solenidade
também envolveu culto celebrado
pelo pastor André Fontana, da Igre-
ja Batista ‘Água Viva’, da cidade
de Vinhedo.

CURRÍCULO - Natural de
Piracicaba, Capler formou-se em
Teologia pela Faculdade Teológica
Batista de São Paulo (FTBSP) e pos-
sui especialização em Educação em
Direitos Humanos pelo Instituto
Federal de São Paulo (IFSP). Sua
ordenação ocorreu em 5 de outu-
bro de 2014, na Igreja Batista Be-
tesda, em Piracicaba, onde come-
çou a exercer o ministério pastoral,

caracterizado por uma abordagem
ativa e inovadora.

Além de seu trabalho como
pastor, Capler é autor de quatro
obras que exploram temas relacio-
nados às novas gerações e ao con-
texto evangélico no Brasil, incluin-
do “Geração Selfie” e “O País dos
Evangélicos”. Sua produção literá-
ria reflete sua preocupação em im-
pactar não apenas a comunidade
religiosa, mas também o cenário
cultural e político.

No exercício de sua profissão
como jornalista, Capler colaborou
com a Revista Veja, onde assinou
reportagens e artigos que discuti-
ram o segmento evangélico no Bra-
sil. Durante as eleições de 2022,
desenvolveu um projeto de entre-
vistas com figuras públicas influ-
entes, entre elas Leandro Karnal,
Mario Sergio Cortella e Marina Sil-
va, abordando as intersecções en-
tre fé evangélica e política.

Atualmente, Capler é membro
da Ordem dos Pastores Batistas do
Brasil (OPBB). Sua atuação pasto-
ral e literária, combinada com a
atividade jornalística, reforça seu
compromisso com a promoção de
valores cristãos e a compreensão
do papel da fé no cenário político e
cultural do país.

Nayara Ribeiro

A entrega aconteceu durante o culto de
comemoração da Igreja Batista Alternativa

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba realiza hoje (26), a par-
tir das 14h, reunião pública
chamada pela vereadora Rai de
Almeida (PT) sobre o tema
“água e saneamento básico”. Na
ocasião, estará na reunião o
economista Alexandre Motta,
presidente da Fundação Nacio-
nal de Saúde (Funasa).

A Funasa é órgão do gover-
no federal que atua em todo país
na promoção da saúde pública e
inclusão social por meio de ações
de saneamento e saúde ambien-
tal, com ações como o controle da
qualidade da água, educação em
saúde ambiental, avaliação de
sistemas de abastecimento de
água e construção de territórios

saudáveis e sustentáveis. É tam-
bém responsável por alocar recur-
sos não onerosos para a univer-
salização de sistemas de abaste-
cimento de água potável, esgota-
mento sanitário e gestão de resí-
duos sólidos urbanos.

“Alexandre Motta, que é Pre-
sidente da Funasa, estará em Pira-
cicaba e se dispôs a discutir sobre
as questões que envolvem o tema
da água – que vão desde as mu-
danças climáticas, as crises hídri-
cas, bem como a distribuição e o
acesso à água potável para as po-
pulações”, destaca Rai de Almeida.
“Temos discutido na Câmara os
problemas que levam à falta
d´água e precisamos cada vez mais
ampliar esse debate em busca de
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Presidente da Funasa participa de reunião sobre água e saneamento
Divulgação

Alexandre Motta, presidente
Funasa (Fundação Nacional
de Saúde)

soluções efetivas para essa ques-
tão”, conclui Rai.

Estão convidados a participar
da reunião pública o secretário
municipal de Infraestrutura e
Meio Ambiente, o presidente do
Semae (Serviço Municipal de Água
e Esgoto), representantes da Ares-
PCJ, do Conselho Municipal de
Defesa do Meio Ambiente e das
Comissões de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável e de
Educação, Esportes, Cultura, Ci-
ência e Tecnologia da Câmara,
além de vereadores, integrantes do
Movimento Salve a Boyes, Oscip
Pira 21, professores e alunos de
cursos de gestão ambiental e en-
genharia ambiental e à população
piracicabana em geral.

Nesta quinta-feira (21), a ve-
readora Silva Morales (PV), do
mandato coletivo “A Cidade é
Sua”, participou de reunião com
representantes da Associação dos
Engenheiros e Arquitetos de Pi-
racicaba (AEAP) para discutir de-
mandas do setor que serão enca-
minhadas ao Executivo.

Entre os pontos apresenta-
dos, destaca-se a morosidade e
falta de transparência no pro-
cesso de liberação de alvarás. Os
profissionais reivindicam um
diálogo com o Executivo para
esclarecimentos e buscar solu-
ções conjuntas para melhorar as
tramitações.

Segunda a vereadora, outra
demanda importante é a prorro-
gação, por no mínimo um ano, do
prazo da lei complementar 451/
2023, que dispõe sobre a regulari-
zação de edificações irregulares. A
vereadora já havia encaminhado
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Vereadora participa de reunião com engenheiros e arquitetos da cidade

Silva participou de reunião com representantes da Associação dos Engenheiros e
Arquitetos de Piracicaba para discutir demandas que serão encaminhadas ao Executivo

essa solicitação por meio da indi-
cação 3535/2024.

Silva Morales destacou a im-
portância dessas demandas para
o desenvolvimento do município
e se comprometeu a acompanhar

Assessoria Parlamentar

e buscar retorno das solicitações
ao Executivo.

“Como engenheira civil de for-
mação, considero estas demandas
de grande relevância e coloquei
nosso mandato à disposição para

acompanhar e buscar retorno das
solicitações ao Executivo, a fim de
atender as demandas da catego-
ria, que impactam diretamente no
desenvolvimento do município”,
destacou a parlamentar.
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Smads apresenta projetos financiados
pelo Fundo Municipal do Idoso
Evento realizado no auditório da Delegacia da Receita Federal de Piracicaba
destacou a importância do apoio às destinações de Imposto de Renda

O Rei Está Nu: a crise do Estado Democrático e o papel
de Bolsonaro e de segmento de militares golpistas

Nos últimos anos, o Brasil tem se depa-
rado com uma crise sem precedentes em sua
jovem democracia, marcada por desrespeito
e tentativas de desmonte das instituições que
asseguram o Estado Democrático de Direito,
fatos inúmeros vezes denunciados pelo Insti-
tuto Piracicabano de Estudos e Defesa da
Democracia – IPEDD.

No centro dessa onda antidemocrática e
golpista encontramos o ex-presidente Jair Bol-
sonaro, cuja ascensão ao poder foi sustenta-
da por uma coalização de interesses forma-
da, em especial, por: capital financeiro, agro-
negócio, bancadas conservadoras do Poder
Legislativo, representantes da teologia do
domínio de igrejas cristas, segmento das
Forças Armadas etc.

Essa coalizão atuou na eleição presiden-
cial de 2022, assim como, na sustentação
de uma agenda autoritária promotora de pro-
fundos retrocessos democráticos.

O chamado “golpismo” manifestou-se de
diversas formas, desde com ataques à im-
prensa até a deslegitimação de processos
eleitorais. O discurso beligerante de Bolso-
naro, frequentemente acompanhado de refe-
rências às Forças Armadas, sugere uma nor-
malização da intervenção militar na política,
explicitando uma relação promíscua entre o
poder civil e os militares, ecoando um passa-
do sombrio da história brasileira.

Essa aliança entre Bolsonaro e certos ofi-
ciais militares não é mera coincidência, mas
uma estratégia calculada para perpetuar um
regime que se disfarça de democrático en-
quanto atua nos bastidores corroendo direi-
tos e liberdades conquistados, estratégia re-
velada por ações que vão desde a deslegiti-
mação das eleições até tentativas explícitas
de violência política.

As recentes investigações que culmina-
ram no indiciamento de Bolsonaro e de mili-
tares e civis por planejarem atos violentos
contra autoridades de nossa República, como
o presidente Lula, o vice-presidente Alckmin
e o Ministro do STF Alexandre de Moraes,
revelam um quadro alarmante. Esses claros
indícios de uma organização criminosa, que
opera dentro e fora das instituições, expõem
a estratégia de desestabilização da democra-
cia brasileira. A intenção de eliminar oposito-

res políticos e silenciar vozes dissonantes é
um claro sinal de que a ordem democrática
está sob gravíssimo ataque.

Generais e demais ocupantes de altos
escalões militares, 25 dos 37 indiciados
pela Polícia Federal, que deveriam ser guar-
diões da Constituição, aliaram-se e alinha-
ram-se a um governo golpista, autoritário e
reacionário.

Embora a identidade dos principais arti-
culadores do golpe de Estado, de 2022, não
tenha sido ainda explicitamente revelada, é
difícil não identificar entre esses o ex-presi-
dente como chefe dessa organização crimi-
nosa que não só não jogou “dentro das qua-
tro linhas”, mas revelou suas verdadeiras in-
tenções delituosas de lesa-pátria.

O “rei está nu” e a verdade, que muitos
tentaram ignorar, começa a ser desnudada.
As ações de Bolsonaro e seus aliados milita-
res estão sendo apresentadas com provas ro-
bustas de uma tentativa de golpe de Estado
que visava instaurar um regime que não res-
peita, minimamente, a vontade popular e a
diversidade partidário-ideológica típica de uma
efetiva democracia.

“O Rei Está Nu” é uma denúncia e um
apelo à sociedade civil, às instituições e aos
cidadãos para que estejam vigilantes e mobi-
lizados. A democracia é uma conquista que
deve ser defendida diariamente.

O Brasil precisa de líderes que, em vez
de perpetuar um ciclo de violência e repres-
são, busquem a construção de uma socieda-
de mais justa e igualitária.

É necessário que todos nós, como guar-
diões da liberdade, mobilizemos a socieda-
de civil para rechaçar essa onda golpista re-
acionária, que, por pouco, não nos fez so-
frer uma inominável tragédia, como socieda-
de e como nação.

Como revelado pelo relatório da Polícia Fe-
deral, a intentona neofascista não obteve su-
cesso por detalhes.

Precisamos erguer nossas vozes nas
ruas:  sem anistia aos golpistas!

Piracicaba, 24 de novembro de 2024

Instituto Piracicabano de Estudos e
Defesa da Democracia - IPEDD

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria Municipal de
Assistência e Desenvolvimento So-
cial (Smads) e do Fundo Social de
Solidariedade (Fussp), realizou sex-
ta-feira (22), a apresentação dos
projetos financiados pelo Fundo
Municipal do Idoso (FMI). Os tra-
balhos tiveram o apoio de destina-
ção de Imposto de Renda de pesso-
as físicas e jurídicas. O investimen-
to foi de cerca de R$ 1,5 milhão em
2024, fruto de uma arrecadação de
R$ 519.772 somado ao saldo dos
anos anteriores.

O evento aconteceu no audi-
tório da Delegacia da Receita Fe-
deral de Piracicaba. Na ocasião, o
Fussp promoveu a oficina ReCri-
ando Sabores, projeto que estimu-
la a alimentação saudável e leva
orientações sobre a importância do
consumo de alimentos naturais.

De acordo com Euclidia Fio-
ravante, secretária da Smads, o
encontro é importante para dar
transparência às destinações do
Imposto de Renda de pessoas fí-
sicas e jurídicas. “Fizemos esse
evento com o objetivo de destacar
as ações de organizações sociais
que, com o apoio do FMI, estão
promovendo o fortalecimento de
vínculos familiares e comunitári-
os para pessoas idosas, contribu-
indo para o desenvolvimento de
políticas públicas que visam a dig-
nidade e o bem-estar dessa popu-
lação”, destacou.

Ainda segundo a titular da
pasta, o intuito é reforçar a im-
portância da convivência entre
idosos, além de incentivar ativi-

dades como oficinas, música, dan-
ça e atividade física. “Apresenta-
mos os projetos para reforçar o
compromisso das empresas que
têm responsabilidade social e va-
lorizam o envelhecimento saudá-
vel e a inclusão de nossos idosos e
idosas na sociedade”.

Para o delegado da Receita
Federal em Piracicaba, Antonio
José Furlan, a destinação de par-
te da restituição do Imposto de
Renda é uma forma legal e segura
de ajudar e incentivar projetos
sociais e culturais do país, além
de fomentar atividades culturais,
audiovisuais e desportivas. “É uma
questão de cidadania fiscal. O im-
posto que seria destinado ao ór-
gão federal volta para o Municí-
pio, para o Fundo da Criança e do
Idoso, com base no recurso de
doação direta e destinação de Im-
posto de Renda, ou seja, Pessoa
Física e Jurídica”, explicou.

O delegado mencionou ainda
que esse tipo de financiamento é
respaldado pelo Ministério Públi-
co, pelo Tribunal de Contas e pela
Receita Federal. “O Centro Social
de Assistência e Cultura São José
(Cesac) e Associação Franciscana
do Coração de Maria (Afascom),
por exemplo, são entidades apro-
vadas pelo Conselho Municipal por
meio de termo de fomento com a
Prefeitura. Ou seja, todos os órgãos
fiscalizam o orçamento desses pro-

jetos para garantir que a verba te-
nha a destinação correta”, disse.

De acordo com Leandro Quei-
roz Cavalli, vice-presidente do
Conselho Municipal do Idoso, é im-
portante lembrar que a população
idosa necessita de atenção. “De al-
guns anos para cá, pudemos ob-
servar vários avanços dentro dos
diversos temas do Direitos Huma-
nos. Mas temos que trabalhar ain-
da mais nas questões relaciona-
das à população idosa, porque ain-
da temos uma visão limitada e es-
tereotipada sobre esse público, que
na verdade está cada vez mais ati-
vo e representa o futuro da socie-
dade”, ressaltou.

ATIVIDADES — Ao som do
grupo musical Com Vivência, os
convidados foram recepcionados
com um café especial elaborado
pelo projeto ReCriando Sabores,
criado pelo Fussp. Em sua última
edição de 2024, as voluntárias ser-
viram bolo natalino com frutas e
nozes, terrine italiana, mousse de
pesto, mousse de gorgonzola com
gelo de damascos, patê de tomate
seco e pães de fermentação natu-
ral, torta de brócolis e focaccia de
legumes. Durante a recepção, a
personagem Vovó Zelinda sociali-
zou com os convidados. O evento
contou também com exercícios de
alongamento e respiração.

Para Andréa Almeida, presi-
dente do Fussp, proporcionar mo-

mentos como esse contribuem para
a construção de boas memórias às
pessoas idosas. “Esses projetos são
de grande importância para as pes-
soas idosas, que muitas vezes mo-
ram sozinhas e necessitam de aten-
ção e afeto. É gratificante ver o sor-
riso desses idosos, que estão sem-
pre conversando e trocando expe-
riências com outros amigos do gru-
po”, destacou.

José Tadeu Pereira, 71 anos,
participante do grupo Com Vivên-
cia, diz que o projeto é uma ótima
oportunidade de colocar o conhe-
cimento em prática. “Sempre gos-
tei de tocar violão e instrumen-
tos de percussão. Ensaio toda se-
mana com o grupo e gosto muito.
Já faz um ano que participo do
projeto e já construí ótimas me-
mórias”, contou.

Adalta Teresinha Moraes, 67
anos, também aprovou as ativida-
des. “É tudo muito bonito e emoci-
onante. Esses trabalhos melhoram
a nossa saúde física e mental. An-
tes do projeto, eu não saía de casa,
não fazia nada. Agora, todo dia eu
tenho uma atividade diferente,
como ginástica, música e socializa-
ção. Até reencontrei uma amiga que
não via há 15 anos. Me sinto feliz
por isso”, disse.

Para obter informações sobre
como destinar o Imposto de Renda
a projetos sociais é só ligar para
3434-0461 ou 3434-7137.

Divulgação

Smads apresenta projetos financiados pelo Fundo Municipal do Idoso

Na última sexta-feira, 22, re-
presentantes e pesquisadores da
Incubadora do Xingu, localizada
em Altamira (PA), visitaram a In-
cubadora EsalqTec, Pulse Hub,
Parque Tecnológico, AgTech Inno-
vation e Instituto Pecege, para se
integrarem ao ecossistema de ino-
vação de Piracicaba, referência no
setor agroindustrial e tecnológico -
reconhecido como Vale do Piraci-
caba - AgTech Valley, um dos mais
dinâmicos do Brasil.

Durante a visita os represen-
tantes da Incubadora do Xingu
puderam conhecer as estruturas,
as equipes gestoras, a dinâmica e o
impacto das iniciativas de todo o
ecossistema de Piracicaba que é
composto por uma rede diversa de
hubs de inovação, startups, insti-
tuições de ensino, centros de pes-
quisa e investidores que impulsio-
nam o desenvolvimento econômi-
co e tecnológico da região.

O presidente do Instituto Pe-
cege, Ricardo Shirota, enfatiza a
importância da troca de experiên-
cias entre instituições voltadas para
o apoio às iniciativas que visam o
desenvolvimento econômico e so-
cial sustentável.  “O Pecege acredi-
ta na importância do estabeleci-
mento de parcerias com instituições
e empresas buscando sinergias que
gerem benefícios mútuos e para
toda a sociedade”.

De acordo com o coordenador
da Incubadora do Xingu da Uni-
versidade Federal do Pará, José
Augusto Lacerda Fernandes, a vi-
sita teve por objetivo aproximar o
ecossistema de inovação do Xingu
na Transamazônica, no Estado do
Pará, com o ecossistema de inova-
ção da Esalq, do Instituto Pecege, e
do Estado de São Paulo.

“Temos trabalhado no desen-
volvimento das cadeias da sociobi-
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Delegação do Pará visita o Instituto Pecege

Representantes da Incubadora do Xingu conheceram
o ecossistema de inovação de Piracicaba
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oeconomia sempre pensando na
dimensão social, mas sabemos que
é fundamental agregar inovação
nos processos. Se essa bioeconomia,
que tem sido abordada no plano
estadual, e em mecanismos do Go-
verno Federal não for inovadora,
tendemos a vender commodities
como cacau, açaí, e trabalhar pro-
dutos sem agregação de valor”,
explica José Augusto.

O coordenador da Incubado-
ra completa dizendo que “viemos
aqui com o objetivo de conhecer
um pouco mais sobre esse impor-
tantíssimo trabalho desenvolvido
pela Esalq e pelo Pecege, e tentar
replicar alguma dessas práticas
na região da Transamazônica,
que é uma região que precisa
muito de inovação para o desen-
volvimento dessas cadeias produ-
tivas e para a sociedade de de-
senvolvimento sustentável”, des-
taca Fernandes.

INOVAÇÃO - Para o Consul-
tor de Inovação associado ao Pece-
ge e Cofundador da AiX - Agência
de Inovação, Pedro Chamochum-
bi, o encontro foi enriquecedor por-

que a visita da Incubadora do Xin-
gu foi uma oportunidade de com-
partilhar experiências, apresentar
a força do ecossistema de inovação
de Piracicaba e as iniciativas que o
Instituto Pecege desenvolve para
fomentar a educação e o empreen-
dedorismo inovador.

“Essa visita ao Instituto Pece-
ge e ao ecossistema local valoriza o
diálogo entre regiões e fortalece
nossa visão de inovação colabora-
tiva, reforçando nosso compromis-
so em construir pontes entre terri-
tórios e agentes promotores de ino-
vação. Essa integração é essencial
para compartilhar experiências,
criar parcerias estratégicas e ala-
vancar o desenvolvimento de solu-
ções e empresas inovadoras que
gerem impacto sustentável em di-
ferentes regiões do Brasil”, conclui
Chamochumbi.

Fundada em 2018, a Incuba-
dora do Xingu atua no fortaleci-
mento do empreendedorismo e ino-
vação na região amazônica, com
foco em soluções que valorizem a
biodiversidade e promovem o de-
senvolvimento sustentável.
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Via Colinas apoia campanha
de incentivo a doação de sangue

A campanha visa reforçar junto às pessoas a
importante mensagem sobre a doação de sangue

Divulgação

A Via Colinas, concessionária
do grupo Via Appia, apoia, entre os
dias 25 e 30 de novembro, a edição
especial da Semana do Doador de
Sangue promovida pela Fundação
Pró-Sangue, entidade vinculada ao
Governo do Estado de São Paulo.

A campanha, que visa refor-
çar junto às pessoas a importante
mensagem sobre a doação de san-
gue, integra as ações de comemo-
ração pelos 40 anos da Fundação,
celebrados em outubro, além de
marcar o Dia Nacional do Doador
de Sangue, comemorado nesta se-
gunda-feira, dia 25.

Para conscientizar os usuári-
os das rodovias administradas pela
empresa, a Via Colinas exibe, em
todos os painéis eletrônicos insta-
lados ao longo do trecho que ad-
ministra, a mensagem: “Salve vi-
das, doe @prosangue. Semana
Nacional do Doador”. De acordo com
a última atualização divulgada no
site da Pró-Sangue (www.prosangue.
sp.gov.br), o estoque de sangue en-
contra-se em estado crítico para os
tipos O+, O-, A-, AB- e B-. Apenas
os tipos A+, AB+ e B+ apresentam
estoque em situação estável.

COMO DOAR? - Para ser
um doador, a pessoa precisa estar
em boas condições de saúde, ter
entre 16 e 69 anos (desde que a
primeira doação tenha sido feita
até os 60 anos), pesar no mínimo
50 quilos, ter dormido, no míni-
mo, seis horas nas últimas 24 ho-
ras, estar alimentado (evitar ali-
mentação gordurosa quatro horas
antes da doação) e apresentar do-
cumento original com foto.

Não podem doar pessoas
que tenham tido hepatite após os
11 anos de idade, que apresen-
tem evidências clínicas ou labo-
ratoriais das doenças infecciosas
transmissíveis pelo sangue (He-
patites B e C, AIDS, doenças as-
sociadas aos vírus HTLV I e II e
Doença de Chagas), que façam
uso de drogas ilícitas injetáveis,
que tenham Malária ou Mal de
Parkinson.

Para saber onde doar em seu
município, é possível consultar in-
formações nos sites das secretari-
as municipais de saúde ou acessar
o link do Pró-Sangue (http://
prosangue.sp.gov.br/hemocen-
tros/Default.html).



A8
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 26 de novembro de 2024



A9
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 26 de novembro de 2024

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Apeoesp faz manifestação hoje e tem
mobilização contra PEC dos R$ 10 bi
Encontro será hoje (26), às 11 horas, na Praça da República, em frente à Secretaria Estadual da Educação; à tarde, mobilização na Alesp
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Bebel denuncia fechamento de salas de
aulas no noturno na EE “Eduir Scarpari”

A Apeoesp promove, nesta ter-
ça (26), manifestação contra os ata-
ques do governador Tarcísio de
Freitas à educação pública estadu-
al. A manifestação está marcada
para as 11 horas, na Praça da Re-
pública, em frente à Secretaria Es-
tadual da Educação, e à tarde, a
mobilização acontecerá na Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo, uma vez que está na pauta
de votação a PEC 09/2023, do go-
vernador Tarcísio de Freitas, que
reduz de 30% para 25% o percen-
tual do orçamento estadual da edu-
cação, já a partir de 2025.

A segunda presidente da edu-
cação, a deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) tem liderado a luta
na Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo contra o desmon-
te da educação promovido pelo go-
vernador Tarcísio de Freitas e o seu
secretário estadual da Educação,
Renato Feder. Bebel inclusive não

descarta a preparação para a de-
flagração de uma greve do magis-
tério paulista: “não nos deixam al-
ternativa a não ser preparar a gre-
ve!”, avisa.

A deputada piracicabana Pro-
fessora Bebel diz que a redução no
orçamento estadual da educação
representará um corte superior de
R$ 10 bilhões por ano. Essa PEC
09/2023, inclusive, já foi aprovada
em primeiro turno pela base gover-
nista, e volta para ser apreciada em
segundo turno nesta semana.

Para Bebel, retirar recursos da
educação, que já sente com a falta
de investimentos, prova são as es-
colas estaduais não recebendo as
verbas necessárias para realizar as
manutenções necessárias. “Vamos
às ruas, diante do acúmulo de me-
didas autoritárias do governo Tar-
císio e do secretário Renato Feder,
entre elas o fechamento de classes
no noturno, o corte de recursos da

educação, a redução de aulas de
Geografia, História, Arte, Ciências,
Sociologia, regras punitivistas de
recondução e realocação nas esco-
las PEIs, sem respeitar e ouvir os
Conselhos de Escola e sem dar con-
dições de trabalho aos professores,
com altos índices de adoecimento.
Este governo também está venden-
do escolas na Bolsa de Valores,
como se estudantes e professores
fossem negociáveis”, reforça comu-
nicado da Apeoesp.

Além de mobilizar professo-
res, estudantes, pais e lideranças
de movimentos sociais tanto para
o ato público em frente à Secreta-
ria Estadual da Educação, como
para estarem na Assembleia Le-
gislativa para protestar contra a
PEC 09/2023, Bebel diz que a
Apeoesp também está buscando na
Justiça impedir este desmonte da
educação pública. “Já impetramos
ações judiciais contra as regras pu-

nitivistas da Secretaria Estadual
da Educação para recondução e
também para assegurar outros
direitos dos professores. A primei-
ra delas, em relação ao não des-
conto dos dias considerados de
efetivo exercício conforme o Esta-
tuto dos Servidores Públicos na
qual obtivemos decisão liminar,
infelizmente cassada pelo Tribu-
nal de Justiça de são Paulo. A ação
prossegue para julgamento ao seu
mérito. A segunda ação diz res-
peito ao não desconto da licença
saúde e licença prêmio. Não obti-
vemos a liminar e ação prossegue
para julgamento de mérito. Tam-
bém iremos impetrar ação contra
a PEC 09, caso seja aprovada em
segundo turno na Alesp”, avisa,
dizendo que diante desse conjun-
to de ataques, que configura ver-
dadeiramente um projeto de des-
monte da Educação pública, a al-
ternativa é a construção da greve.

Divulgação

A Professora Bebel afirma que está em curso, no Estado
de São Paulo, o desmonte da educação pública e é
necessário a sociedade paulista reaja contra este ataque

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT), também segunda
presidenta da Apeoesp, denuncia o
fechamento de salas de aulas do
noturno da Escola Estadual Pro-
fessor Eduir Benedito Scarpari, na
região do Jardim Alvorada, o que
irá prejudicar, já no próximo ano,
pelo menos 120 jovens que preten-
dem cursar o ensino fundamental
II. Em defesa da educação pública
e do ensino noturno, Bebel esteve
visitando a EE Eduir Benedicto
Scarpari, na noite desta última
quinta (21), quando dialogou com
professores, alunos e a diretora
Leda Zinsly, e falou da sua luta em
defesa da educação pública de qua-
lidade e das ações do seu mandato
na Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo, para tentar frear
os ataques do governo estadual a
educação paulista.

De acordo com informações
que recebeu, com o fim das salas
de aula no período noturno, mais
de 120 estudantes do ensino fun-
damental II, que ingressarão no
ensino médio no próximo ano, se-
rão obrigados a se deslocarem para
o centro da cidade, em escolas que
ainda ofereçam o ensino noturno.
“Essa mudança dificultará ainda
mais a rotina de jovens que preci-
sam conciliar estudo e trabalho.
Não podemos aceitar essa exclusão
educacional”, diz Bebel, que tem
mobilizado professores, estudantes,
pais e a sociedade organizada, para
lutar contra esta medida estabele-
cida pelo governador Tarcísio de
Freitas, que penaliza justamente o
jovem que precisa conciliar estudo
com trabalho.

Para a deputada estadual pi-
racicabana, Professora Bebel,

“essa situação é reflexo da falta
de compromisso do governo Tar-
císio com a educação. Além do fe-
chamento do período noturno, o
governo planeja cortar mais de
R$ 10 bilhões do orçamento da
área a cada ano, comprometendo
diretamente o acesso à educação
e prejudicando, sobretudo, aque-
les que mais precisam”, acusa a
parlamentar, que convoca a to-
dos para o ato público que a Apeo-
esp promoverá na próxima terça-
feira, 26 de novembro, às 11 ho-
ras, na Praça da República, em
São Paulo, em frente à Secretaria
Estadual da Educação, contra o
fechamento de classes do notur-
nos e também contra a PEC 09/
2023, do governador Tarcísio de
Freitas, que estará na pauta da
sessão da Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo, também

de terça-feira, que reduz de 30%
para 25% o percentual de recur-
sos do orçamento estadual para
a educação pública paulista, o que
representa um corte anual supe-
rior a R$ 10 bilhões.

Durante a visita, em que es-
teve acompanhada do professor
Tiago Fainer, Bebel também rece-
beu alunos da Escola Estadual
Professora Olívia Bianco, no Ja-
raguá, que solicitam apoio para
melhorias na escola, por meio de
uma emenda parlamentar. “Esses
jovens são um exemplo de como a
educação pública precisa ser valo-
rizada, lutando por condições dig-
nas para estudar e construir um
futuro melhor. Deixei claro que
continuarei firme na luta pela edu-
cação e contra os cortes que ame-
açam o futuro dos nossos estu-
dantes”, completou.

Fotos: Divulgação

Bebel em reunião com a direção, professores e estudantes
na Escola Eduir Scarpari, que deixará de ter o noturno em 2025

Alunos da EE Olívia Bianco também pediram apoio da deputada
Professora Bebel para melhorias na escola estadual
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Raízen abre mais de 20
vagas em todo o país

A Raízen, referência global
em bioenergia e uma das princi-
pais empregadoras do Brasil,
anuncia a abertura de 22 vagas
para o seu Programa Comercial
Experience, voltado à atração de
profissionais com perfil de lide-
rança e alta performance comer-
cial para o cargo de Gerente de
Território (pleno e sênior). As
vagas reforçam o compromisso
da empresa com a formação de
talentos para sustentar sua estra-
tégia de crescimento e liderança
no setor de energia renovável.

A empresa faz esse processo
para vagas imediatas e formação
de banco de talentos para opor-
tunidades futuras em diversas
localidades nos estados de São
Paulo, Minas Gerais, Mato Gros-
so, Mato Grosso do Sul, Paraná e
Santa Catarina.

A rotina do Gerente de Terri-
tório, dentro do Comercial Experi-
ence, é focada na implementação
de planos de vendas e estratégias
de prospecção de novos negócios,
visando o crescimento da carteira
e a maximização dos resultados. É
o elo comercial entre a Raízen e os
revendedores, garantindo que as
expectativas e necessidades sejam
atendidas de forma eficaz.

REQUISITOS - ensino supe-
rior completo, CNH categoria B e
disponibilidade para viagens. Tam-
bém é desejável que os candidatos
possuam conhecimento avançado
em Excel, experiência em negocia-
ção e relacionamento com clientes,
bem como vivência em gestão de
contratos, contas e prospecção.

BENEFÍCIOS - A média sa-
larial para essas posições é compe-
titiva com o mercado e os profissi-
onais contratados contarão com
um pacote de benefícios que inclui
plano de saúde, plano odontológi-
co, seguro de vida, previdência pri-
vada, vale-alimentação, vale-
transporte, refeitório no local, pro-
grama de bem-estar e participa-
ção nos lucros.

PROCESSO - O processo se-
letivo do programa possui as se-
guintes etapas: inscrição, avalia-
ção de perfil (assessment), apre-
sentação em vídeo, dinâmica de
grupo com um case técnico comer-
cial e entrevista com a liderança.
Essas etapas permitem à empresa
conhecer em profundidade as
competências e experiências dos
candidatos, alinhando suas qua-
lificações às expectativas e desafi-
os das funções. Inscrições: https:/
/carreiras.raizen.com.br

Iniciativa busca profissionais de alta performance,
com foco em desenvolvimento no setor comercial

Divulgação
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Lançado livro sobre Arthur Maurano
Uma obra do escritor Romualdo da Cruz Filho, que nessa obra tenta resgatar a história de um descendente de italiano de Castellanate

“No dia 7 de novembro de 2024 no Teatro da
Societa Italiana Di Mutuo Soccorso de Piracicaba tive-
mos o grande prazer de fazer o lançamento do livro de
meu pai Arthur Maurano. Uma obra do escritor Ro-
mualdo da Cruz Filho, que nessa obra tenta resgatar a

Fotos: Divulgação

história de um descendente de italiano de Castellana-
te, do Sul da Itália, Província de Salerno, no início do
século XX, na cidade de São Paulo. Com poucos dados
o nosso escritor teve a habilidade de construir o perso-
nagem de meu pai com todas suas idas e vindas e o

seu intenso trabalho na companhia química Rhodia
brasileira. Em suma, repito que é com muito orgulho
que lançamos esse livro como registro da memória
de nossa Italianidade no município de Piracicaba.
Com algumas fotos, visualizamos o jubilo da festa,

que contou com a participação de diversas pessoas
ligadas de alguma forma a Sociedade Italiana di
Mútuo Soccorso de Piracicaba e do IHGP (Instituto
Histórico e Geográfico de Piracicaba) e a minha fa-
mília Ometto Maurano”, afirma Pedro Maurano.

Edson Rontani Júnior, Romualdo da Cruz Filho e Márcia Rontani Gustavo Pompeo, Pedro Maurano, Juliano Dorizotto e Eduardo Maurano

Ivana Negri, Vera Romani e Carmen Piloto Marly Perecin, Carlos Beltrame, Gustavo Pompeo e Valdiza Capranico Membros do Instituto Histórico de Piracicaba

Romualdo Cruz autografando a obra Palmiro Romani, Juliano Dorizotto e Paulo Checolli

Pedro Augusto Maurano, Amanda Fleury,
Constantino Olivetti, Maria Luiza e Rubens Polacow

Pedro Maurano ladeado pelo casal Adriana Totti e Arnaldo
Woltzenlogel. Ao fundo Rubens Polacow e Tino Olivetti

Pedro Maurano, Romualdo da Cruz,
Eduardo Maurano e Gilberto Maurano

Pedro Vicente, Maga, Maria Paula e Ana Carla Maurano

O autor Romualdo da Cruz Filho Pianista da noite Denise Maurano

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Bebel analisa as eleições municipais
com militantes e os novos desafios
Encontro aconteceu domingo (24), com lideranças e apoiadores do mandato popular
da Professora Bebel (PT) na Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo

SSSSSESIESIESIESIESI P P P P PIRACICABAIRACICABAIRACICABAIRACICABAIRACICABA

Semana do Rock
acontece em dezembro

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT), que disputou as
eleições municipais na cidade para
o executivo, ficando em quarto lu-
gar, fez questão de reunir, neste
último domingo, 24 de novembro,
lideranças e apoiadores do seu
mandato popular para um impor-
tante debate sobre o cenário em que
se deu a eleição municipal de Pira-
cicaba, trabalho que contou com a
participação do técnico do Dieese,
Thomaz Jensen, que abordou prin-
cipalmente os ataques à educação
pública no Estado de São Paulo.
Para Bebel, “esse balanço foi essen-
cial para ouvirmos críticas constru-

tivas, reconhecermos os acertos e
identificarmos pontos de melhoria.
O objetivo é claro: fortalecer o par-
tido e consolidar uma esquerda
mais unida e ativa em Piracicaba e
nos prepararmos para novos desa-
fios”, destaca a Professora Bebel.

Além disso, Bebel ressalta que
foi um importante encontro, mar-
cado pelo diálogo democrático, res-
peitoso e focado também no com-
promisso com o futuro. O evento
teve atividades nos períodos da
manhã e tarde, quando foram
analisados o cenário em que se deu
a eleição municipal deste ano. Para
isso, foram organizadas duas me-

sas de discussão, que contou com
as participações de diversas lide-
ranças, entre elas do presidente do
PT, Mário Paixão, do comunica-
dor Beto Godoy, além de Tiago
Fainer, Vanessa Hoffman, Tho-
maz Jensen, Thiago Perotto,
Eduardo Giannetti, Silvinha Fo-
rato e José Antonio Fernandes
Paiva. Já na segunda mesa, esti-
veram Isaac Roston, Pedro Totti,
Antonio Formaggio, Paulo Botão
e Nílcio Costa. Também contribu-
íram com falas enriquecedoras
Uanderson luiz dos Santos, Van-
derlei Zampaulo, Anselmo Figuei-
redo e Marina Madeira.

Ao longo de quase sete horas
de debates, foram apresentados
dados e realizadas reflexões fun-
damentais sobre os erros e acertos
da coordenação de campanha, os
desafios enfrentados durante o
processo eleitoral, o papel do parti-
do, as estratégias de comunicação
e o engajamento com a juventu-
de. “Além disso, ampliamos a
análise para incluir o desempe-
nho do partido em âmbito nacio-
nal e estadual. Seguiremos fir-
mes, aprendendo com o passado
e construindo novas estratégias
para um futuro mais justo e de-
mocrático!”, completa Bebel.

Fotos: Divulgação

Bebel reuniu militantes, apoiadores e o técnico do Dieese,
Thomaz Jensen, que fizeram um balanço das eleições
municipais, já se preparando para novos desafios

A Professora Bebel, durante o encontro, destacou o
seu compromisso na vida pública de trabalhar para
garantir mais justiça social e oportunidades para todos

Evento gratuito acontecerá entre os dias 11, 12 e 13,
com reservas de ingressos antecipados

Divulgação

O Sesi Piracicaba promove, no
mês de dezembro, o evento cultu-
ral ‘Semana do Rock’. A progra-
mação acontecerá entre os dias 11,
12 e 13, sendo quarta e quinta-fei-
ra, às 19h, e sexta-feira, às 20h30.
Durante a programação, o público
poderá conferir gratuitamente
apresentações com as bandas ‘Ar-
téria do Rock’, ‘U2 Cronos’ - cover
e ‘Rubber Soul Beatles’. 

As reservas de convites po-
dem ser feitas antecipadamente
pela plataforma Meu Sesi. Basta
acessar o site www.sesisp.org.br/
eventos, realizar o cadastro e sele-
cionar a unidade Piracicaba para
encontrar o evento e toda progra-
mação cultural disponível. No
evento, haverá espaço reservado
com acessibilidade. 

CONFIRA A PROGRA-
MAÇÃO COMPLETA DA ‘SE-
MANA DO ROCK’: 11/12, às 19h
- ‘Banda Artéria Rock’, com o re-
pertório ‘As melhores dos anos 80
a 2000’; 12/12, às 19h - Show cover
com ‘U2 Cronos’. No espetáculo, a
banda remonta de forma cronoló-
gica músicas do rock e do mundo
pop; 13/12, às 20h30 - ‘Rubber Soul
Beatles’, com o show ‘Beatles in
Concert - o sonho não acabou’, tra-
zendo músicas da década de 1960. 

BANDAS - A ‘Banda Artéria
Rock’ é composta por Marcelo Mo-
rais, Vagner Bechis e Marcelo Zor-
zetto. Morais é músico desde os 15
anos, com participações em diver-

sos grupos e eventos pelo estado de
São Paulo. Além de contrabaixo,
toca violão e violoncelo. Bechis, que
é atuante no mercado musical des-
de os anos 1080, toca guitarra, vi-
olão e ukelele. Já Zorzetto possui
mais de 30 anos na área musical,
sendo mais de 20 anos com produ-
ção independente em seu estúdio
em Nova Odessa. 

A ‘U2 Cronos’ é formada por
Marco Zannini (voz), Rene Zanni-
ni (guitarra), José Narciso Franco
Júnior (contrabaixo) e Victor Del-
mondi (bateria), enquanto a ban-
da ‘Rubber Soul Beatles’ faz parte
do line-up do festival Abbey Road
On The River, realizado nos Esta-
dos Unidos desde 2018, e inclui,
também, participações na Beatlewe-
ek Liverpool (2019 e 2023). O con-
junto integrou, ainda, a Beatlewe-
ek America Latina em 2019, na
Argentina. Com aproximadamen-
te 20 anos de estrada, a banda já
participou dos maiores festivais de
Beatles do mundo. 

SERVIÇO
‘Semana do Rock’, dias 11
e 12/12, quarta e quinta-fei-
ra, às 19h; e 13/12, sexta-
feira, às 20h30. Local: CAT
Sesi Piracicaba (avenida
Luiz Ralph Benatti, 600, bair-
ro Vila Industrial). Classifi-
cação livre. Reservas de con-
vites gratuitos e antecipados
pela plataforma Meu Sesi
(www.sesisp.org.br/eventos). 

O Hospital Regional de Piraci-
caba (HRP-Unicamp), mantido pela
Secretaria Estadual de Saúde e ad-
ministrado pela Unicamp, recebeu
no dia 22 de novembro, oficialmen-
te, a entrega do certificado de Acre-
ditação Internacional Qmentum,
desenvolvido pela Accreditation Ca-
nadá que atesta a qualidade e se-
gurança dos serviços de saúde em
todo o mundo. O HRP é o primeiro
hospital na macrorregião de Pira-
cicaba a conquistar a classificação
com o Selo Diamante.

O evento também foi palco
para o descerramento da placa
em homenagem a todos os cola-
boradores que contribuíram no
processo da certificação. A certi-
ficação é cedida à instituição,
conforme o foco na excelência dos
serviços prestados, cultura de se-
gurança, compromisso consisten-
te com a melhoria contínua e
melhores práticas para o aprimo-
ramento dos serviços.

A entrega da certificação foi
realizada pela diretora técnica do
QGA - QMentum, Dra. Melissa
Chueiri Morais. “É com grande sa-
tisfação que entrego essa certifica-
ção. Tenho vários exemplos que
podem ser ressaltados nessa traje-
tória, mas vou falar sobre a impor-
tância da gestão que valoriza as li-
deranças e isso contribui para um
processo contínuo e evolutivo. A
certificação é o primeiro passo que
capacita o HRP a trabalhar junto
de grandes instituições do mundo.
Agradeço a confiança no método e
a responsabilidade com o trabalho
que é realizado com excelência e
centrado no bem-estar e seguran-
ça do paciente”.

Na oportunidade, o superin-
tendente do HRP-Unicamp, médi-
co infectologista Vitor Martins
Marim falou sobre o empenho dos
colaboradores, gerentes, gestores
em geral, Corpo Clínico, equipes
multidisciplinares e profissionais
terceirizados. “Estamos aqui para
celebrar, pois o HRP se transfor-
mou em uma grande referência.

QMQMQMQMQMENTUMENTUMENTUMENTUMENTUM

Certificação coloca Hospital Regional
de Piracicaba entre os melhores do país

Conseguimos expandir os serviços
e nossa produção cirúrgica aumen-
tou em 33%. Nosso índice de satis-
fação é superior a 95%, medido
através de NPS em 100% dos paci-
entes internados e cerca de 20%
pacientes ambulatoriais. São resul-
tados muito positivos de ganhos
imensuráveis para os pacientes do
SUS e a macrorregião de Piracica-
ba”, afirmou.

O evento que reuniu lideran-
ças e colaboradores do hospital,
contou com a participação do pro-
fessor doutor Maurício Etchbehe-
re, assessor docente da DEAS –
Diretoria Executiva da Área da
Saúde. Para ele, o HRP se supera a
cada dia. “Aqui se faz mais prótese
de quadril e de joelho que qualquer
outro hospital da região. O cuida-
do e a excelência com os quais se
trabalha, eleva a qualidade dessa
instituição no atendimento ao pa-
ciente”, pontuou.

Moisés Taglietta, diretor da
DRS, Diretoria Regional de Saú-
de esteve presente falando sobre
a reestruturação do hospital que
hoje atende diversas especialida-
des médicas. Em meio à satisfa-
ção e orgulho pela conquista, o
executor do Convênio HRP/Uni-
camp, médico cardiologista Wi-
llian Cirillo, ressaltou a importân-
cia do interesse coletivo que cor-
roborou para a conquista deste
título, colocando o interesse do
paciente frente ao interesse pró-
prio.  Quem também marcou pre-
sença foi o prefeito de Piracicaba,
Luciano Almeida afirmando que
o recebimento da certificação de-
monstra que o HRP é um dos
melhores do Brasil.

Na conclusão das falas, o
professor doutor, Antonio José de
Almeida Meirelles, reitor da Uni-
versidade Estadual de Campinas
enfatizou que cada colaborador
teve um papel importante nessa
conquista. “Toda grande con-
quista, precisa de uma grande
equipe e maestria capazes de mo-
tivar, mobilizar e construir a par-

tir das visões diferentes, as con-
vergências. Parabenizo a todos os
envolvidos”, concluiu.

NÚMEROS – De janeiro a
novembro, foram realizadas
mais de 13 mil cirurgias, em mé-
dia,  1.303 por mês, sendo cirur-
gias oftalmológicas, do aparelho
digestivo, procedimentos uroló-
gicos e cirurgias ortopédicas. No
mesmo período, mais de 07 mil
pacientes foram atendidos no
ambulatório para a realização de
cerca de 10 mil exames internos
e externos. O HRP atende 26
municípios consolidando-se em

seis anos de atuação, como refe-
rência em Ortopedia, Oftalmolo-
gia, Urologia, EDA/colonoscopia,
além de procedimentos voltados
à saúde da mulher.

Atualmente, o HRP-Unicamp
conta com cerca de dez médicos re-
sidentes (FCM-UNICAMP) das es-
pecialidades de Cirurgia Geral, Of-
talmologia, Ortopedia, Otorrinola-
ringologia e Urologia, além de 13
residentes e pós-graduandos Cirur-
giões Dentistas (FOP-UNICAMP),
especialidade de Estomatologia e
Bucomaxilofacial, que passam pela
instituição por mês.

Marcelo Carvalho,  Moisés Taglietta,  Jose Antonio Meirelles,
Vitor Marim, Willian Cirillo e Maurício Etchebehere

O HRP é o primeiro hospital na macrorregião de Piracicaba
a conquistar a classificação com o Selo Diamante

Fotos: Divulgação
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Foi aberta na última sexta-fei-
ra, 22, a exposição Retratos
da Fumep, com fotografias da
funcionária Magali Teresa
Martinez Sancho. São 10 ima-
gens selecionadas de vários
ambientes do campus im-
pressas no formato A3, que

ficam em exposição até 19 de
dezembro na Biblioteca da
Fumep, sempre das 8 às 22
horas, de segunda a sexta-
feira. O evento integra o ca-
lendário de 55 anos de fun-
dação da Escola de Enge-
nharia de Piracicaba (EEP).

RETRATOS DA FUMEP
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‘Criador de histórias’, Carlos ABC
recebe Piracicabanus Praeclarus
Aos 50 anos de carreira, diretor de teatro e produtor
artístico e cultural usa a arte para falar de Piracicaba
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Serviços de adequação do sistema de tratamento
de lodo acontece na ETA Luiz de Queiroz

O Semae (Serviço Municipal de
Água e Esgoto) segue com as obras
de adequação no sistema de trata-
mento de lodo na ETA (Estação de
Tratamento de Água) Luiz de Quei-
roz, responsável por 25% da água
distribuída em Piracicaba. Confor-
me recomendações de órgãos am-
bientais, a autarquia teve de cessar
completamente, em julho deste
ano, os lançamentos do lodo pro-
venientes do tratamento, bem como
da água de lavagem dos filtros. Em
razão disso, a produção de água
na ETA caiu para 430 litros por
segundo (l/s) – o ideal é produzir
entre 780 e 800 l/s – o que afeta o
abastecimento nas regiões mais dis-
tantes que recebem água da Luiz
de Queiroz.

De acordo com o Semae, a si-
tuação foi agravada com as chu-
vas do último mês, que aumentam
a presença de materiais sólidos e
alteram a qualidade na água bruta
captada dos rios, que fica turva.
Essa água, além de originar uma
quantidade maior de lodo, também
demanda um tempo maior e mais
produtos químicos para o seu tra-
tamento mantendo a qualidade.

Esse cenário tem impactado
o abastecimento dos reservatóri-
os Kobayat Líbano; Paulicéia Ele-
vado; Paulicéia-Monte Líbano;
XV de Novembro-Jardim Elite; XV
de Novembro-Elevado; Cecap e
Dois Córregos, que atendem qua-

Autarquia teve de cessar lançamento de lodo
gerado a partir do tratamento da água bruta,
o que diminuiu a capacidade de produção de água
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se 30 bairros e seus loteamentos
(veja lista abaixo).

Para amenizar os impactos, o
Semae tem abastecido os reserva-
tórios com caminhões-pipa. A au-
tarquia também pede a compreen-
são dos moradores neste período e
recomenda a economia de água
para aqueles que possuem reserva-
ção para manter o abastecimento
interno até a normalização da rede.

O Semae realizou licitação para
a contratação do projeto executivo
para a implantação de uma Esta-
ção de Tratamento de Lodo na ETA
Luiz de Queiroz, visando solucio-
nar definitivamente a destinação
do resíduo. A licitação foi feita no
primeiro semestre.

MEDIDAS EMERGENCI-
AIS – Com a interrupção do lança-
mento do lodo, em julho, o Semae,
imediatamente, adotou medidas
emergenciais para a solução do pro-
blema, com tratamento e destina-
ção correta do material que, após
análise, constatou-se não ser tóxi-
co, visando o cumprimento das
normas ambientais.

A principal delas e mais de-
safiante foi a criação de uma es-
tação de tratamento de lodo pro-
visória, com o uso de geoformas,
também chamadas de geobags
ou geotubos, ao lado da ETA
Luiz de Queiroz, na rua Benedic-
to Lucio Maciel, que fica na re-
gião central de Piracicaba, em

área de preservação do patrimô-
nio, em espaço restrito.

A instalação das geoformas,
que farão a desidratação do lodo,
para sua futura destinação em ater-
ro, está em andamento. Após sua
conclusão, será possível retomar a
operação contínua de tratamento
de água na ETA Luiz de Queiroz
em sua capacidade total.

Para reduzir os impactos à
população, neste momento, o Se-
mae protocolou na Cetesb e no
Ministério Público requerimento
solicitando a possibilidade de des-
carte monitorado do lodo e
aguarda resposta.

Veja a lista dos bairros e seus
loteamentos que podem ser afeta-
dos com falta de água durante
adequações da ETA Luiz de Quei-
roz: Jardim Elite, Jardim Caxam-
bu, Higienópolis, Bairro Verde, São
Dimas, São Judas, Agronomia, Vila
Independência, Nova América, Vila
Monteiro, Morumbi, Piracicami-
rim, Dois Córregos, Cecap, Jardim
São Francisco, Santa Rita, Taqua-
ral, Conceição (parte), Cidade Ju-
diciária, Monte Líbano, Jardim Ita-
puã, Vila Cristina, Paulicéia, Água
Branca, Jardim Califórnia, Chicó,
Novo Horizonte, Recanto Nova
Suíça e Área rural Nova Suíça.
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Equipe Xexo Racing foi a
vencedora do Gravity Car

A equipe Xexo Racing foi a
grande vencedora da 4ª edição do
Gravity Car, realizada no último
sábado, 23, no campus da Funda-
ção Municipal de Ensino de Piraci-
caba (Fumep). Ela obteve 244 pon-
tos na classificação geral, seguida
da equipe InSharKar que conquis-
tou 230 pontos na 2ª colocação e
da Droga é o Braia, com 223 pon-
tos na 3ª colocação.

O evento, que contou com a
participação recorde de 39 equipes
formadas por alunos da Escola de
Engenharia de Piracicaba (EEP),
Colégio Cotip e outras faculdades,
desafiou os participantes a cons-
truir um veículo sem motor, movi-
do apenas pela aceleração da gra-
vidade, que cruzasse a linha de
chegada em menor tempo, após
largada de uma rampa de três me-
tros de altura.

Além da competição do Gravi-
ty Car, a programação contou com
outras atrações, como exposição de
carros antigos, a participação da
GRT, empresa especializada em
Drift formada por ex-alunos da
EEP, food-trucks e a presença da
Ford Brasil com um estande onde
ficaram expostos os veículos Mus-
tang Mach-E e o Maverick Hybrid.

O professor André de Lima,
um dos coordenadores do evento,
disse que “a competição do Gravity
Car está se tornando cada vez mai-
or, pois é um verdadeiro teste de
habilidade, inovação e criativida-
de, que exige dos alunos participan-
tes conhecimentos que envolvem
conteúdos interdisciplinares atre-

A equipe vencedora Xexo Racing, formada por estudantes da EEP

Bruno Ramalho

lados aos cursos de Engenharia de
Produção, Engenharia Mecânica e
Engenharia Mecatrônica”.

Os critérios avaliados pela
comissão organizadora junto aos
veículos inscritos foram projeto,
estética, ergonomia, controle e se-
gurança, criatividade, ladeira
abaixo e super-prime (mata-
mata). Os três primeiros coloca-
dos receberam premiação especi-
al, sendo mil reais para o vence-
dor, 500 reais para o 2º colocado
e 250 reais para o 3º colocado.

EQUIPES - a equipe ganha-
dora Xexo Racing foi formada pe-
los seguintes alunos da EEP: Lu-
cas Xavier Moraes, Matheus Car-
valho da Silva, Leonardo Vitti Pa-
vanelli, Enrico Formigari Furlan,
Gabriel dos Santos Lopes, Vitor
Ferreira Brito, Vitor Ferreira da
Costa e Breno Melotto Lario.

A 2ª colocada, InSharKar, for-
mada por alunos do IFSP, contou
com João Pedro Destri Salgado,
André Malosso Junior, Camila
Carlos das Neves, Arthur Henri-
que Marcon, Cauê Rizatto Bran-
dão, João Pedro Chagas Mineli,
Pedro Henrique Buzzo e Nicole Spi-
nola Albertini.

A 3ª colocada, Droga é o
Braia, também formada por alu-
nos da EEP, competiu com Ma-
theus Defavari Rodrigues, Lucas
Lopretti Guarda, Pedro Peruche
Droghetti, Helisson Santos de Sou-
sa, Augusto Forti Cristofoletti,
Gabriel Serafim de Almeida, Mari
Vitoria Nishizima e Gabriel Hen-
rique Arioso Cavalcante.
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Workshop de Biomonitoramento
de Riachos acontece no dia 28

No próximo dia 28 de novem-
bro de 2024, a Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz
(Esalq/USP), em Piracicaba (SP),
será palco do Workshop de Bio-
monitoramento de Riachos: Fer-
ramenta para avaliação do mane-
jo florestal. O evento será realiza-
do no anfiteatro do Departamen-
to de Ciências Florestais e contará
com a participação de profissio-
nais e estudantes interessados em
debater e se atualizar sobre práti-
cas sustentáveis no manejo de flo-
restas plantadas.

Com uma programação volta-
da para o fomento de discussões
científicas e aplicadas, o workshop
tem como objetivos: Promover o
debate sobre o biomonitoramento

como uma ferramenta essencial em
florestas plantadas;

Apresentar resultados cientí-
ficos recentes e discutir sua apli-
cabilidade no planejamento e ma-
nejo sustentável; Mapear necessi-
dades de pesquisa em ecohidrolo-
gia florestal, ampliando o conhe-
cimento na área.

O evento promete ser uma
oportunidade única para profissi-
onais do setor e estudantes troca-
rem experiências, atualizarem-se
com os avanços da ciência e cola-
borarem para práticas mais susten-
táveis no uso e manejo dos recur-
sos florestais. Mais informações
sobre a programação e inscrições:
https://doity.com.br/workshop-de-
biomonitoramento-de-riachos-ipef

“Aquele que faz do nada algo”
foi a definição atribuída ao diretor
de teatro e produtor artístico e cul-
tural Carlos Alberto Bueno de Ca-
margo, conhecido como Carlos
ABC. Ele foi homenageado, em reu-
nião solene promovida pela Câma-
ra Municipal de Piracicaba, na úl-
tima sexta-feira (22), com o Título
de Piracicabanus Praeclarus, con-
cedido através do Decreto Legisla-
tivo nº 38/2024, de autoria da ve-
readora Rai de Almeida (PT).

Filho de José Antonio Bueno
de Camargo, o jornalista José ABC,
e Beatriz Matraia de Camargo, o
homenageado atua nas artes cêni-
cas desde 1974. Ele iniciou a carrei-
ra, há 50 anos, em Piracicaba, tra-
balhou com indústrias, empresas e
redes de ensino, ministrando au-
las de comunicação pessoal e de
expressão corporal. Foi diretor do
Teatro Municipal, coordenador
municipal de Formação Artística e
secretário de Cultura de Piracica-
ba. Criou espetáculos e também di-
rigiu vários outros, dentre eles “A
Paixão de Cristo”- pela Associação
Cultural Guarantã - nos anos de
2006, 2007 e 2008.

“Carlos ABC é uma referência
como ator, produtor, carnavales-
co, circense. É uma pessoa extre-
mamente criativa e agregadora

porque forma pessoas. Não é uma
pessoa que pensa no teatro, circo,
carnaval e outras atividades cul-
turais como promoção pessoal,
pensa em quem está assistindo e
como formador”, disse Rai de Al-
meida, na solenidade. Em home-
nagem a Carlos ABC, a vereadora
leu um trecho do poema “Sou um
Guardador de Rebanhos”, de Al-
berto Caeiro - heterônimo de Fer-
nando Pessoa.

O irmão do homenageado,
Alexandre Aparecido Bueno de
Camargo, foi quem lembrou da ca-
pacidade que Carlos ABC apresen-
ta, desde a infância, de criar his-
tórias do nada. “Ele é alguém nas-
cido para a arte, para a cultura,
para o teatro. Faz do nada algo.
De repente tem uma história, uma
brincadeira. E quantos podem fa-
zer isso? Pouca gente tem esse
dom”, avaliou.

Depois de receber o título,
emocionado, Carlos ABC contou
um pouco de sua história com o
teatro e do amor por Piracicaba.
Ele disse que ainda tem a mesma
sensação desde que fez o primeiro
teatrinho na escola, quando inter-
pretou o feitor do folclore “O negri-
nho do pastoreio”. Na mesma épo-
ca, o pai o presenteou com a cole-
ção “Antologia do Folclore Brasi-

leiro”, que tinha um volume com a
Lenda do Rio Piracicaba. “A partir
daquele momento, coloquei na mi-
nha cabeça que eu queria falar de
Piracicaba”, contou. “Quando eu
morava em São Paulo, estava tudo
bem, mas eu olhava para Piracicaba
e via a minha cidade. Fui para o Rio
de Janeiro, para a Argentina, para a
Europa e eu sempre voltei para Pira-
cicaba porque foi onde sempre me
senti mais útil. Valeu a pena esse in-
vestimento em Piracicaba e nesses
artistas que eu tanto amo”.

A solenidade também contou

com as apresentações teatrais da
Companhia Quem sou eu, de Boi-
tuva, com a cena “Pescaria”, do
espetáculo “O lugar onde o Peixe
Para” e da Companhia Metamor-
fose de Teatro, com a cena “O que
vamos ensinar?”.

“Penso com os olhos e com os
ouvidos. E com as mãos e os pés. E
com o nariz e a boca. Pensar uma
flor é vê-la e cheirá-la. E comer um
fruto é saber-lhe o sentido”. (Poe-
ma “Sou um Guardador de Reba-
nhos” - Alberto Caeiro - heterôni-
mo de Fernando Pessoa)

“Carlos ABC é uma referência como ator, produtor, carnavalesco,
circense”, destacou a vereadora Rai, autora da homenagem

Guilherme Leite
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Guichês terão alteração no horário a partir do próximo dia 2
Os guichês da Secretaria de

Saúde no andar Térreo 2 (T2)
do Centro Cívico terão alteração
no horário de atendimento e
distribuição de senhas a partir
da próxima segunda-feira (2).
Contribuintes que necessitem do
atendimento deverão compare-
cer, a partir dessa data, das
7h30 às 15h30. As mudanças
são só para os guichês da Saú-
de. Os demais serviços no Tér-
reo 2 seguem com atendimento
das 8h30 às 16h30.

Os guichês realizam os aten-
dimentos da Central de Relacio-
namento com o Usuário SUS
(Centrus), Poupatempo Munici-
pal e do Serviço de Avaliação e
Controle (SAC), antiga sala 24 e

sala 25 do Postão. Os dois pri-
meiros são responsáveis pelos
contatos telefônicos com os usu-
ários SUS, seja para agendamen-
to de consultas ou exame solici-
tados, também realiza os cadas-
tros e atualização dos cadastros
para o Cartão SUS (Nacional) e
na Central de Regulação de Ofer-
ta de Serviços de Saúde (CROSS),
vinculado ao governo estadual.

Já o SAC é responsável por re-
alizar a regulação e auditoria de
cirurgias e exames de média e alta
complexidade e demais procedi-
mentos médicos do município de
Piracicaba e região. A equipe é com-
posta por médicos auditores, audi-
tores técnicos, atendentes, assisten-
tes sociais e escriturários.

Divulgação

Mudanças são somente para os guichês da Saúde:
demais serviços seguem horário normal
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Documentário sobre os 50 anos
do Salão de Humor é premiado
Material dirigido por Rafael Bitencourt e realizado pela Prefeitura de Piracicaba é
um dos vencedores do “Oscar dos Quadrinhos”; cerimônia acontecerá em São Paulo

O documentário “50 anos do
Salão Internacional de Humor de
Piracicaba” é um dos vencedores
da 36ª edição do Troféu HQ MIX,
considerado o “Oscar dos Qua-
drinhos no Brasil”. O material tem
direção de Rafael Bitencourt e foi
produzido pela Prefeitura de Pi-
racicaba, por meio do CCS (Cen-
tro de Comunicação Social), da
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural) e do Cedhu (Cen-
tro Nacional de Documentação,
Pesquisa, e Divulgação do Humor
Gráfico de Piracicaba).

A cerimônia de premiação
acontece no dia 11 de dezembro,
às 19h, no Teatro Raul Cortez,
do Sesc 14 Bis, em São Paulo (SP),
com a apresentação de Serginho
Groisman (considerado padri-
nho do HQMIX), e participação
do DJ MZK.

O documentário é o vencedor
da categoria “Produção Para Ou-
tras Linguagens”. Lançado em
2023, traça a história do grande
evento e reúne depoimentos de fun-
dadores e personalidades impor-
tantes do Salão, como Zélio Alves
Pinto, Laerte Coutinho e Paulo Bon-
fá, entre outros.

Diretor do material, o jorna-
lista Rafael Bitencourt, da Tem-
po D Comunicação e Cultura,
atua ainda como curador de con-
teúdo, produtor e locutor. O tra-
balho envolveu uma grande pes-
quisa e uma curadoria de ima-
gens, com fotos, vídeos e materi-
ais publicados na imprensa.

TEMAS ABORDADOS - O
documentário aborda a movimen-
tação para a criação do Salão, as
motivações dos fundadores e um
panorama do período, os primei-
ros anos, o crescimento ao longo
das décadas e também perspecti-
vas para o futuro, com falas de
artistas, organizadores e gestores
culturais e públicos.

“Sou um apaixonado pelo Sa-
lão, evento que conheço profun-
damente, que cubro há muitos
anos para diferentes veículos de
imprensa e no qual eu atuei por
vários anos em seu departamento
de comunicação. Trago um pouco
desse olhar duplo, de uma pessoa
que tem a possibilidade de ver o
evento de dentro e também de
fora. É uma honra receber esse
prêmio, fico extremamente feliz”,
afirma Bitencourt.

ESSENCIAL PARA O SA-
LÃO - Para o secretário municipal
da Ação Cultural, Carlos Beltrame,
o documentário é essencial para o
Salão de Humor. “Este registro é
essencial a este ciclo do quinquagé-
simo Salão de Humor. O documen-
to pontua 50 anos para preparar o
evento a mais 50, 100 anos; prepa-
ra nosso Salão para sempre ser atu-
ante e relevante quando o assunto
é usar o humor para pensar o Bra-
sil e o mundo de forma inteligen-
te”, diz o secretário.

“São depoimentos de seus
fundadores, de artistas que fize-
ram parte dele e de equipes que,
anualmente, fazem com que o

Rafael Bitencourt durante pesquisa para o documentário

Claudia Assencio

SSSSSINTIPELINTIPELINTIPELINTIPELINTIPEL

Sindicato dos Papeleiros empossa nova diretoria
A nova diretoria do Sintipel

tomou posse oficialmente na últi-
ma sexta-feira, 22, durante en-
contro na Sede Campestre. Os
empossados reafirmaram o com-
promisso de atuar firmemente na
defesa dos trabalhadores das in-
dústrias do papel, papelão e arte-
fatos de papel de Piracicaba. A
nova diretoria, que participou do
processo como Chapa I Fortale-
cer para Avançar, foi eleita com
96,69% dos votos dos trabalha-
dores associados que participa-
ram da eleição, realizada nos dias
22 e 23 de maio deste ano.

A nova diretoria do Sintipel
é composta por 22 trabalhado-
res das principais empresas do
setor. Emerson Cavalheiro,  fun-
cionário da Oji Papéis há 29
anos, foi empossado para um
novo mandato na presidência do
Sindicato,  que tem como vice-
presidente Claudenir Rodrigues,
da Klabin, enquanto que o secre-
tário geral é Francisco Pinto Fi-
lho, o Chico, da Oji Papéis, e o

A nova diretoria do Sintipel é composta por 22 trabalhadores das principais empresas do setor papeleiro

Divulgação

diretor financeiro Aguinaldo da
Silva Pereira, da Klabin.

Na posse, o presidente desta-
cou a missão de manter a unidade
em defesa dos direitos históricos

da categoria, fortalecer ações para
garantir maior valorização no se-
tor e assegurar ambientes saudá-
veis de trabalho. “A nova diretoria
é experiente e com a força da che-

gada de novos diretores está pre-
parada para continuar atuando na
defesa de cada trabalhador da nos-
sa categoria”, assegura Emerson
Cavalheiro.

evento cresça e alcance novos pa-
tamares. Este documentário mar-
ca essa data especial, em que o
Salão completa meio século, relem-
brando seu passado, e de olho no
futuro”, aponta o diretor do Salão
Internacional de Humor de Pira-
cicaba, Junior Kadeshi.

COMO ASSISTIR - O do-
cumentário tem ainda roteiro da
E3 Comunicação e Rafael Biten-
court; as entrevistas foram reali-
zadas por Junior Kadeshi, Rafael
Bitencourt e Rodrigo Alves; as ima-
gens são da Fontana Filmes e de
Matheus Fischer (Light Filmes); e
a edição é da Fontana Filmes.

O material está disponível

na página do Youtube do Salão
Internacional de Humor de Pi-
racicaba e pode ser assistido
pelo link https://www.youtube.
com/watch?v=zbB2INd5iik

HQMIX - A 36ª edição do
Troféu HQMIX, segundo a organi-
zação, reuniu 1.710 itens inscritos e
mais de 600 obras e produções rea-
lizadas em 2023. Os trabalhos fo-
ram analisados, ao longo de cinco
meses, pela banca do júri oficial. Na
segunda, ocorreu a análise do júri
nacional, composto por mais de 1.300
profissionais da área de quadrinhos,
entre autores, editores, pesquisa-
dores e jornalistas. Mais informa-
ções: https://blog.hqmix.com.br/

No próximo fim de semana,
dias 30 de novembro e 1 de dezem-
bro, o Coral do Guri de Piracicaba
encerra o ano com mais duas apre-
sentações. Os concertos integram
a Temporada dos Grupos Musicais
do programa de educação musical
da Secretaria da Cultura, Econo-
mia e Indústria Criativas do Go-
verno do Estado de São Paulo, ge-
rido pela Santa Marcelina Cultura.

No próximo sábado 30, o Co-
ral canta na Estação da Paulista,
às 19 horas, e no domingo, 1, no
Sesc Piracicaba, às 10 horas. O Co-
ral do Guri de Piracicaba tem pa-
trocínio Ouro de Tauste Supermer-
cados, parceria da Prefeitura Mu-
nicipal de Piracicaba e apoio da
Prefeitura Municipal de Santo An-
tônio de Posse. O Polo Piracicaba é
patrocinado pela Caterpillar.

Sob a regência da maestrina
Aniela Rovani, o Coral do Guri de
Piracicaba canta clássicos da mú-
sica popular brasileira, como Eu Sei
Que Vou Te Amar, de Tom Jobim e
Vinícius de Moraes, Azul da Cor
do Mar de Tim Maia e Passaredo
de Chico Buarque.

Atualmente, o Guri mantém
29 Grupos Musicais formados por
crianças, adolescentes e jovens em
todo o estado. Todos com uma
agenda regular de concertos.

CORAL DO GURI DE PI-
RACICABA - O canto é uma das
formas mais antigas de se fazer
música e sua história está intima-
mente ligada ao desenvolvimento
da sociedade e da cultura. No Guri,
o ensino e a prática coral são pre-
ceitos básicos da formação musi-
cal. Criado em 2014, o Coral do Guri
de Piracicaba explora propostas cê-
nicas, com elementos de dança e
teatro. Dentre os trabalhos reali-
zados, destaca-se o videoclipe da
música Amor e Ijexá, com Zeca
Baleiro (2016). Em 2017, o conjun-
to realizou o concerto Sol, Lá, Ci-
dade, com a Orquestra Sinfônica

Coral do Guri de Piracicaba interpreta clássicos
da MPB com canções de Tim Maia e Tom Jobim

Rodrigo Atique

CCCCCORALORALORALORALORAL

Guri de Piracicaba realiza
últimos concertos do ano

de Piracicaba; participou do musi-
cal Duetos, Canções e Momentos e
integrou o workshop de improvi-
sação vocal com a cantora norte-
americana Audrey Shakir. Em
2018, pelo projeto de cultura Sons
da Terra cantou no auditório do
Masp (SP); e ainda produziu o es-
petáculo Era dos Festivais, monta-
gem cênico-musical que retratou o
período dos Festivais de MPB. Em
2019, o grupo recebeu a regente e
educadora Patrícia Costa. Em 2020
e 2021, realizou produções audio-
visuais com Zeca Rodrigues e Luiz
Tatit. Em 2022, sob regência de
Maíra Ferreira, se apresentou ao
lado de Juliana Ripke.

SOBRE O GURI - Referên-
cia na formação musical, o Guri é
um programa do Governo do Es-
tado de São Paulo, gerido pela
Santa Marcelina Cultura. Dispõe,
gratuitamente, de mais de 70 mil
vagas para crianças e adolescen-
tes por ano e está presente em
mais de 400 polos de ensino no
estado de São Paulo. O programa
oferece educação musical, arte e
cultura. Além dos Cursos Regu-
lares (Iniciais e Sequenciais),
mantém atividades extracurricu-
lares, Cursos Livres (como cur-
sos Modulares, Iniciação Musi-
cal para Adultos e Luteria), Guri
4.0 (que inclui os cursos EaD),
Guri na Escola e Grupos de Polo.
E, para quem deseja aprimorar os
desafios artísticos e pedagógicos,
tem ainda Grupos Musicais. Des-
de sua criação, em 1995, o pro-
grama já beneficiou (e segue be-
neficiando) mais de 1 milhão de
crianças e adolescentes, além de
suas famílias e comunidades.

SERVIÇO
Coral do Guri de Piracicaba,
sábado, 30, às 19 horas, na
Estação da Paulista, e domin-
go, 1, às 10 horas, no Sesc
Piracicaba. Entrada gratuita.

EEEEEIXOIXOIXOIXOIXO SP SP SP SP SP

Trecho de serra da SP 304 terá
Pare e Siga para manutenção

Restrição na circulação de veículos será implantada na terça e
na quarta entre os municípios de Torrinha e Santa Maria da Serra

Divulgação

A Eixo SP realizará nesta ter-
ça-feira (26) e quarta-feira (27) ser-
viços de manutenção no trecho de
serra da SP 304 - Rodovia Geraldo
de Barros, entre os municípios de
Torrinha e Santa Maria da Serra.
As atividades ocorrerão entre os
quilômetros 232 e 238, nos dois
sentidos da via, das 7h às 17h. 

Para garantir a segurança e a
execução dos trabalhos, será im-
plantado o sistema Pare e Siga, que
organiza o fluxo de veículos em
uma faixa por vez, de forma alter-
nada. Entre os serviços programa-
dos estão manutenção do pavi-
mento, roçada, poda de árvores e
limpeza do sistema de drenagem. 

A concessionária reforçará a
sinalização no local para orientar os
motoristas e minimizar os impactos
no tráfego durante as intervenções.

O sistema Pare e Siga será aplicado
tanto para os usuários que seguem
em direção a Torrinha quanto para
aqueles com destino a Santa Maria
da Serra.  Em caso de chuva, os ser-
viços serão reagendados.

A Eixo SP Concessionária de
Rodovias administra mais de 1.221
km de estradas que passam por
62 municípios da região de Rio
Claro, no centro do Estado, até Pa-
norama, no extremo oeste, na di-
visa com o Mato Grosso do Sul. O
maior contrato sob supervisão da
Artesp (Agência Reguladora de
Transportes do Estado de São
Paulo) terá investimentos na or-
dem de R$ 14 bilhões em obras de
ampliação, conservação, além da
modernização de serviços ao usu-
ário. Para mais informações
acesse: www.eixosp.com.br.

Neste sábado (23) o vereador
Josef Borges (PP) esteve no 2º
Afrohelio, um evento que reafir-
ma o compromisso com a diver-
sidade e o respeito. O evento acon-
teceu na escola Hélio Penteado de
Castro, localizada no Parque Pi-
racicaba, sob a gestão da direto-
ra Flávia Modolo.

O evento contou com presen-
ça da atleta Luísa Helena, da Sele-
ção Brasileira de Ginástica Artísti-
ca e medalhista no Sul-Americano
e no Pan-Americano. Também
aconteceram exposições de artes
gráficas, apresentações musicais e
da peça teatral Porandubas Negras
ou Sobre Tudo Aquilo que Não te
Contaram, encenada pelo Teatro
Estudantil HPC.

“Parabéns aos alunos, que
construíram coragem e dedicação
ao se desafiarem na construção do
próprio conhecimento, tornando-
se protagonistas de suas histórias,
e a todos os envolvidos, que fize-
ram deste evento um marco de ins-
piração” , ressaltou o vereador.

EEEEESCOLASCOLASCOLASCOLASCOLA

Vereador participa do evento ‘celebração da diversidade’

Vereador Josef Borges esteve no 2º Afrohelio, evento da escola Hélio
Penteado de Castro que reafirma compromisso com a diversidade e o respeito

Assessoria Parlamentar
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A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realiza, nesta terça-feira (26),
uma Reunião Solene para a entre-
ga dos títulos de “Cidadão Piraci-
cabano” e “Piracicabanus Praecla-
rus”, além de Votos de Congratu-
lações para 12 homenageados. A
cerimônia será realizada no Salão
Nobre “Helly de Campos Melges”,
na rua Alferes José Caetano, 834,
Centro. As homenagens são de au-
toria do presidente da Câmara,
Wagner Oliveira, o Wagnão (PSD).

Entre os homenageados, des-
taca-se o piracicabano Luiz Carlos
Longatto, que receberá o título de
“Piracicabanus Praeclarus”, confor-
me o Decreto Legislativo 46/2024.
A honraria reconhece sua trajetó-
ria e contribuição ao município.

O título de “Cidadão Piracica-
bano” será concedido a Alexsan-
dro Nunes de Almeida, natural de
Maringá (PR), conforme o Decreto
Legislativo 66/2018; Fábio Henri-
que Silva, de São Carlos (SP) pelo
Decreto Legislativo 60/2024; e Ero-
tides Gil Bosshard, natural de Bau-
ru (SP), conforme o Decreto Legis-
lativo 61/2024.

Além dos títulos honoríficos,
a solenidade também contará com
a entrega de Votos de Congratula-

HHHHHOMENAGENSOMENAGENSOMENAGENSOMENAGENSOMENAGENS

Câmara concede títulos e votos
de congratulações em solene

ções, que destacam ações de volun-
tariado e impacto social em Piraci-
caba. Também de autoria do vere-
ador Wagner Oliveira, o Wagnão
(PSD), os requerimentos 862, 863,
864, 865, 866, 867, 868 e 869/2024
homenageiam integrantes do Gru-
po PIRA + LIMPA, reconhecidos
pelo trabalho dedicado à preserva-
ção ambiental e à melhoria de es-
paços públicos no município.

Entre os homenageados estão
Arthur Tibério de Moraes, Helena
Olégario Casini, Karina Kirihara
Vellochi, Letícia Maria Gimenez,
Lorena Tibério de Moraes, Maria
Helena de Camargo Padilha, Mu-
rilo da Costa Basualto e Mônica
Tibério de Moraes.

Nos requerimentos de votos de
congratulações, Wagnão ressalta o
exemplo de cidadania e responsa-
bilidade social dos voluntários, que,
segundo o autor, “representam
inspiração para que mais pessoas
se engajem em ações comunitárias
que contribuam para uma cidade
mais limpa e sustentável”.

A solenidade será transmitida
ao vivo pela TV Câmara (canais 11.3
UHF, 4 da Net/Claro e 9 da Vivo) e
transmissão simultânea pelas redes
sociais (YouTube e Facebook).

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO DUAS CASAS. FONE: (19)
3422-9874.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50 ms
da praia, vende tratar 19 9 9655 2367.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
VENDO terreno 10x25 Jd.Holiday
R$145.000,00. (19)99774-6312
------------------------------------------
VENDO terreno 10x30 Centro
R$140.000,00. (11)98657-6157
------------------------------------------
VENDO Casa 2dorms. sendo 1 suí-
te R$400.000,00. (19)99774-6312
------------------------------------------
VENDO casa 3dorms reformada no
Centro R$400.000,00 (11)98657-6157
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currí-
culo na Rua General Camara 488,
Jd Califórnia.
------------------------------------------
PRECISA-SE DE CASEIRO PARA
MORAR NO LOCAL enviar currí-
culo para 19 99115-4467 ou traba-
lhe conosco@torresturismo.com.br
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA
2018 ,  f l ex ,  GL I  Upper  -  R$
89.900,00. Falar com Luciana 19
99310-3915.
------------------------------------------

Sua casa e seu
veículo aqui...

Crédito a partir de
580 parcelas fixas
Sem juros. Pode

usar o FGTS
só p/ casa -

19984238383

VENDO
Sítio 51.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.
ok. R$ 620.000. Luiz

(11) 99998-8701

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDE OU TRO-
CA - Peugeot 208
Active 2022 prata
6 marcha automá-
tico com 27.000
km único dono na
garantia tratar cel
(19) 9.9781-3300.

Vendo chácara de
5844 m2 c/ casa
perto do Thermas
São Pedro Valor

480 Mil.
Tratar com (19)

99768-6812.

Operador de caixa
Seg a sexta enviar

currículo para
logisticajx10@gmail.com
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2ª Edição da Semana da Música
acontecerá de 2 a 6 de dezembro
As atividades acontecerão pela plataforma Zoom, com vagas limitadas para alunos
ativos e apreciadores da música; as inscrições são gratuitas e vão até o dia 30.

A Academia Jovens Músicos
promove a 2ª Edição da Semana
da Música que acontece de 2 a 6 de
dezembro no formato on-line e gra-
tuito. Voltado para músicos, estu-
dantes e apreciadores da música
de todas as idades, a programação
inclui 10 masterclasses, quatro en-
contros de apreciação musical e
duas palestras, reunindo profissi-
onais renomados em um ambiente
virtual interativo.

O evento é uma realização do
Ministério da Cultura e da Acade-
mia Jovens Músicos, com Patrocí-
nio Diamante da CPFL Energia;
Patrocínio Ouro da Caterpillar;
Patrocínio Prata da Phinia, da Case
IH e da Hyundai Motor Brasil;
Patrocínio Bronze da Stoller do
Brasil e da Painco; e Apoio do Ins-
tituto CPFL e do Banco CNH Capi-
tal, com produção cultural da 3ma-
rias Produtora.

As atividades acontecerão
pela plataforma Zoom, com vagas
limitadas para alunos ativos e
apreciadores da música. As ins-
crições podem ser feitas de 25 a 30
de novembro pelo site oficial:
www.academiajovensmusicos.org.br.

COMO PARTICIPAR? -
Todas as ações são gratuitas e as
vagas são limitadas, com inscrições
exclusivas pelo site www.academia
jovensmusicos.org.br até 30 de
novembro. Os participantes rece-
berão certificado de participação.
Pessoas que necessitam de tradu-
ção em Libras ou de outro recurso
de acessibilidade, devem informar
no ato da inscrição. Os certifica-
dos de participação serão conce-
didos mediante solicitação.

ACESSIBILIDADE - A
Academia Jovens Músicos reafir-
ma seu compromisso com a inclu-
são e a acessibilidade durante a
Semana da Música de Piracicaba -
2ª Edição.  Este ano, as atividades
terão tradução simultânea em Li-
bras, havendo a informação de ins-
critos com deficiência auditiva, ga-
rantindo que a experiência seja ple-
namente acessível a pessoas com
deficiência auditiva.

A Academia tem investido em
ações inclusivas, como materiais em
Braille, legendas em vídeos e adap-
tações nos espaços físicos de seus
eventos presenciais. Agora, no am-
biente on-line, essa atenção se es-
tende para tornar a música acessí-
vel a todos.

ACADEMIA JOVENS MÚ-
SICOS - A Academia Jovens Mú-
sicos faz parte do Programa de
Educação Musical da Associação
Amigos da Música de Piracicaba
(AMPI), que visa inspirar e nutrir
em crianças e jovens a paixão pela
música de concerto, através de uma
série de ações gratuitas, formati-
vas e inclusivas, desde a profissio-
nalização de instrumentistas, a
preparação para o ingresso na uni-
versidade até a iniciação musical
junto à comunidade em vários ní-
veis, incluindo o ensino musical
para o público PcD.

SERVIÇO
2ª Edição da Semana da
Música de Piracicaba. Perí-
odo: 2 a 6/12/2024. Inscri-
ções gratuitas: Até 30/11/
2024, exclusivas pelo site www.
academiajovensmusicos.org.br.

Semana terá palestras sobre música clássica; evento
promovido pela Academia Jovens Músicos oferece
masterclasses, palestras e encontros de apreciação musical

Divulgação

MASTERCLASSES SO-
BRE INSTRUMENTOS, RÍTMI-
CA CORPORAL E HARMONIA
- As masterclasses serão con-
duzidas pelos professores
Márcio Galvão, Luís Perez,
Marisa Ramirez e Alex Andra-
de que compartilharão seus
conhecimentos em encontros
dinâmicos e inspiradores em
temas como ensino coletivo
de instrumentos, rítmica cor-
poral e introdução à harmo-
nia, além de discussões so-
bre o ensino da música para
pessoas com deficiência.

ENCONTROS DE APRECI-
AÇÃO MUSICAL “ESPECIAL
JOHANN SEBASTIAN BACH” -
Cada encontro trará análises
de duas suítes de Johann Se-
bastian Bach e um encontro
somente para apreciação de
suas músicas com o violonce-

PROGRAMAÇÃO
lista Wilson Sampaio e o ma-
estro Anderson de Oliveira,
conduzindo os participantes
em uma jornada musical emo-
cionante. Esse ano a Acade-
mia Jovens Músicos realizou
um feito inédito com a grava-
ção de uma série com essas
seis Suítes de Bach, que po-
dem ser assistidas no YouTu-
be, recentemente indicada ao
Prêmio Governador do Estado
para Artes 2024.

PALESTRAS SOBRE MÚ-
SICA CLÁSSICA E EDUCA-
ÇÃO MUSICAL - A música
clássica e a relevância da
Educação Musical na infân-
cia serão temas das palestras
ministradas pelos especialistas
Juca Magalhães e Gina Falcão,
que trarão abordagens ricas e
atuais voltadas para músicos
e educadores.

TTTTTRANSPORTERANSPORTERANSPORTERANSPORTERANSPORTE

Semutri entrega caminhão com cesto duplo aéreo para Semozel
A Prefeitura, por meio da Se-

cretaria Municipal de Transportes
Internos (Semutri), entregou na
sexta-feira (22) um caminhão com
cesto duplo aéreo para a Secretaria
Municipal de Obras e Zeladoria (Se-
mozel). A entrega da chave do veí-
culo foi feita pelo secretário da Se-
mutri, Reinaldo Pousa, e a Chefe
de Divisão de Frota da pasta, Lucy
Xavier, para o titular da Semozel,
Marcio Marino.

O novo veículo possibilitará a
execução dos serviços de manuten-
ção da iluminação pública no mu-
nicípio, com mais agilidade e segu-

rança. O recurso que possibilitou a
aquisição do veículo faz parte do
investimento de R$ 2,4 milhões
conseguidos nos leilões de veículos
inservíveis realizados pela pasta.

Segundo o Departamento de
Elétrica da Semozel, o novo cami-
nhão alcança até 15 metros de al-
tura e será utilizado para serviços
de manutenção em iluminação pú-
blica de campos de areia, em postes
altos de praças, em áreas verdes,
prédios públicos e em viadutos. Ele
substituirá o antigo, que alcança-
va apenas 9 metros de altura e pas-
sará por manutenção.

Reinaldo Pousa e Lucy Xavier, da Semutri, entregam a chave
do veículo para o secretário da Semozel, Marcio Marino

Divulgação
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Oji Papéis premia vencedores
do Concurso Cultural 2024

A Oji Papéis Especiais está en-
tregando nesta semana, 25 a 29/
11, os prêmios aos estudantes ven-
cedores da 11ª edição do Concur-
so Cultural, promovido junto às
escolas públicas de Piracicaba.
Este ano, o tema “Inclusão: vamos
aprender com as diferenças” foi
escolhido para inspirar debates
com crianças e adolescentes, tra-
zendo reflexões sobre a importân-

A entrega de hoje foi na EFAI Prof. Alcides Guidetti Zagatto.
Da dir. para a esq.: Daniela Peixoto Rosa (diretora); Maria José
Machado Pereira (mãe); Marilene de Almeida (professora);
Ana Júlia Pereira dos Santos (aluna); e Cássia Magri (vice-diretora)

Hélio Graça

cia da diversidade e da criação de
ambientes respeitosos e acolhedo-
res para todos.

Mais de 2 mil trabalhos foram
enviados pelas escolas para a Oji
Papéis Especiais, entre redações,
poesias e desenhos, avaliados por
uma comissão formada por repre-
sentantes da empresa e da OSCIP
Pira 21, que participaram da análise
e seleção dos trabalhos vencedores.

O departamento Jurídico do
Sindicato dos Trabalhadores Mu-
nicipais de Piracicaba e Região ob-
teve na Justiça reconhecimento ao
pagamento de “Prêmio Desempe-
nho” dos médicos plantonistas
contratados sob o regime celetis-
ta. Esta conquista se deu através
da Ação Coletiva nº 1018063-
61.2023.8.26.0451, que determinou
que o Município de Piracicaba deve
pagar o abono-desempenho de 60%
aos médicos plantonistas vinculados
ao regime da Consolidação das Leis
do Trabalho (CLT), conforme previs-
to na Lei Municipal nº 3.925/1995.

Esta decisão, que tem impacto
direto sobre os direitos trabalhis-
tas dos profissionais de saúde, foi
uma vitória significativa para o Sin-
dicato, que moveu a ação coletiva
em favor dos médicos. Trata-se de
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Sindicato obtém pagamento
de ‘prêmio desempenho’

decisão unânime oriunda do Tri-
bunal de Justiça do Estado de São
Paulo (TJ/SP), proferida em 12 de
novembro de 2024, pela 2ª Câma-
ra de Direito Público.

A decisão reflete a luta por
melhores condições de trabalho e
reconhecimento para os médicos
plantonistas CLT, em um contexto
de valorização das carreiras e do
cumprimento dos direitos traba-
lhistas, essenciais para o bom fun-
cionamento dos serviços públicos
municipais. É uma vitória impor-
tante para a categoria e para o Sin-
dicato dos Trabalhadores Munici-
pais de Piracicaba.

Para informações, os servido-
res devem entrar em contato com
o Departamento Jurídico do Sin-
dicato, de segunda a sexta-feira das
9h às 11h. Contato: (19) 3403-1818.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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FALECIMENTOS

FUNDAÇÃO AGÊNCIA DAS BACIAS PCJ

AVISO DE LICITAÇÃO

COLETA DE PREÇOS Nº 008/2024

A Fundação Agência das Bacias Hidrográficas dos Rios Piraci-
caba, Capivari e Jundiaí – Agência das Bacias PCJ torna públi-
co, para conhecimento dos interessados, que se acha aberta,
por meio de seleção de propostas na modalidade de Coleta de
Preços do tipo menor preço, a contratação de empresa especi-
alizada para prestação de serviços contínuos de apoio técnico-
administrativo e logístico ao Departamento de Águas e Energia
Elétrica - DAEE / Agência de Águas do Estado de São Paulo - SP-
Águas para a inserção de dados e apoio operacional ao Siste-
ma de Declaração das Condições de Uso e Captação - SiDeCC,
subordinando-se às disposições da Resolução ANA nº 122/2019.
Os envelopes com a documentação e a proposta deverão ser
entregues na sede da Agência das Bacias PCJ, localizada à
Rua Alfredo Guedes, nº 1949, sala 604, Edifício Rácz Center,
Bairro Higienópolis, CEP 13.416-901, Piracicaba, SP, até às
09h00 do dia 13 de dezembro de 2024. O início da abertura dos
envelopes será às 09h30 do dia 13 de dezembro de 2024, na
Sala 803, situada à Rua Alfredo Guedes, nº 1949, Edifício Rácz
Center, Bairro Higienópolis, CEP 13.416-901, Piracicaba, SP. O
Ato convocatório completo encontra-se à disposição na sede da
Fundação Agência das Bacias PCJ, na Rua Alfredo Guedes,
1949, Edifício Rácz Center, sala 604, Higienópolis, Piracicaba,
SP, no site www.agencia.baciaspcj.org.br e no site
www.comitespcj.org.br. Tony Douglas Segatto - Presidente da
Comissão de Licitações. Sergio Razera - Diretor-Presidente.

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 60/2024
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 602024,
Processo: 809/2024, que tem por objeto a aquisição de KIT ESCOLAR. As propostas serão
acolhidas com início no dia 27/11/2024, às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 09/12/
2024. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 09/12/2024.
Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão publi-
ca por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O
edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a
Rua Valentim Amaral, 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do
site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São Pedro, 25 de
novembro  de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 61/2024
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº
612024, Processo: 810/2024, que tem por objeto a aquisição de MATERIAIS PARA KIT DE
HIGIENE. As propostas serão acolhidas com início no dia 27/11/2024, às 10:00 horas
até às 08:00 horas do dia 10/12/2024. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá
às 09:00 horas do dia 10/12/2024. Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão
Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da Internet, por intermédio do Siste-
ma BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à disposição no
Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim Amaral, 748, no horário das
08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/
licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São Pedro, 25 de novembro  de 2024. Thiago Silvé-
rio da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicado - Pregão Eletrônico nº. 004/2024 - Processo nº. 3339/2024 - OBJETO: CON-
TRATAÇÃO DE UM SISTEMA EFICIENTE E INTEGRANDO DE LIMPEZA PÚBLICA NO
MUNICÍPIO DE RIO DAS PEDRAS (SP), COM FORNECIMENTO DE MÃO DE OBRA,
INSUMO E EQUIPAMENTOS NECESSÁRIOS, conforme condições, quantidades e exi-
gências estabelecidas neste Edital e seus anexos - IMPORTANTE: INÍCIO DO ENVIO
DAS PROPOSTAS: 26/11/2024; FIM DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 17/12/2024 ÀS
08h00min; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 17/12/2024 - ÀS 08:30min; INÍCIO DA DISPU-
TA: 17/12/2024 ÀS 09h00min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS: email :
licitacao@riodaspedras.sp.gov.br - fone: 19-3493-9490 - O Edital completo poderá ser ob-
tido pelos interessados no site da Prefeitura - www.riodaspedras.sp.gov.br ou site
Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas
as referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) - Prefeitura Municipal de
Rio das Pedras, 25 de novembro de 2024 - Marcos Buzetto - Prefeito Municipal.

Esta publicação custou R$ 864,00 aos cofres públicos

SR. JOSÉ LUCIO NUNES faleceu
dia 23 p.p., nesta cidade, contava
70 anos, filho do Sr. Manoel Gomes
do Carmo, falecido e da Sra. Tere-
za Nunes dos Santos, era casado
com a Sra. Marialice Silva Nunes;
deixa os filhos: Rogerio Henrique
Nunes, casado com a Sra. Camila
de Fatima Silveira Nunes e Tiago
Alberto Nunes, casado com a Sra.
Isabella Raquel dos Santos Martins;
os netos: João Pedro e Alice Fer-
nanda. Deixa irmãos, cunhados, so-
brinhos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realiza-
do anteontem, tendo saído o fére-
tro às 09h00 da sala “02” do Veló-
rio do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. RENATA MARCELLOS PE-
REIRA faleceu dia 23 p.p., nesta
cidade, contava 54 anos, filha dos
finados Sr. Waldir Marcellos Perei-
ra e da Sra. Tereza de Jesus Perei-
ra, era casada com o Sr. Gil Oliva
da Silva; deixa os filhos: Anneliese
Von Knoblauch, casada com o Sr.
Leandro Zanuzzo Alves; Richard
Knoblauch e Karoline Knoblauch.
Deixa neto, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado anteontem, tendo saído o fé-
retro às 13h00 da sala “03” do Ve-
lório do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necrópo-

le. À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

MENINA POLIANA SOUZA SANTI-
AGO faleceu dia 23 p.p., nesta ci-
dade, contava 06 anos, filha do Sr.
Valdique Santiago Santos e da Sra.
Maria Aparecida Souza Oliveira.
Deixa demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado dia
23 p.p., tendo saído o féretro às
17h00 da sala “03” do Velório do
Cemitério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo Uni-
das Funerais.

SRA. NORMA DE ALMEIDA LEITE
faleceu dia 23 p.p., nesta cidade,
contava 72 anos, filha dos finados
Sr. Osorio de Almeida Leite e da
Sra. Alice de Almeida Leite. Deixa
primos, demais familiares e amigos.
O velório foi realizado anteontem
das 10h00 às 16h00 na sala “Es-
meralda” do Velório do Crematório
Memorial Metropolitano de Piracica-
ba. Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. JOSE UBALDO DE SANTANA
faleceu dia 23 p.p., nesta cidade,
contava 77 anos, filho dos fina-
dos Sr. Pedro Jose de Santana e

da Sra. Maria Rabelo de Santana,
era casado com a Sra. Maria de
Fátima Santana; deixa as filhas:
Marcela Figueiredo Baptista, casa-
da com o Sr. Jose Antonio Baptis-
ta e Alexsandra Figueiredo de San-
tana, falecida. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado an-
teontem, tendo saído o féretro às
10h30 da sala “02” do Velório do
Cemitério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.  À
família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. FRANCISCO OSVALDO BE-
LLOTTO faleceu anteontem, na ci-
dade de Auriflama - SP, contava 76
anos, filho dos finados Sr. Manoel
Bellotto e da Sra. Rosa Santin, era
casado com a Sra. Maria Neusa
Christofoleti Bellotto, deixa os filhos:
Silvia Alexsandra Bellotto, casada
com o Sr. Haroldo Cesar Moura; Ro-
naldo Francisco Bellotto, casado
com a Sra. Juliana da Silva e Rafael
Bellotto, casado com a Sra. Cledia-
ne Telles da Silva. Deixa a neta La-
vinia Bellotto, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado anteontem, tendo saído o fé-
retro às 16h30 da sala “A” do Veló-
rio do Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo Uni-
das Funerais.

SRA. MARIA DAS NEVES DE OLI-
VEIRA DE SOUZA faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava 77
anos, filha dos finados Sr. Pedro
Antonio de Oliveira e da Sra. Ma-
ria Amelia Gomes, era casada com
o Sr. Jose Gomes de Souza; deixa
os filhos: Marlucia das Neves da
Silva; Maria Lucia das Neves da
Silva, falecida; Paulo Jose da Sil-
va; Rita de Cassia de Souza Car-
valho; Rubens Gomes de Souza e
Robson Gomes de Souza. Deixa
netos, bisnetos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo saído
o féretro às 13h30 da sala “02” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para referida necró-
pole. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. NEUZA TEREZINHA ROVELI
FISCHER SANTANA faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava 74
anos, filha dos finados Sr. Renato
Roveli e da Sra. Izaura do Rosario
Roveli, era casada com o Sr. Ale-
xandre Fischer Santana; deixa a
filha: Sandra Mara Roveli Bena
Vaz, casada com o Sr. Agmenon
Vaz. Deixa netos, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 14h00 do Velório do Ce-
mitério Municipal da cidade de Sal-
tinho/SP, para referida necrópole.
À família e amigos enlutados os

sentimentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SR. SANTINO FIDELIS DOS SAN-
TOS faleceu anteontem, na cidade
de São Pedro/SP, contava 63 anos,
filho dos finados Sr. Luiz Fidelis dos
Santos e da Sra. Alminda dos San-
tos; deixa os filhos: Luiz Fernando
Oliveira dos Santos; Izamara de Oli-
veira Fidelis; Tania Fidelis dos San-
tos e Adonis Aparecido dos Santos.
Deixa netos, bisneta, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 16h30 do Velório Municipal
São Pedro, sala “01”, para o Cemi-
tério Parque na cidade de São Pe-
dro/SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. CASSIANO ALBERTO DE OLI-
VEIRA BAPTISTA faleceu dia 23
p.p., nesta cidade, contava 42
anos, filho do Sr. João Alberto Bap-
tista e da Sra. Elenice Aparecida
Alves de Oliveira; deixa o filho: Pe-
dro Augusto de Oliveira Baptista.
Deixa irmãos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado ontem, tendo saído o féretro
às 09h00 do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, sala
“01”, para o Cemitério Municipal São
João Batista na cidade de Rio Cla-
ro/SP. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. LINEU CANDIDO DE AZEVEDO
faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 83 anos, filho dos finados
Sr. José Candido de Azevedo e da
Sra. Elza da Silva Azevedo; deixa
os filhos: Dr. Marcelo Candido de
Azevedo, casado com a Sra. Cristi-
na Inocencio Candido de Azevedo e
Dr. Marcos Candido de Azevedo,
falecido, deixando viúva a Sra. Elai-
ne Facirolli Azevedo. Deixa os ne-
tos: Marcelo Filho, Pedro Henrique,
Sarah e Gabriel, demais familiares e
amigos. O corpo foi transladado
ontem para o Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba às
09h00. Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo Uni-
das Funerais.

SR. FABRICIO ANDRE MORATO
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 42 anos, filho do Sr. Antonio
Laurentino Morato, falecido e da Sra.
Jacira Aparecida Francisco Morato,
era casado com a Sra. Aline Wiebe-
ck Mancini; deixa os filhos: Lucas
Wiebeck Morato; Gabriel Wiebeck
Morato e Lara Wiebeck Mancini.
Deixa demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 17h00
do Velório da Saudade, sala “08”,
para o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SR. MANOEL CARDOSO DOS SAN-
TOS faleceu dia 22pp na cidade de
Piracicaba, aos 87 anos de idade e
era viúvo da Sra. Alda Leopoldina
dos Santos. Era filho do Sr. Boa-
ventura Cardoso dos Santos e da
Sra. Ana Maria de Jesus, falecidos.
Deixa demais parentes e amigos. O
sepultamento deu-se dia 23pp as
10:00 horas no Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MARCIO UBIRAJARA DE AL-
MEIDA PIRES faleceu dia 23pp na
cidade de Piracicaba, aos 47 anos de
idade. Era filho do Sr. Benedito de Al-
meida Pires - falecido e da Sra. Mar-
cia Aparecida Antonio Pires. Deixa os
filhos: Larissa, Wendel, Marcio, Lara.
Deixa a neta Louise, demais paren-
tes e amigos. O sepultamento deu-se
anteontem as 14:30 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende – Sala 01, seguindo
para o Cemitério Municipal de Vila
Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. NELSON DONIZETI CEZARINO
faleceu dia 23pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 56 anos de idade. Era
filho do Sr. Nercio Domingos Cezari-
no e da Sra. Maria Izabel Amgarten
Cezarino, falecidos. Deixa irmãos,
demais parentes e amigos. O sepul-
tamento deu-se anteontem as 15:00
horas, saindo a urna mortuária do
Velório Municipal de Rio das Pedras,
seguindo para o Cemitério Municipal
de Rio das Pedras. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO TAVARES DOS SANTOS
faleceu dia 23pp na cidade de Rio
das Pedras, aos 55 anos de idade.
Era filho do Sr. Pedro Rodrigues dos
Santos e da Sra. Ana Tavares dos
Santos. Deixa os filhos: Taina e An-
dré, demais parentes e amigos. O

sepultamento deu-se anteontem as
10:30 horas, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal de Rio das
Pedras, seguindo para o Cemitério
Municipal de Rio das Pedras. À fa-
mília e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SR. FRANCISCO LUIZ DE FRANÇA
FILHO faleceu dia 23pp na cidade
de Charqueada, aos 64 anos de ida-
de e era viúvo da Sra. Maria Lucila
Araujo Costa. Era filho do Sr. Luiz
de França e da Sra. Elizabeth Cas-
tro de França, falecidos. Deixa os
filhos: Aline Claudia Costa França,
Jacqueline Claudia Costa França,
Tatiane Claudia Costa França, Elai-
ne Claudia Costa França da Cunha.
Deixa netos, demais parentes e
amigos. O sepultamento deu-se an-
teontem as 14:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Municipal
de Charqueada, seguindo para o
Cemitério Municipal de Charqueada.
À família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom
Jesus Funerais.

SRA. SONIA MARIA DE SANTANA
GONÇALVES DE FREITAS faleceu
dia 23pp na cidade de Piracicaba,
aos 73 anos de idade e era filha dos
finados Sr. Antonio Gonçalves de
Freitas e da Sra. Maria Ignez Gon-
çalves. Deixa o filho: Thiago da Sil-
va. Deixa ainda Irmãos e demais fa-
miliares. O seu sepultamento deu-
se dia 24pp as 10:30hs, saindo a
urna mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende sala-01, seguindo
para o Cemitério Municipal de Vila
Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO CLARO MARIANO
faleceu dia 23pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 84 anos de idade e era
casado com Sra. Aracy Caetano
Mariano. Era filho do Sr. Venceslau
Moraes Claro e da Sra. Rita Moraes

Claro, falecidos. Deixa as filhas:
Rosangela Aparecida Mariano; Ro-
sana Cristina Mariano Ferrari, ca-
sada com Aparecido Ferrari; e Luci-
ane Claro Mariano Silva, casada com
Flavio Augusto da Silva. Deixa ne-
tos e bisnetos, demais parentes e
amigos. O sepultamento deu-se dia
24pp as 15:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal de Sal-
tinho, seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de Saltinho. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ADELINA VACCHI DE BAR-
ROS faleceu dia 23pp na cidade de
Piracicaba, aos 101 anos de idade
e era viúva do Sr. Samuel Ferreira
Barros. Era filha dos finados Sr. Luiz
Vacchi e da Sra. Carolina Bossi.
Deixou os filhos: Natanael Ferreira
Barros, já falecido; Leny Barros Vi-
otto; Rubens Ferreira Barros, já fa-
lecido; Eliene Quintino; Samuel Fer-
reira Barros Filho, já falecido; Ednil-
son Ferreira Barros; Mara Ferreira
Barros. Deixa ainda netos, bisnetos,
tataranetos e demais familiares. O
velório ocorreu dia 24pp na sala- Di-
amante do Memorial Metropolitano de
Piracicaba a partir das 14:00hs, as
18:00hs houve a Cerimônia de ho-
menagens póstumas no Salão No-
bre do Memorial. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

JOVEM RODRIGO BITENCOURT
DOS SANTOS ALVES faleceu  dia
23pp na cidade de São Paulo, aos
37 anos de idade e era filho do Sr.
Paulo Roberto dos Santos Alves e
da Sra. Vera Lucia Bitencourt Alves.
Deixa irmão, demais parentes e ami-
gos. O velório ocorreu anteontem no
Memorial Metropolitano de Piracica-
ba – Sala Safira das 15:00 as 17:00
horas, onde também houve a Ceri-
mônia de Homenagens Póstumas no
Salão Nobre. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. DALVA MOSO BORTOLET-
TO faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 70 anos de idade e
era casada com o Sr. Antonio Pedro
Bortoletto. Era filha do Sr. Lourenço
Moso, falecido e da Sra. Alice Saipp
Moso. Deixa os filhos: Alessandra
Karina Bortoletto Martini casada com
Vladimir Martini, Antonio Israel Bor-
toletto casado com Rosely Rodri-
gues Alier Bortoletto, Vinicius Apa-
recido Bortoletto, Elaine Cristina
Bortoletto Fedrizzi (falecida). Deixa
02 netos, demais parentes e ami-
gos. O sepultamento deu-se ontem
as 10:00 horas, saindo a urna mor-
tuária do Velório da Saudade – Sala
7, seguindo para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR. JOVERCI ANTONIO PENNA fa-
leceu ontem na cidade de Piracica-
ba, aos 68 anos de idade e era ca-
sado com a Sra. Francisca Franci-
nete de Souza Penna. Era filho do
Sr. Arlindo Penna e da Sra. Maria
Cacilda Donanzan Penna, ambos
falecidos. Deixa os filhos: Roseli
Aparecida Penna Fogaça casada
com Daniel Fogaça, Elizabete Apa-
recida Penna Galisa casada com
Ruan Pablo Galisa, Edson Henrique
Penna, João Paulo Penna, Daniel
Aparecido Penna e Daniela Cristi-
na de Souza Penna. Deixa netos e
demais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu-se ontem as
17:00 horas, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de Vila
Rezende – Sala - 02, seguindo
para o Cemitério Municipal de Vila
Rezende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LUZIA ODILA ALVES MI-
RANDA faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 84 anos de ida-
de e era viúva do Sr. Valdevino
Miranda. Era filha do Sr. Jose Ma-
ria Alves e da Sra. Anna Mulen

Alves, falecidos. Deixa os filhos:
Sueli Miranda Piton casada com
João Hipolito Piton, Sandra Alves
Miranda Trevelin, Alcir Alves Mi-
randa, Eliane Alves Miranda Na-
gode casada com Isaltino Nago-
de, Eliete Alves Miranda casada
com Fabio Marques Ramos, An-
dreia Alves Miranda casada com
Deivid Rodrigo Alcantara e Elizete
Alves Miranda, falecida. Deixa ne-
tos, bisnetos, tataranetos, demais
parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se ontem as 16:30
horas, saindo a urna mortuária do
Velório no Parque da Ressurrei-
ção – Sala - C, seguindo para o
Cemitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. ADELAIDE GARCIA CUEVAS
GIL faleceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 95 anos de idade e
era viúva do Sr. Antonio Gil. Era fi-
lha do Sr. Jose Garcia Sanches e
da Sra. Antonia Cuevas Matta, fale-
cidos. Deixa os filhos: Ana Maria Gil
Dante casada com Wilson Antonio
Dante, Maria Rosangela Garcia Gil
Girotti casada com João Donizete
Girotti, José Salvador Garcia Gil ca-
sado com Rosangela Laudissi Gil.
Deixa 6 netos, 7 bisnetos, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento dar-se-a hoje as 16:00 horas,
saindo a urna mortuária do Velório
no Parque da Ressurreição – Sala -
A, seguindo para o Cemitério Parque
da Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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